
Алексей Яшин — о вызовах 
молодежного чемпионата 
мира, сезоне КХЛ 
и моментах своей 
карьеры

ПРЕДВАРИТЕЛЬНЫЕ ИТОГИ 2020-й принес России много 
испытаний, из которых она вышла окрепшей

Год за два

Алексей Дуэль

О
ткрыто движение сразу 
по четырем новым участ-
кам Центральной коль-

цевой автодороги в Московской 
области. Общая протяженность 
трассы увеличилась на 170 км и 
достигла 310 км. Кольцо за-
мкнется в следующем году — 
осталось проложить около 25 
км дороги. 

«Это знаковый объект для 
всей страны, — объявил на цере-
монии открытия вице-премьер 
Марат Хуснуллин.  — Часть 
участков были сданы раньше 
срока. Чтобы успеть перело-
жить газопроводы и другие ком-
муникации в тех местах, где они 
пересекаются с новой трассой, 
пришлось изменить законы. 

Если бы к этому не подключи-
лось руководство страны, мы 
бы не сдали ЦКАД так быстро». 

Марат Хуснуллин поблагода-
рил руководителей Московской 
области и столицы (часть ЦКАД 
проходит по Новой Москв), 
строителей, водителей и мест-
ных жителей. Одних — за по-
мощь и добросовестный труд, 

других — за терпение. Ради стро-
ительства ЦКАД были перекры-
тия на шоссе, вводились ограни-
чения на «малой бетонке» (А-
107), вдоль которой проложен-
ная часть новой магистрали.

Введенный в строй ЦКАД — 
это четыре полосы движения, 
отсутствие перекрестков, обхо-
ды населенных пунктов. При 

движении по новой трассе вре-
мя транзита между радиальны-
ми шоссе может сократиться в 
несколько раз, сообщили в ГК 
«Автодор». Расчетная скорость 
движения — 110 км/ч. 

«ЦКАД даст развитие и эко-
логии, и экономике Подмоско-
вья, — сообщил губернатор Мо-
сковский области Андрей Воро-
бьев. — «Бетонка» была очень 
опасной дорогой. Теперь пере-
движение станет комфортным и 
удобным, частично будет раз-
гружен МКАД».

Почти треть машин на вве-
денных ранее участках ЦКАД –  
иногородние автомобили, сооб-
щил председатель правления ГК 
«Автодор» Вячеслав 
Петушенко, поток ста-
бильно растет.

В 2020 году санкционное 
и информационное давление 
на Россию росло. При этом наша 
страна оставалась дипломатом 
в мировых делах и показывала 
уверенное лидерство на фоне 
растущей агрессивности Запада. 
Остановка кровопролития в 
Карабахе, регистрация вакцины 
от COVID и защита исторической 
правды в год юбилея Победы — 
все это за нами. Об итогах и тен-
денциях во внешней политике 
в своей статье для «Российской 
газеты» размышляет председа-
тель Комитета Совета 
Федерации по международным 
делам Константин Косачев.

Константин Косачев,
председатель Комитета Совета 
Федерации по международным 
делам

У
стойчивым штампом 
при подведении ито-
гов года является ут-
верждение о том, что 
в истекшем году про-
должились тенден-
ции предыдущего. Но 
в отношении 2020-го 
эта формула приме-

нима лишь ограниченно — на-
столько уникальным он стал для 
всего человечества, перемешав 
и отложив многие планы, проек-

ты, мероприятия, включая столь 
масштабные, как Олимпиада. 

2020 год: бывало и хуже
Пандемия коронавируса ста-

ла, вне всякого сомнения, клю-
чевым фактором, оказавшим 
влияние на политику, экономи-
ку, демографию, спорт, культу-
ру, на темпы развития как на на-
циональном, так и на глобаль-
ном уровнях, не делая исключе-
ний ни для кого и не деля госу-
дарства на богатые или бедные, 
демократические или не очень, 
лидеров или аутсайдеров. Хотя 
реакция на этот глобальный вы-
зов отличалась в зависимости от 
страны или региона, но все же 
пока трудно сказать, кто в конеч-
ном итоге оказался прозорливее 
и эффективнее. Угроза сохраня-
ется, конец пандемии не просма-
тривается, хотя прогресс в раз-
работке вакцин, в чем Россия 

продемонстрировала свое уве-
ренное мировое лидерство, дает 
определенные надежды. 

Конечно, явным преувеличе-
нием выглядит вывод американ-
ского журнала Time, который 
признал 2020 год худшим в исто-
рии человечества. Ибо наша ци-
вилизация знавала времена на-
много хуже, а потому столь важен 
для нас отмечавшийся в уходя-
щем году юбилей Великой Побе-
ды как напоминание о том, что 
рукотворные угрозы для обита-
телей Земли порой намного хуже 
естественных. Если от вирусов 
можно в итоге найти средства с 
достаточно высокой степенью за-
щиты, то от попыток отдельных 
государств или их альянсов до-
биться глобального превосходст-
ва, используя для этого силу, 
«вакцины» пока не найдено.

И это весьма характерно для 
2020 года: новые вызовы нало-

жились на старые угрозы, а в 
чем-то даже усилили их. В част-
ности, страны, которые оказа-
лись под экономическими сан-
кциями и торговыми эмбарго, в 
итоге сталкиваются с дополни-
тельными трудностями. Напри-
мер, Венесуэла, у которой Запад 
«заморозил» на счетах десятки 
миллиардов долларов. Очевид-
но, что эти средства могли бы 
быть потрачены, например, на 
закупку вакцин для населения. А 
когда США анонсировали новые 
санкции в отношении Сирии в 
рамках так называемого «закона 
Цезаря», они даже на заседании 
Совбеза ООН по Сирии брави-
ровали тем, что, мол, именно из-
за их санкций социально-эконо-
мическое положение сирийско-
го народа так осложнилось. Де-
факто признавалось, что сан-
кции, введенные якобы адресно 
против сирийского руководства, 
бьют по простым людям. Все это 
происходит на фоне прозвучав-
шего еще в марте призыва Гене-
рального секретаря ООН Анто-
ниу Гутерриша к отмене санкций 
по отношению к странам, по-
страдавшим от пандемии. 

Москва — Вашингтон: 
пропасть стала глубже 

В 2020 году не только сохра-
нялось, но наращивалось сан-

кционное, информационное, 
дипломатическое и иное давле-
ние Запада на Россию, факти-
чески полностью заменившее 
традиционную дипломатию. 
Разумеется, основным источ-
ником и вдохновителем такого 
подхода стал Вашингтон, где 
сложился устойчивый двух-
партийный антироссийский 
консенсус в конгрессе, оказав-
ший решающее влияние на ли-
нию президента Дональда 
Трампа на российском направ-
лении. 

Он сам в итоге тратил огром-
ные усилия и время на то, чтобы 
откреститься от обвинений в 
симпатиях к России, вводя но-
вые санкции против нашей 
страны и назначая все новых 
«ястребов» на ответственные 
посты. Это не помогло ему лич-
но, но погрузило двусторонние 
отношения в столь глубокую 
пропасть, что возвращение на 
хотя бы нейтральный уровень 
займет не годы, а, возможно, де-
сятилетия — и то лишь при нали-
чии соответствующей воли, 
причем с обеих сторон. А с этим 
по понятным причинам сейчас, 
после провозглашения победы 
Джо Байдена на президентских 
выборах 2020,  все 
пока обстоит явно не 
лучшим образом.
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ЭКСКЛЮЗИВ

Константин Косачев: В 2020 году Россия может записать себе в несомненный актив достижение важнейшей договоренности по Нагорному Карабаху, где началась самая настоящая война.

А К Ц Е Н Т

Три важнейшие темы 2020 для России — 
вакцина, юбилей Победы и мир 
для Карабаха — работали на ее авторитет 
в мире в этом крайне непростом году

Валюта Курс
Австралийский доллар 56,1211
Азербайджанский манат 43,3888
Армянский драм** 14,1154
Белорусский рубль 28,6526
Болгарский лев 46,0044

Бразильский реал 14,1308
Венгерский форинт** 24,8542
Вон Республики Корея*** 67,2059
Гонконгский доллар* 95,0936
Датская крона 12,1202
Доллар США 73,7175

Евро 90,1270
Индийская рупия* 10,0207
Казахстанский тенге** 17,5397
Канадский доллар 57,4616
Киргизский сом** 88,1050
Китайский юань 11,2742

Молдавский лей* 42,9452
Новый туркменский манат 21,0923
Норвежская крона* 85,5231
Польский злотый 20,0734
Румынский лей 18,5043
СДР 106,1731

Сингапурский доллар 55,4935
Таджикский сомони* 65,0783
Турецкая лира* 98,2572
Узбекский сум**** 70,3680
Украинская гривна* 25,9935
Фунт стерлингов 100,0199

Чешская крона* 34,4145
Шведская крона* 89,6305
Швейцарский франк 82,9125
Южноафриканский рэнд* 50,5181
Японская иена** 71,2660

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 29.12.20

Реформа госаппарата 
затронет 
45 министерств 
и ведомств

Российские онлайн-
кинотеатры 
в 2020 году 
установили новый 
рекорд по выручке 

Пристреливать ружья 
и карабины 
разрешили 
в охотничьих 
угодьях

Светлана Крючкова сыграла 
Софью Толстую 
в музыкальном 
спектакле 
«Я — жена гения» 
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10 АКТУАЛЬНО В столице 
стартовала масштабная 
вакцинация москвичей 
60+

Прививка 
для Деда Мороза

Сергей Бабкин

В Москве начали записывать на вакцинацию от коро-
навируса людей старше 60 лет. Любой представитель 
этой возрастной категории может обратиться в поли-
ликнику и выбрать удобное время. В департаменте 
здравоохранения отмечают: готовы привить даже Деда 
Мороза, если у него будет желание. Кстати, как выя-
снила «РГ», сотрудники его московской резиденции 
уже привились. Чтобы не заразить главного волшебни-
ка страны на случай его визита.

Со вчерашнего дня пожилые люди могли записы-
ваться по телефонам городских поликлиник, а сегодня 
открывается и электронная запись через «Госуслуги 
Москвы», «ЕМИАС.Инфо» или на mos.ru. В том, что 
вакцинации не стоит бояться, уверен один из самых 
известных интеллектуалов России, публицист и полит-
консультант Анатолий Вассерман. Несмотря на свои 
68 лет, собеседник «РГ» даже подавал заявку на учас-
тие в испытаниях «Спутник V».

— Но у меня не получилось, так как именно в тот мо-
мент анализы выявили высокий уровень ан-
тител к коронавирусу, — поделился с «РГ» Ана-
толий Вассерман.

ПРЕЦЕДЕНТ Неправильное 
применение закона 
освобождает нетрезвых 
водителей 
от ответственности

Ушел 
от наказания

Владимир Баршев 

Неправильное применение законодательства судьями 
позволяет нетрезвым водителям уходить от наказания 
вообще. Вся суровость российских законов по отно-
шению к нетрезвым водителям теряется от их незна-
ния некоторыми инспекторами и некорректного их 
применения судами.

Итак, некто Тарасенко был остановлен инспекто-
ром 28 ноября 2019 года. Инспектор почувствовал за-
пах алкоголя и предложил водителю пройти медосви-
детельствование. Однако Тарасенко отказался. Тогда 
инспектор оформил протокол по части 1 статьи 12.26 
Кодекса об административных правонарушениях — 
отказ водителя от медосвидетельствования. Мировой 
суд, не вдаваясь в подробности, назначил Тарасенко 
наказание, предусмотренное этой частью данной ста-
тьи, в виде штрафа 30 тысяч рублей и лишения права 
управления на полтора года. Донецкий городской суд 
и четвертый кассационный также формально разби-
рали дело и подтвердили решение мирового 
судьи, не обратив внимание на маленькую, 
но очень важную деталь. 

7 

ЧП Рыболовецкое судно 
с 19 моряками на борту 
потерпело крушение 
в Баренцевом море

Тяжелый трал?

Марина Ледяева, Алексей Михайлов, 
«Российская газета», Архангельск — Мурманск

ВЧЕРА ранним утром в Баренцевом море затонуло 
рыболовецкое судно «Онега». На нем находились 19 
членов экипажа. К месту ЧП поспешило ближайшее 
судно «Войково», которое подняло на борт из воды 
двоих моряков — они живы и здоровы. Судьба их 17 то-
варищей на момент выхода газеты оставалась неиз-
вестной.

Премьер-министр Михаил Мишустин поручил ви-
це-премьеру Виктории Абрамченко взять под личный 
контроль ситуацию с затонувшим судном. «Подклю-
читься к работе служб, которые ведут поисково-спаса-
тельную операцию, и оперативно обеспечить родст-
венникам погибших и пропавших моряков всю необ-
ходимую поддержку. Как психологическую, так и мате-
риальную», — распорядился глава правительства.

Как сообщили в аппарате вице-премьера, семьям 
рыбаков и членов экипажа будет оказана необходимая 
поддержка. Также оперативно создан штаб для рассле-
дования причин кораблекрушения. 

По предварительным данным, судно пошло ко дну в 
штормовую погоду, когда поднимали рыболовный 
трал. У моряков даже не было времени что-то 
предпринять — сработал автоматический спа-
сательный буй.

4
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А К Ц Е Н Т

До 11 января проезд по новым участкам 
ЦКАД будет бесплатным, затем плата 
с легковых авто с транспондером 
составит 2,5 рубля за километр 
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ДЕНЬГИ Социальные 
контракты становятся 
доступными жителям
всей страны

Помогут 
материально 

Елена Манукиян

Более 100 тысяч соцконтрактов заключено в 2020 
году. В большинстве случаев адресную помощь полу-
чили семьи с детьми, справиться со сложной жизнен-
ной ситуацией соцконтракты помогли почти 270 ты-
сячам человек. Об этом «Российской газете» расска-
зали в минтру де. 

В ведомстве подчеркнули, что федеральное финан-
сирование соцконтрактов, доступное ранее только 
жителям 21 пилотного региона, в следующем году 
распространится на всю страну. Всего в 2021 году 
планируется заключить 300 тысяч соцконтрактов, 
на это в бюджете предусмотрено 26,3 млрд рублей. 

Например, россияне смогут заключить соцкон-
тракт на развитие личного подсобного хозяйства. 
Как показала практика отдельных регионов, это 
очень востребованное направление в сельской мест-
ности, отмечают в минтруде. Помимо этого, в минтр-
уде напомнили, что средства соцконтракта по-преж-
нему можно потратить на лечение, социальную по-
мощь или социально-бытовые услуги, приобретение 
одежды или обуви, иные текущие нужды семьи. А на-
чинающие предприниматели на средства, выделяе-
мые по соцконтракту, смогут приобрести оборудова-
ние, арендовать помещения. Соцконтракт предпола-
гает не только материальную помощь, но и дополни-
тельные консультации, при необходимости — содейст-
вие в восстановлении документов, поиске работы. 
При этом и гражданин, подписывая такой договор 
с государством, должен выполнять взятые на себя 
обязательства: это могут быть обязательства по про-
хождению обучения, активному поиску работы или 
развитию своего дела.

На помощь через соцконтракт могут рассчитывать 
малоимущие граждане, чей доход не превышает про-
житочного минимума. Обратиться за такой поддер-
жкой семья должна сама, подав заявление в электрон-
ной или письменной форме в региональные органы 
соцзащиты или в МФЦ, предоставив сведения о соста-
ве, доходах и имуществе. Решение о возможности за-
ключения с семьей социального контракта принима-
ется органами соцзащиты в течение месяца. 

Приоритетный порядок заключения социального 
контракта для семей с детьми теперь будет официаль-
но закреплен в правилах предоставления субсидии. 
Для получения помощи семьи должны быть готовы 
обрести постоянный самостоятельный источник до-
хода. Предполагается, что для каждой семьи будет 
разработана индивидуальная программа социальной 
адаптации и предоставлена более весомая материаль-
ная поддержка, чем традиционная государственная 
социальная помощь.  

Извещение
31 января 2021 г. в г. Москве по адресу: ул. Академика Королева, 

д. 13, стр. 1, в 12.30 состоится учредительный съезд партии с предполага-
емым наименованием ПОЛИТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ «СОЦИАЛЬНО-КОНСЕР-
ВАТИВНАЯ ПАРТИЯ РОССИИ». Официальный сайт: www.skprinfo.ru, 
номер телефона для связи: +79032871165, эл. почта office@skprinfo.ru.

ПРОЕКТ Получать 
ежемесячные выплаты 
из средств маткапитала 
станет проще 

Наведут 
справки сами

Ольга Игнатова

В ближайшее время получить ежемесячные выплаты 
из средств материнского капитала станет проще. 

Пенсионный фонд России предлагает упростить 
эту процедуру — заявителям не нужно будет предо-
ставлять в фонд справки о доходах членов семьи вла-
дельца сертификата. Пенсионный фонд сам получит 
необходимые сведения от Федеральной налоговой 
службы через систему межведомственного электрон-
ного взаимодействия. 

Напомним, есть несколько возможностей распо-
рядиться средствами материнского капитала. Самый 
востребованный — получить деньги на улучшение жи-
лищных условий, а именно на приобретение кварти-
ры или дома, в котором можно жить постоянно. Люди 
с невысокими доходами могут претендовать и на еже-
месячные выплаты. Как поясняют в Пенсионном фон-
де России, они с 2018 года положены нуждающимся 
семьям, в которых родился или усыновлен второй ре-
бенок. Пенсионный фонд из средств материнского ка-
питала ежемесячно на протяжении трех лет осу-
ществляет выплату в размере прожиточного миниму-
ма ребенка в регионе проживания семьи. 

Подать заявление о назначении ежемесячной вы-
платы можно в любое время в течение трех лет со дня 
рождения ребенка. При этом заявитель должен под-
твердить, что его семья действительно не слишком 
обеспеченная. Для этого, как правило, мама просила 
всех членов семьи получить справки о доходах по ме-
сту работы, чтобы потом сдать их в ПФР. Сегодня, ког-
да между ведомствами уже хорошо налажен процесс 
обмена информацией, не нужно обременять людей 
сбором таких справок, считают в ПФР.

Директор Института социально-экономических 
исследований Финансового университета при прави-
тельстве РФ Алексей Зубец советует расходовать мат-
капитал на текущие нужды лишь в крайнем случае. 
Фактически это «проедание» маткапитала вместо ин-
вестиций в образование детей или улучшение жилищ-
ных условий.  

ПЛАНЫ 
С 2021 года 
оформить 
права на 
недвижимость 
можно будет 
в любом МФЦ

ДАЧА 
В ШАГОВОЙ 
ДОСТУПНОСТИ
Марина Трубилина

Регистрировать сделки с недви-
жимостью в других регионах 
можно будет не только через 
Кадастровую палату, но и через 
МФЦ, рассказал руководитель 
Росреестра Олег Скуфинский 
не пресс-конференции.

Сейчас экстерриториаль-
ные запросы по поводу недви-
жимости можно подавать через 
подведомственную Росреестру 
Кадастровую палату, у которой 
есть филиалы практически во 
всех регионах, напомнил Ску-
финский. Но уже принято реше-
ние, что такая услуга будет за-
пущена и в МФЦ. Подавать до-
кументы о сделках в других ре-
гионах можно будет после до-
настройки систем, на это тре-
буется около месяца. Обра-
щаться в МФЦ смогут и гражда-
не, и юридические лица. «Это 
удобно, — подчеркнул Скуфин-
ский. — МФЦ, как правило, рас-
положены близко к дому, до-
ступны». 

Скуфинский рассказал и о 
других новшествах в сфере 
оформления прав на недвижи-
мость. 

В России около 25 млн объ-
ектов недвижимости без пол-
ных сведений об их право-
обладателях. Недавно Госдума 
приняла закон, который упро-
стит выяснение информации 
об этих владельцах. Право ис-
кать собственников для вклю-
чения сведений в Единый 
госреестр недвижимости полу-
чат органы местного самоу-
правления. Они будут, в частно-
сти, выяснять это по информа-
ции из архивов. 

В начале следующего года 
Росреестр планирует запустить 
новую версию своего портала. 
На нем, к примеру, появится 
раздел «Жизненные ситуации», 
расширятся функции личного 
кабинета кадастрового инжене-
ра — он сможет получать этим 
способом все необходимые для 
работы документы. Сайт станет 
более простым и понятным, 
подчеркивают в ведомстве.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин не исключил новых мер
поддержки бизнеса

Кредит на карантине

Кира Латухина

П
равительство дума-
ет над возможно-
стью дополнитель-
ных мер поддержки 
пострадавшего от 
пандемии бизнеса. 
Об этом заявил пре-
зидент на встрече 
с бизнес-омбудсме-

ном Борисом Титовым в Кремле.
Владимир Путин попросил 

начать с оценок того, «как рабо-
тают предложенные государст-
вом инструменты поддержки 
бизнеса в этих непростых усло-
виях борьбы с пандемией». «На-
верное, самое сложное за всю 
историю нашего института вре-
мя работы было как раз в панде-
мию, потому что коронавирус 
принес очень много проблем 
в целом стране, но особенно для 
бизнеса, и особенно в этот раз 
как раз пострадал самый малый 
бизнес», — заметил Титов.

Каждые две недели проходит 
соцопрос, рассказал бизнес-ом-
будсмен. Сославшись на выбор-
ку в пять тысяч предпринимате-
лей, он сообщил, что 83,7 про-
цента — это бизнес, который заде-
ли проблемы, связанные с коро-
навирусом. Больше половины из 
них получили поддержку. «Всем, 

кто надеялся на эту поддержку, 
удалось ее получить, в целом нам 
удалось сохранить экономиче-
скую стабильность в стране», — 
заверил докладчик.

Но ситуация остается по-
прежнему тяжелой, продолжил 
Титов. Из опрошенных 52 про-
цента сказали, что в их регионе 
действуют ограничения. «Поэто-
му, в общем, бизнесу живется се-
годня тоже непросто, хотя боль-
шое спасибо, сегодня мы видим, 
как и вы, и правительство прово-
дите взвешенную политику по 
карантинным мерам, и в целом 
пока закрытия нет, и это очень 
хороший шаг, это, наверное, са-
мое главное», — поблагодарил он. 
Титов привел цифры: 19 процен-
тов респондентов указали, что 
снижение выручки превысило 
80 процентов, и три процента за-
явили, что закрылись. Три чет-
вертых, 76,9 процента, оценива-
ют шансы на выживание своего 

бизнеса 50 на 50. Стабильно ра-
ботали всего 13 процентов ком-
паний.

Многие воспользовались ме-
рами поддержки. Но пандемия 
продолжается, и, конечно, нет 
полного закрытия, но спрос еще 
не восстановился, некоторые 
сектора до сих пор не открылись, 
заметил бизнес-омбудсмен 
и предложил поговорить о воз-
можности дополнительных мер. 
Например, больше всего востре-
бован кредит под два процента, 
который не надо выплачивать, 
если штат сохранился. Этой ме-
рой воспользовались 38,6 про-
цента предпринимателей. Но по-
чти половина опрошенных ска-
зали, что для них будет очень 
сложно заплатить, сообщил Ти-
тов и попросил продлить возврат 
средств и облегчить требова-
ния — сейчас надо сохранять за-
нятость 90 процентов, чтобы не 
возвращать кредит, а можно 

было бы снизить до 80. Потому 
что многие уходят с работы, по-
скольку подняли пособие по без-
работице. «Здесь мы можем по-
смотреть, это увольнение по соб-
ственному желанию или по со-
кращению. Я попрошу прави-
тельство подумать над этим», — 
решил президент. «И если мож-
но, там снизить до 80, а если воз-
вращать половину взятого кре-
дита, то до 60 процентов, если 
это возможно», — уточнил Титов. 
«Я подумаю. Хорошо», — ответил 
Путин.

Бизнес-омбудсмен сообщил, 
что 52,3 процента предпринима-
телей воспользовались налого-
вой реструктуризацией. Сейчас 
на три месяца продлена возмож-
ность возврата этих средств, но 
49,5 процента заявили, что не 
смогут это сделать, сказал Титов. 
«Здесь важны не только опросы, 
но и анализ реального состояния 
компаний», — пояснил Путин. 
«Конечно, понятно, что бизнес 
любит поплакать иногда, но тем 
не менее…» — произнес бизнес-
омбудсмен. «Во втором квартале 
вообще прощали долги», — на-
помнил он. «Там было много ог-
раничений, в том числе был об-
щенациональный локдаун», — 
прокомментировал президент. 
Но согласился, что ситуация не-

простая. «Мы это видим, и, ко-
нечно, правительство думает над 
тем и о том, что и как можно сде-
лать дополнительно, чтобы под-
держать», — заверил он.

Титов также сказал, что ин-
декс развития малого бизнеса на 
основе данных Сбербанка вырос 
за третий квартал по сравнению 
со вторым: то есть улучшилась 
ситуация с платежами и разме-
ром зарплат. «Снижение страхо-
вых взносов с 30 до 15 процентов 
привело к росту доходов бюдже-
та», — заметил Путин. Зарплаты 
выросли на 8,3 процента, а отчи-
сления в социальные фонды — на 
9 процентов. «Если эта тенден-
ция сохранится, то в четвертом 
квартале мы можем выйти на по-
ложительный эффект для бюдже-
та и Пенсионного фонда», — кон-
статировал бизнес-омбудсмен. 
«То есть это просто переход 
в «белую зону»», — сказал прези-
дент. 30 процентов — очень высо-
кий уровень страховых плате-
жей, и он во многом способству-
ет развитию теневых зарплат-
ных схем, считает Титов. «Ана-
лиз очень полезный, мы будем 
его использовать, конечно», — 
оценил Путин.  

Борис Титов предложил президенту 
списать недоимки по всем отчисле-
ниям пострадавшего бизнеса.

А К Ц Е Н Т

83,7 процента — это бизнес, который 
в той или иной степени задели пробле-
мы, связанные с коронавирусом

ИНИЦИАТИВА Минимальный 
срок лишения адвокатов статуса 
могут увеличить до 5 лет 

Защита от плохих 
защитников

Иван Петров

Значительно увеличить срок 
лишения адвокатского статуса 
за допущенные юридическими 
защитниками нарушения пред-
ложил министр юстиции РФ 
Константин Чуйченко. По его 
словам в беседе с ТАСС, отлу-
чать от профессии проштрафив-
шихся адвокатов нужно мини-
мум на 5 лет. 

В настоящее время в Кодексе 
профессиональной этики адво-
катов уже предусмотрена воз-
можность лишать их статуса на 
такой срок. Но это максимум, 
к которому, как правило, адво-
катские региональные палаты 
не прибегают, когда им прихо-
дится наказать кого-то из своих 
коллег. 

Наиболее распространена 
практика лишения статуса на 
1—2 года. Прекратить статус ад-
вокату можно в случае грубого 
или неоднократного нарушения 
им законодательства об адвока-
туре, в том числе Кодекса про-
фессиональной этики. Причем 
не всегда речь идет о нарушени-
ях профессионального характе-
ра. Так, например, одного из ад-
вокатов лишили статуса за по-
явление в суде в шортах и банда-
не, а другого — за критику судеб-
ной системы в соцсетях. 

Кстати, это уже не первая 
инициатива об ужесточении 
требований к профессии адво-
ката. Не так давно президент 
Федеральной палаты адвокатов 
Юрий Пилипенко предложил 
адвокатов, неоднократно ли-
шенных статуса, в случае прова-
ла ими профессионального эк-
замена допускать к повторному 

вступлению в ряды адвокатуры 
не ранее чем через 5 лет. 

Тема лишения адвокатского 
статуса вышла в общественное 
пространство после судебного 
процесса над актером Михаи-
лом Ефремовым, совершившим 
в нетрезвом состоянии смер-
тельную аварию в центре Мо-
сквы. Адвокаты Эльман Пашаев 
и Александр Добровинский, 
представлявшие разные сторо-
ны процесса, были уличены 
в нарушении адвокатской эти-
ки. После окончания громкого 
процесса оба были лишены ста-
туса адвокатов. Добровинский 
позднее рассказал, что ему вме-
нили разглашение адвокатской 
тайны, выразившееся в том, что 
он публично рассказал об отка-
зе защищать актера Ефремова. 
А о Пашаеве и вовсе выяснилось, 
что он уже был несколько раз 
лишен адвокатского статуса.

«Нарушения бывают раз-
ные, и общий принцип индиви-
дуализации ответственности 
должен работать не только к на-
значению взыскания, но и к 
определению срока отлучения 
адвоката от профессии. Пола-
гаю, что норма, содержащаяся 
сейчас в Кодексе профессио-
нальной этики адвоката, разум-
на, поскольку предполагает 
дифференциацию этих послед-
ствий для адвоката», — проком-
ментировал предложение главы 
минюста вице-президент Феде-
ральной палаты адвокатов Рос-
сии Генри Резник. Он также от-
метил, что 5 лет как минималь-
ный срок зачастую превышает 
срок давности и действия суди-
мости за совершение преступ-
ления.  

Впереди круговое 
движение

«В последние месяцы 
к нашим работам под-
ключились коллеги 

из Петербурга, Ханты-Мансийс-
ка, Мурманска, Ростова-на-До-
ну, других городов, — поделился 
Вячеслав Петушенко. — Все вме-
сте вытащили эту стройку. 
Еще осталось 25 км между Ка-
лужским и Симферопольским 
шоссе, сдадим их к середине 
2021 года».

Запуск движения на боль-
шинстве участков ЦКАД позво-
лит кардинально изменить ло-
гистику грузов в европейской 
части России, считает гендирек-
тор Российского фонда прямых 
инвестиций Кирилл Дмитриев. 
По оценке Дмитриева, с появле-
нием ЦКАД в Подмосковье воз-
никнет 200 тысяч новых рабо-
чих мест, что даст дополнитель-
ный стимул развитию экономи-
ки региона.

«Дорога будет платной, но 
вос требованной, — сказал губер-
натор Подмосковья Андрей Во-
робьев. — О создании этой трассы 
говорили на протяжении десят-
ков лет, а теперь сделали, причем 
в очень короткий срок». 

Для создания ЦКАД потребо-
валось переложить 878 инженер-
ных сетей и коммуникаций на 
всем протяжении трассы. 

Тариф за проезд с транспонде-
ром для легковых машин соста-
вит 2,5 рубля за километр, для 
грузовых — около 8 рублей за ки-
лометр. Без такого устройства 

придется заплатить вдвое боль-
ше. Взимание платы не предпола-
гает остановку перед шлагбау-
мом — автоматика сама будет 
считывать номера машин и вы-
ставлять счет. Водителям реко-
мендуется заранее сделать аван-
совый платеж на сайте дороги. 

Во время новогодних кани-
кул, до 11 января, новые участ-
ки ЦКАД будут работать в бес-
платном режиме, объявил Ма-
рат Хуснуллин.  

Проезд по платным участкам ЦКАД грузовикам с транспондером обойдется в 8 рублей за километр.

— Фоторепортаж и видео на сайте
rg.ru/sujet/1560

Денис Валентинович Мантуров
Министр промышленности 

и торговли РФ

 ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В СРЕДУ, 30 ДЕКАБРЯ С 9.00 ДО 10.00 ПО МОСКОВСКОМУ 

ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОС-

СИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 

8-499-257-58-92. 
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КАКИЕ УЧАСТКИ ЦКАД ОТКРЫЛИСЬ 28 ДЕКАБРЯ:

ЦКАД-4 — от М-7 «Волга» до М-4 «Дон»

ЦКАД-1 — от М-4 «Дон» до пересечения с А-107 в районе М-2 «Крым» 

и от Калужского шоссе до пересечения ЦКАД с А-107 в районе д. Лисин-

цево; 

ЦКАД-3—5 — от М-10 «Россия» до М-11 «Нева» 

ЦКАД-5 — от поворота трассы ЦКАД на Наро-Фоминск до М-10 «Россия».

МЕДИЦИНА 

В федеральную 
клинику 
можно будет 
обратиться без 
направления 
врача

В ПОРЯДКЕ 
ЖИВОЙ 
ОЧЕРЕДИ
Елена Манукиян

В 2021 году услуги поликлиник 
станут доступнее и качествен-
нее, а получить специализиро-
ванную высокотехнологичную 
медицинскую помощь в феде-
ральных клиниках можно будет 
без направления врача. Об этом 
рассказала вице-премьер Тать-
яна Голикова на брифинге в 
правительстве.

По ее словам, на 163 млрд 
руб. в 2021 году увеличится фи-
нансирование первичной меди-
цинской помощи. Это важно, 
подчеркнула вице-премьер, по-
тому что с 1 января стартует 
программа модернизации пер-
вичного звена здравоохране-
ния. Всего на нее предусмотре-
но 800 млрд рублей. Эта та по-
мощь, которую оказывают вра-
чи в поликлиниках, фельдшеры 
сельских медпунктов, бригады 
«скорой помощи» и сотрудни-
ки приемных отделений боль-
ниц. 

«В федеральную клинику те-
перь пациент сможет обратить-
ся не только по направлению из 
поликлиники, но и самостоя-
тельно», — сказала Голикова. 
Финансировать федеральные 
клиники будет Федеральный 
фонд ОМС напрямую, без уча-
стия страховых компаний, при-
чем в первом квартале деньги 
им выделят авансом. «Это 
исключит проблемы с госпита-
лизацией граждан», — сказала 
Голикова. Утвержден порядок 
формирования тарифов на оп-
лату медпомощи для федераль-
ных клиник, для региональных 
-  рекомендован, а в дальней-
шем станет обязательным.    
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РЕСУРСЫ  

ОПЕК+ будет 
бороться 
со сланцевой 
нефтью 
ростом добычи

УГЛУБИЛИСЬ 
В СКВАЖИНЫ 
Сергей Тихонов

Решение стран ОПЕК+ посте-
пенно наращивать добычу не-
фти в 2020 году предусматри-
вает возможность ежемесяч-
ной корректировки параме-
тров сделки как в меньшую, так 
и в большую сторону, влияя на 
котировки барреля. Благодаря 
этому участники альянса смо-
гут вернуть свое производство 
на докризисный уровень и не 
допустить передела нефтяного 
рынка из-за роста экспорта 
«черного золота» из стран, не 
участвующих в соглашении. 

По словам вице-премьера 
Александра Новака, диапазон 
цены нефти от 45 до 55 долла-
ров за баррель — оптимальный 
для ситуации на рынке. «Иначе 
мы никогда не восстановим до-
бычу, восстановят другие, а мы 
будем все время на своем уров-
не», — сказал он. Возможность 
ежемесячного пересмотра па-
раметров сделки позволяет 
ОПЕК+ гибко реагировать на 
изменения мировой конъюн-
ктуры, непредсказуемой из-за 
второй волны пандемии 
COVID-19. В случае резкого ро-
ста нефтяных цен, способного 
оживить сланцевую добычу в 
США, участники альянса смо-
гут быстро увеличить свое про-
изводство, снизив котировки 
до безопасного уровня. 

Для России в организован-
ном увеличении добычи есть 
еще один плюс. Темпы восста-
новления производства в на-
шей стране ниже, чем в странах 
Ближнего Востока. Это связано 
с технологическими, климати-
ческими и геологическими осо-
бенностями добычи нефти в 
России, которые не позволяют 
моментально поднять произ-
водство. Поэтому решение 
ОПЕК+ увеличить производст-
во суммарно на 500 тысяч бар-
релей в сутки с 1 января 2021 
года и в дальнейшем ежемесяч-
но корректировать параметры 
роста добычи выгодно именно 
России. Это даст возможность 
не сильно отставать от партне-
ров по сделке и не уступать им 
свою долю на рынках сбыта, 
как могло бы произойти, если 
бы производство сразу увели-
чили на 2 млн баррелей в сутки. 

Серьезное отличие действу-
ющей сделки ОПЕК+ от согла-
шения 2017—2020 годов в том, 
что тогда большинство ее участ-
ников пытались добиться мак-
симальных цен на нефть. В пер-
вую очередь это касалось стран, 
в которых больше половины по-
ступлений в бюджет составля-
ют доходы от экспорта нефти. 
Кроме того, у Саудовской Ара-
вии был серьезный стимул 
взвинтить котировки из-за IPO 
(первичного размещения акций 
на бирже) государственной не-
фтяной компании Saudi Aramco. 
Сейчас же для всех участников 
сделки, о чем не раз говорилось, 
первостепенной задачей явля-
ется не рост котировок, а дости-
жение и сохранение баланса 
спроса и предложения на рын-
ке. Одно из условий этого — не 
допустить роста производства 
нефти в других странах.

Что же касается сланцевой 
добычи в США, которая по-
прежнему представляет одну 
из главных угроз для стабиль-
ности нефтяного рынка, то се-
рьезный ее рост возможен при 
ценах выше 65 долларов за бар-
рель, считает директор депар-
тамента аудиторских услуг 
«Делойт», СНГ Александр Губа-
рев. По его мнению, страны 
ОПЕК+, чтобы избежать увели-
чения сланцевой добычи, могут 
начать наращивать производ-
ство быстрее первоначального 
плана, но при этом с восстанов-
лением экономики все еще 
много неопределенностей, и 
резкий рост поставок может 
снова обрушить цены. Поэтому 
резких движений они будут из-
бегать, считает эксперт. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин объявил о продлении 
льготного автокредитования до конца 2023 года

Едем дальше

Владимир Кузьмин

К
абинет министров 
продолжит поддер-
жку российского ав-
томобилестроения 
льготными механиз-
мами покупки ма-
шин.

Премьер-министр 
Михаил Мишустин за-

явил вчера о продлении про-
грамм льготного лизинга и авто-
мобильного кредитования до 
конца 2023 года. «Они распро-
страняются на семейные легко-
вые автомобили, грузовики ма-
лой мощности и тягачи, произве-
денные или собранные в России», 
— напомнил глава правительства 
на оперативном совещании со 
своими заместителями.

Средства на компенсацию 
выпадающих доходов банков и 
лизинговых организаций пред-
усмотрены в федеральном бюд-
жете на 2021 год. «Всего более 
12,5 миллиарда рублей», — ска-
зал премьер. На льготное авто-
кредитование предусмотрено 

8,87 миллиарда и 3,84 милли-
арда — на лизинг машин.

В уходящем году министер-
ство промышленности и тор-
говли реализовывало сразу две 
программы льготного автокре-
дитования: «Первый автомо-
биль» и «Семейный автомо-
биль». Летом в них допустили 
работников государственных 
медицинских учреждений, се-
мьи с одним ребенком и гра-
ждан, сдавших свои автомоби-
ли старше шести лет в trade-in. 
В льготный лизинг автомобили 
можно взять по программам 
«Свое дело», «Российский тя-
гач» и «Льготный лизинг».

По итогам 11 месяцев 2020 
года при государственной под-
держке в России было реализо-
вано более 256 тысяч автомо-
билей. Из них 199,3 тысячи 
граждане приобрели за счет 
льготных автокредитов. Бюд-
жет программы в уходящем 
году составил 20,7 миллиарда 
рублей.

Через льготный лизинг про-
дано 52 тысячи автомобилей, 
объем господдержки — 12,5 мил-
лиарда. Еще 5100 автомобилей 
было реализовано по програм-
ме субсидирования газомотор-
ной техники.

На совещании Михаил Ми-

шустин сообщил о новых ре-
шениях для повышения до-
ступности среднего професси-
онального и высшего образо-
вания. По поручению прези-
дента правительство расшири-
ло программу государствен-
ной поддержки образователь-
ного кредитования. «Сегодня 
дополнительно направим на 
компенсацию части затрат, 
связанных с уплатой процен-
тов по образовательным кре-
дитам, более 16 миллионов ру-

блей», — заявил премьер-ми-
нистр.

В этом году ставка на такие 
займы была снижена до 3 про-
центов. Мера оказалась очень 
востребованной, подчеркнул 
глава кабмина. Такие льготные 
условия позволяют обучаю-
щимся на платной основе се-
рьезно сократить расходы на 
образование.  

Михаил Мишустин рассчитывает, 
что гражданам и бизнесу будет 
проще приобретать автотранспорт.

А К Ц Е Н Т

Льготные механизмы распространяются 
на семейные легковые автомобили, 
грузовики малой мощности и тягачи, 
произведенные или собранные в РоссииДиапазон нефтя-

ных цен 45—55 
долларов за бар-
рель позволит 
России постепен-
но вернуть добычу 
на докризисный 
уровень и не поте-
рять свою долю 
на рынках сбыта 

ТРАНСПОРТ Субсидии 
авиакомпаниям распределят 
по обновленному списку

Деньги учтены 
в расписании

Евгений Гайва

Росавиация распределит допол-
нительные 3,7 млрд рублей суб-
сидий на региональные авиапе-
ревозки в этом году по обнов-
ленному списку маршрутов, со-
общили в ведомстве. 

Средства на субсидирова-
ние внутренних авиаперево-
зок в этом году правительство 
выделило накануне из резер-
вного фонда. 

Согласно распоряжению, 
1,9 млрд рублей пойдет на суб-
сидии полетов между региона-
ми, минуя Москву. Первона-
чально на эти цели уже было 
выделено 8,35 млрд рублей. 

Еще 1,84 млрд рублей к уже 
выделенным ранее 5,8 млрд ру-
блей направят на дополнитель-
ные субсидии перевозок с 
Дальнего Востока в Симферо-
поль и Калининград. 

Также 295 млн рублей к вы-
деленным ранее 855 млн ру-
блей поступит аэропортам для 
компенсации потерь от обслу-
живания воздушных судов си-
ловых структур. 

Как пояснили «РГ» в Роса-
виации, распределение субси-
дий пройдет по обновленному 
списку, но новых маршрутов в 
нем нет. Уточненный список 
маршрутов опубликован на 
официальном портале Росави-
ации. Вошедшие в него мар-
шруты могут быть включены и 
в перечень на 2021 год, отмети-
ли в ведомстве. 

В обновленном списке бо-
лее 900 позиций, в прежнем 
было более 700. Многие мар-
шруты разбиты на несколько 
позиций в зависимости от пе-

риода выполнения рейсов. На-
пример, перевозки по маршру-
ту Абакан — Кемерово будут 
учитываться отдельно в пери-
од с 3 февраля по 31 июля, с 1 
августа по 30 ноября и с 1 по 31 
декабря. Также отдельно будет 
учитываться, на каком воздуш-
ном судне выполнялась пере-
возка, скажем, на самолете Ан-
28 или Л-410. 

В обновленный перечень 
также вошли маршруты, свя-
зывающие регионы прямыми 

рейсами с южными курортами. 
Например, это перелеты из 
Сочи в Брянск, Иваново, Калу-
гу, из Симферополя — в Курск, 
Тамбов, из Анапы — в Псков, 
Курск. 

Авиакомпании, работаю-
щие по этим маршрутам, полу-
чат компенсацию части расхо-
дов. Правда, дополнительные 
средства придут после выпол-
ненных рейсов, потому господ-
держка на стоимость авиаби-
летов для пассажиров не по-
влияет, отметили в Росавиа-
ции.  

ВЛАСТЬ Реформа госаппарата затронет 
45 министерств и ведомств

Кадры подвели 
под параметры
Владимир Кузьмин

Р
еформа государственного 
аппарата затронет 45 фе-
деральных министерств и 

ведомств. Премьер-министр 
Михаил Мишустин, напомним, 
поручил начать ее с 1 января и 
провести за три месяца.

Глава правительства утвердил 
новые параметры оптимизации 
штатов федеральных органов ис-
полнительной власти (ФОИВ). 
Одним из результатов станет со-
кращение в министерствах и ве-
домствах подразделений, выпол-
няющих обеспечивающие фун-
кции. Расформированию подле-
жат 74 таких структурных по-
дразделения, сообщили вчера в 
кабмине.

При проведении реформы 
также планируется сократить 37 
заместителей руководителей фе-
деральных органов. Освободив-
шиеся средства при этом оста-
нутся в фондах оплаты труда.

«Не может эффективно рабо-
тать структура, в которой заме-
ститель руководителя федераль-
ного органа исполнительной 
власти курирует структурное по-
дразделение, где работает лишь 
десять человек. Важно обеспе-
чить оптимальный баланс между 
количеством руководителей и 
подчиненными», — прокоммен-
тировал принятое решение вице-
премьер, глава аппарата прави-
тельства Дмитрий Григоренко. 
По его словам, будут исключены 
конструкции, которые увеличи-
вают административные издер-
жки, снижают оперативность и 
качество решений, а главное — 
размывают ответственность.

Об оптимизации системы го-
суправления Михаил Мишустин 
объявил в ноябре, дав время на 
нее до 1 апреля. Уже с 1 января 
штаты центральных аппаратов 
министерств и ведомств должны 
сократить на 5 процентов, их 
территориальных отделений — на 
10 процентов. Все преимущест-

венно за счет имеющихся вакан-
сий.

Разъясняя особенности ре-
формы в интервью «Российской 
газете» в ноябре, вице-премьер 
Дмитрий Григоренко подчерки-
вал, что в структуре госаппарата 
есть ряд системных перекосов, 
которые препятствуют переходу 
на новый современный уровень 
работы. «Частая проблема: на-
чальников больше, чем подчи-
ненных. Число заместителей ру-
ководителей и руководителей 
структурных подразделений во 

многих ведомствах сейчас явно 
превышает потребности и не 
поддается никаким логическим 
объяснениям. Идет размывание 
обязанностей — один замести-
тель руководителя может кури-
ровать деятельность лишь одно-
го управления численностью 
всего в 10 сотрудников. Я не гово-
рю уже о том, что в таком управ-
лении невозможно создать пол-
ноценные отделы», — заявил он.

Михаил Мишустин специаль-
но закрепил единые требования к 
структуре ФОИВов. «Числен-
ность департаментов в министер-
ствах должна составлять не мень-
ше 40 человек, управлений в 
службах и агентствах — не менее 
25, отделов в составе департамен-
та или управления — не менее 5, 
самостоятельного отдела — не ме-
нее 10. Это создаст оптимальный 
баланс между количеством руко-
водителей и подчиненных», — 
уверен Дмитрий Григоренко. 
Кроме того, в новой модели го-
саппарата будет жесткое требо-
вание к заместителям руководи-

телей федеральных органов влас-
ти: каждый из них должен коор-
динировать работу не менее двух 
департаментов или управлений. 
Для обеспечивающих подразде-
лений устанавливается ограни-
чение — не более 30 процентов об-
щей численности сотрудников.

В отдельных случаях ведомст-
вам могут разрешать отступле-
ние от установленных требова-
ний. Такие полномочия даны спе-
циальной подкомиссии по во-
просам оптимизации структуры 
и численности федеральных ор-

ганов исполнительной власти 
Правительственной комиссии по 
проведению административной 
реформы.

При определенных обстоя-
тельствах численность струк-
турных подразделений мини-
стерств может составлять 35 
штатных единиц на департамент 
и 5 единиц на самостоятельный 
отдел, для служб и агентств — 20 
единиц на управление и 5 единиц 
на самостоятельный отдел.

Такие решения должны повы-
сить оперативность госаппарата, 
сделать систему управления спо-
собной эффективно выполнять 
задачи по достижению нацио-
нальных целей развития. «Будет 
ли реформа эффективной, цели-
ком и полностью зависит от нас. 
Мы это хорошо понимаем. Зада-
чу быстро и качественно настро-
ить систему государственного 
управления поставил президент. 
Мы должны выполнить эту рабо-
ту в установленный срок», — от-
метил в интервью «РГ»  Григо-
ренко.  

ТРЕТЬЯ МИРОВАЯ
Итоги-2020…

С одной стороны, все просто. Чего проще: год из 5 
букв. С другой стороны, страшно: ведь похоже, что ни-
какого «итога» ковиду — нет.

В конце года как будто увидели прививки в конце 
тоннеля. Еще немного потерпеть, еще чуть-чуть…

И тут — новейшая Евромода, мутация, штамм, черт 
его знает, как называется, но заразность на 70% 
выше… Вот тебе, бабушка, — под елочку…

Год МОНО-темы. Сквозь эту повязку «многое теря-
ется из виду, тают грозовые облака, кажутся нелепыми 
обиды…». Нет, конечно, «всюду жизнь», шоу маст гоу! 
Без шоу вообще удавишься с тоски. Трамп-шоу, «тот, 
кого называют «берлинский пациент», спорт, голосо-
вания, обнуления, изменения… Несколько шумных 
пиар-террор-акций в ЕС. Везде обвалы экономики. И — 
бесконечные смерти, «от этого», «не от этого»... Спи-
сок всем известных людей, старых и не очень, умерших 
за год, мог бы занять всю эту статью, полосу, газету…

Но главное, единственно всерьез цепляющее, ко-
нечно же — Третья Мировая с сиренами «скорых», све-
томаскировка — повязки…

Да. Воюют — все страны. «Мобилизованы» (зараже-
ны) уже ок. 80 млн чел., погибли — порядка 1,8 млн. 

 Если считать не 
военно-политиче-
ские пандемии (1-я 
и 2-я МВ), а просто 
медицинские, то 
сейчас тоже — Тре-
тья.

Первая Мировая 
— Испанка, 1918—
1919 гг.. Длилась 1,5 
года, 3 волны. Све-
дения расходятся, 
но порядка 550 млн 
заболевших, от 50 до 100 млн погибших при общем на-
селении Земли меньше 2 млрд! Понятно, никаких вак-
цин в помине не было, да и карантин довольно услов-
ный — как-никак началась эта штука еще в окопах 1-й 
МВ. Санитария, питание, лечение (особенно в России, 
скажем, во время Гражданской войны) тоже — соответ-
ствующие. Как же она кончилась? Да вот просто — сама 
собой. Коллективный иммунитет, как сейчас говорят. 
«Испанка» вошла в Мифологию Человечества, хотя о 
ней сказано, написано, снято в 100 раз меньше, чем 
про ту же 1-ю МВ, в которой погибло «всего» 10 млн.

Вторая Мировая — Гонконгский грипп-1968. По раз-
ным оценкам, умерли от 1 до 4 млн чел. Население Зем-
ли было ок. 3,5 млрд, значит, пропорционально сегод-
няшнему — от 2 до 8 млн жертв. Опять ни вакцин, ни 
больших локдаунов. Опять «сама прошла», хотя лече-
ние, конечно, было получше, чем в 1918-м.

Широкая публика об этом вообще почти не знает, 
даже многие из тех, кто тогда жил, — не помнят. 1968-й 
вошел в Историю годом Мировой Революции Шестиде-
сятников: Прага — Париж — Лос-Анджелес. Да еще Сек-
суальная Революция тогда же… Вот это — породило це-
лую Эпоху, поколение хиппи, сейчас выросли их По-
литкорректные Внуки. А эпидемия — что… Не больше 
чем житейски-медицинский фон для этих важных со-
бытий. Кто умер — умер, кто жив — живет другим.

Две медицинские пандемии шли в синхрон с панде-
миями социальными, политическими, культурными. 
Конечно, причинно-следственной связи не найдешь, 
но едва ли соседство во времени «чисто случайно». Ка-
ждая пандемия совпадала с Рубежом Исторических 
Эпох, выходом «переболевшего Человечества» на но-
вый Виток Спирали.

Может, такой пазл складывает Творец людей и виру-
сов, Сценарист Войн, Революций, Эпидемий и прочего 
Прогресса? 

Но на сей раз, возможно, Замысел иной, и пандемия 
не просто «идет рядом». Быть может, эти параллель-
ные пересекутся? Тогда каким же может стать «коллек-
тивный социальный иммунитет» в итоге сегодняшней 
болезни? 

Пандемия не «создает» новые смыслы. Но фокуси-
рует, ускоряет тенденции, которые уже сложились, 
превращает их в Новый Дискурс. Некоторые «социаль-
ные антитела» довольно наглядны.

Здоровье и ме-
дицина давно уже в 
«развитых стра-
нах» стали приори-
тетом № 1 не толь-
ко для людей, но и 
для государств. 
Сейчас они далеко 
обгоняют Рогато-
священную корову 
— Армию, которая 
тысячи лет была не-
измеримо важнее 
всех. Вот сравнительная таблица бюджетов на здраво-
охранение — и оборону, в процентах от ВВП. США 16 % 
— 3,4%, Франция 11 % — 1,9%, Германия 7,4% — 1,3% и 
Россия 6,4% — 3,9%. Найти страну, где военные траты 
выше медицинских, нелегко. Другое дело — какова эф-
фективность здравоохранения, степень бюрократии, 
«государственно-врачебных ошибок» (см. Пандемию 
в США!). 

Похоже, что теперь эта Новая Парадигма Человече-
ства окрепнет, разрыв будет ускоренно расти в пользу 
Медицинской Безопасности. Больше того. Усилятся и 
тенденции к ЗОЖ уже не отдельных людей, но опять 
же Государств — приоритет экологии, «чистой» энер-
гетики и т.д. Плюс — проблемы климата, «Зеленая по-
вестка».  

Все это идеологически объединяется шапкой Устой-
чивого Развития. Но ведь «развитие» означает и «тран-
сформации». Причем — радикальные.

Пока что мы видим только цветочки. Например — 
растущее отчуждение людей, «бесконтактность». Эпи-
демия, «человек человеку — ковид» кончится. Маски 
снимут. «А осадок — остался». Тем более это соответст-
вует «новому отчуждению»: росту бестелесной, вирту-
альной жизни, где человек — муха в Сети, «выпутаться» 
из нее просто некуда. Понятно, что резко расширится и 
работа на удаленке.

Управляемость. Всемогущество пиара мы знаем все. 
Но ТАКОЙ пример получили, пожалуй, впервые. Инфо-
демия — важнейшая часть пандемии, пиар-прививки — 
важнейшая часть профилактики эпидемии… или зара-
жения паникой. Отсюда — и протест «ковидодиссиден-
тов», этих новых луддитов, которые убедили себя, что 
«никакого ковида нет — есть только его продавцы в 
СМИ». Любая атака на Ветряные Мельницы — безна-
дежна. Но она выражает инстинктивный протест лю-
дей, которые, не видя себе места в Новом Чудном 
Мире, отрицают сам этот Мир.

Вот — очевидные, наглядные «итоги года». А более 
отдаленные побочные эффекты Ковид-2020 выплывут 
нескоро.  

Каждая пандемия 
совпадала 
с Рубежом 
Исторических 
Эпох

Здоровье и меди-
цина давно уже 
в «развитых 
странах» стали 
приоритетом № 1

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

Дополнительные 
субсидии 
поддержат 
авиакомпании, 
хотя на стоимость 
билетов уже 
не повлияют
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Планируется сократить 37 заместителей 
руководителей федеральных органов 
власти

Официально

НАЗНАЧЕН НОВЫЙ ГЛАВА 
РОССТАНДАРТА
Премьер-министр Михаил Мишустин назначил Антона Шалаева руко-

водителем Федерального агентства по техническому регулированию и 

метрологии (Росстандарт). Ранее он был заместителем главы ведомст-

ва. Бывший глава агентства Алексей Абрамов освобожден от должно-

сти по собственному желанию.

Между тем

Оперативный штаб по борьбе с с новой коронавирусной инфекцией 

продлил срок приостановки авиасообщения с Великобританией до 12 

января включительно. Ранее Россия приостановила авиасообщение с 

Великобританией с 22 декабря на семь дней в связи с тем, что в этой 

стране выявили новый штамм коронавируса.
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ТЕНДЕНЦИЯ Пандемия 
подтолкнула развитие 
«зеленой» экономики

Чистый доход 

Татьяна Амброжевич, директор департамента рынков 
долгового капитала Росбанка

За последние пять лет выпуск «зеленых» облигаций 
стал устойчивым трендом на мировом рынке. За этот 
период объем рынка вырос в 20 раз, а в 2019 году удво-
ился по сравнению с 2018 годом. Сейчас мировой объем 
«зеленых» облигаций составляет 257 млрд долл., по 
прогнозам, скоро он вырастет до 400 млрд. Емкость 
рынка «зеленых» облигаций в мире выросла с 2,6 млрд 
долл. в 2012 году до 800 млрд в 2019-м. 

Главное условие выпуска «зеленых» бондов (долго-
вых ценных бумаг) — использование привлеченных 
средств для финансирования экологических проектов. 
В большинстве случаев они связаны с возобновляемой 
энергией, повышением энергоэффективности, экологи-
чески чистым транспортом или низкоуглеродной эко-
номикой. Это вид 
долговых инстру-
ментов с фиксиро-
ванной доходно-
стью, который соот-
ветствует принци-
пам Green Bond 
(GBP) от 
International Capital 
Market Association 
(ICMA). Это добро-
вольно применяе-
мые стандарты про-
зрачности и раскры-
тия информации, а 
также поощрения единообразия в развитии рынка «зе-
леных» облигаций при помощи разъяснения подхода к 
их выпуску. GBP содержат рекомендации по раскрытию 
эмитентами информации о предстоящем выпуске «зе-
леных» облигаций. Эти данные позволяют инвесторам 
оценить основные характеристики бондов. 

В связи с пандемией тематика устойчивого развития 
стала особенно актуальной. Например, 2 апреля 2020 
года New Development Bank успешно разместил трех-
летние облигации борьбы с коронавирусом в юанях на 
китайском рынке облигаций. Банк привлек 5 млрд юа-
ней. Цель этого выпуска облигаций — поддержать китай-
ское правительство в финансировании расходов на 
здравоохранение в провинциях Хубэй, Гуандун и Хэ-
нань, которые больше всего пострадали от COVID-19. 
Вырученные средства по облигациям будут полностью 
использованы для финансирования кредита КНР в 7 
млрд юаней по программе чрезвычайной помощи. Ито-
говая книга составила более 15 млрд юаней, что более 
чем в три раза превысило предложение.

Эта тема относительно новая для российского рын-
ка. В 2017 году правительство одобрило «концепцию 
публичной нефинансовой отчетности для корпоратив-
ных эмитентов», год спустя важность экологической те-
матики была закреплена в майских указах президента. 
Наибольшую публичность тема «зеленого» финансиро-
вания приобрела после заявления в 2018 году президен-
та Владимира Путина о потребности в подобных обли-
гациях и утверждения стратегии экологической безопа-
сности России до 2025 года. Первые выпуски «зеленых» 
и социальных облигаций были размещены в 2019 году, 
когда на Мосбирже появился сектор устойчивого разви-
тия. А в 2020 году были приняты новые стандарты эмис-
сии с определением требований к этим облигациям.

Сегодня в России только формируется четкое пони-
мание, что такое «зеленая» экономика, по-настоящему 
«зеленые» проекты. Только приходит осознание того, 
что сохранить экологию невозможно в отрыве от реше-
ния связанных с этим социальных и экономических 
проблем. Не хватает внутренней экспертизы по «зеле-
ным» проектам, и без четкого регулирования создается 
почва для гринвошинга (маркетинг с упором на эколо-
гические качества продукта).

Нет единой системы по идентификации «зеленых» 
проектов. Поэтому у многих корпораций отсутствуют 
внутренние политики, связанные с «зеленым» и соци-
альным финансиро-
ванием. Из-за этого 
эмитенты не готовы 
оценивать подобные 
проекты, их риски и 
выпускать под них 
«зеленые» облига-
ции. В этой связи 
важна работа с кор-
поративными кли-
ентами по информи-
рованию о возмож-
ностях «зеленых» 
облигаций и их поль-
зы для компаний.

Эмитенты несут дополнительные затраты на получе-
ние независимого заключения, оценку «зеленых» про-
ектов и предоставление дополнительной отчетности. 
Одним из механизмов возмещения этих затрат может 
стать более выгодная ставка купона, но уровень «осоз-
нанности» российских инвесторов еще не настолько 
высок, чтобы вкладываться в менее доходные облига-
ции. Изменить ситуацию могут меры по стимулирова-
нию «зеленого» финансирования не только для инве-
сторов, но и для эмитентов, в том числе из финансового 
сектора. Например, отмена обязательного резервирова-
ния по «зеленым» и социальным облигациям в Банке 
России может значительно стимулировать их выпуск 
финансовыми институтами.

Обязательное раскрытие простимулирует инвесто-
ров формировать политику устойчивого финансирова-
ния, распределяя часть их портфеля на финансирование 
экологических проектов, а «зеленые» облигации — са-
мый понятный инструмент, чтобы это сделать. Выпуски 
«зеленых» и социальных облигаций очень популярны и 
востребованы в Европе, США, Китае, Японии и странах 
Юго-Восточной Азии. Они позволяют компаниям осла-
бить социальные и экологические риски. Экологи счи-
тают, что в ближайшей перспективе мы будем еще ка-
кое-то время наблюдать техногенные катастрофы. Кро-
ме того, очевиден интерес частных и институциональ-
ных инвесторов к устойчивым инвестициям, у них есть 
запрос на прозрачность и фокус на ESG (экология, соци-
альная ответственность, корпоративное управление).

В последнее время мы все чаще наблюдаем недоволь-
ство со стороны общества, которое связано именно с 
экологическими последствиями от деятельности бизне-
са. Потенциальный экономический фактор для роста 
рынка «зеленых» облигаций — возможность введения 
carbon import tax в рамках European Green Deal. Это 
план перехода от использования ископаемых к возоб-
новляемым источникам энергии и сырья в странах — 
членах ЕС к 2050 году для достижения нулевого сум-
марного выброса парниковых газов и нулевого суммар-
ного загрязнения окружающей среды.

Спрос на финансирование экологических и социаль-
ных проектов в России будет расти. Большинство ком-
паний осознанно двигаются в этом направлении не 
только для PR-акций, а в рамках стратегий для реализа-
ции конкретных проектов в области устойчивого разви-
тия. Кроме того, тема устойчивого развития приобрета-
ет особое значение с учетом пандемии и необходимости 
восстановления экономики после локдауна.  

Сегодня в России 
только формиру-
ется четкое пони-
мание, что такое 
«зеленая» эконо-
мика

Главное условие 
выпуска «зеленых» 
бондов — исполь-
зование средств
на экологические 
проекты

Тяжелый трал?

Поисково-спасатель-
ную операцию развер-
нули так быстро, на-

сколько это возможно. Уже че-
рез несколько часов на месте ра-
ботали четыре судна того же ры-
боловецкого колхоза имени М.И. 
Калинина Архангельской обла-
сти, что и затонувшая «Онега». 
Самолет провел авиаразведку. 
Работу координирует морской 
спасательный подцентр. Свою 
помощь предложило Министер-
ство обороны РФ, но руководи-
тели операции решили, что сил 
и средств достаточно.

— Поиски моряков осложня-
ются метеоусловиями — силь-
ным ветром и волнением на 
море. К тому же световой день 
в тех краях сейчас составляет 
всего 52 минуты.

Известно, что члены экипажа 
находились в специальных ги-
дрокостюмах. Самостоятельно 
добраться до берега они не смо-
гли бы — до Новой Земли от ме-
ста крушения 40 километров. 
Главная угроза для человека, 
оказавшегося за бортом, — хо-
лодная вода. Температура возду-
ха в том районе сейчас минус 
12 градусов. 

— Сколько у кого организм 
продержится, сложно сказать. 
Но длительное время находить-
ся в холодной воде человек, ко-
нечно, не может. Обычно пои-
сково-спасательная операция 
продолжается в течение суток, 
затем принимается решение 
о продолжении, приостановле-
нии или прекращении работ, — 
пояснил представитель МЧС. 

По данным Североморского 
территориального управления, 
технически судно было готово 
к работе в осенне-зимний пери-
од. Последнее освидетельство-
вание «Онега» проходила в ок-
тябре 2020 года в порту Архан-
гельска. «Онега» была приписа-
на к порту Мурманска, и боль-
шая часть экипажа — 16 чело-
век — из этого города. Кроме 
того, на судне находились уро-
женцы Архангельска, Ростов-
ской и Курской областей. Для 
родственников членов экипажа 
«Онеги» работает «горячая ли-
ния». 

Северо-Западное следствен-
ное управление на транспорте 
СК РФ возбудило по факту кру-
шения судна уголовное дело 
о нарушении правил движения 
и эксплуатации транспортных 
средств. 

Версий гибели траулера не-
сколько. Одна из них — обледене-
ние. По словам опрошенных 
корреспондентом «РГ» рыбо-
промышленников, оно более 

опасно для некрупных судов, по-
скольку в этом случае быстрее 
нарушается остойчивость судна 
и увеличивается крен. Как пра-
вило, члены экипажа борются 
с обледенением, скалывая лед 
с конструкций судна с помощью 
деревянных молотков. В холод-
ную погоду это важно делать бы-
стро, поскольку промедление 
может грозить опрокидыванием 
судна.

— Судно «Онега» небольшое, 
ушло оно далеко. Обледенение 
в таких ситуациях очень опасно. 
Нарушается центровка, и судно 
переворачивается буквально за 
минуту, — пояснил «РГ» предсе-
датель архангельского рыболо-
вецкого колхоза «Беломор» 
Сергей Самойлов. 

В Мурманском морском рыб-
ном порту отметили, что обсто-
ятельства гибели «Онеги» схо-
жи с крушением в Норвежском 
море 26 декабря 1995 года трау-
лера «Новгородец», вместе с ко-
торым погибли десять членов 
экипажа. Погода была практи-
чески такая же: скорость ветра 
12—15 метров в секунду, высота 
волны 3—4 метра, снежные заря-
ды, ограниченная видимость 
100—200 метров, интенсивное 
обледенение и нарастающий 
крен. Экипажу не менее двух раз 

в дневное время суток приходи-
лось скалывать лед. Как показа-
ло расследование, на судне не 
был обеспечен контроль за его 
состоянием, комсостав не при-
нял своевременных мер по скол-
ке льда. Кроме того, «Новгоро-
дец» не был в должной мере 
укомплектован спасательным 
имуществом. Судовладелец так-
же не принял должных мер по 
подготовке экипажа к борьбе за 
живучесть и личное выживание 
в экстремальных ситуациях. 

Однако в ГУ МЧС по Архан-
гельской области считают наи-
более вероятной причиной ги-
бели «Онеги» опрокидывание 
судна в результате вытягивания 
рыболовного трала. Комменти-
руя происшествие, первый за-
меститель начальника Главного 
управления МЧС Поморья Алек-
сандр Бахтин заявил:

— Изначально была версия 
обледенения судна, но, пооб-
щавшись с нашими специали-
стами, все-таки более вероят-
но — это опрокидывание судна 
в результате вытягивания рыбо-
ловного трала. Скорее всего, 
судно накренилось, зачерпнуло 
воды и ушло ко дну. Эта версия 
на данный момент наиболее ве-
роятная, но опять же все причи-
ны и условия нужно будет оце-

нивать специалистам. О погиб-
ших говорить пока рано. Мы 
надеемся на лучший исход.

Точную причину ЧП уста-
новят в ходе расследования. 
Сейчас главная задача — найти 
людей. 

Президент России Владимир 
Путин направил губернатору 
Мурманской области Андрею 
Чибису телеграмму, в которой 
передал соболезнования семьям 
погибших в результате кру-
шения рыболовецкого судна 
«Онега» в Баренцевом море.

«С прискорбием узнал о тра-
гедии в Баренцевом море, унес-
шей жизни членов экипажа ры-
боловецкого судна «Онега». 
Прошу передать глубокие собо-
лезнования семьям погибших 
и слова поддержки пострадав-
шим», — говорится в телеграм-
ме, опубликованной на сайте 
Кремля.  

«Онега» была приписана к порту Мурманска, и большая часть экипажа — 16 человек — из этого города.

А К Ц Е Н Т

По предварительным данным, 
судно пошло ко дну в штормовую погоду, 
когда поднимали рыболовный трал. 
У моряков даже не было времени 
что-то предпринять
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Тем временем

Обледенение судна и заливание 

штормовой волной названы в ка-

честве предварительной причины 

крушения «Онеги». Об этом было 

объявлено на оперативном засе-

дании правительственной комис-

сии под председательством вице-

премьера Виктории Абрамченко.

Она поставила задачу максималь-

но синхронизировать действия 

всех служб, участвующих в пои-

сковой операции и расследова-

нии причин трагедии. Ситуация, 

по ее словам, находится на осо-

бом контроле.

По поручению правительства се-

мьям моряков будет оказана ма-

териальная помощь.

Подготовил Алексей Дуэль

ПРОЕКТ В столице после 
реконструкции открылись
сразу три детских поликлиники

В шаге от дома

Любовь Проценко

Сразу три детских поликлини-
ки, расположенные в разных 
концах столицы, открылись вче-
ра после комплексной рекон-
струкции. Одну из них — в Прото-
чном переулке, могут оценить 
мамы и папы с детьми, прожива-
ющие в районе Арбат, вторая на-
ходится в Северном Тушино, на 
бульваре Яна Райниса, 4. А тре-
тью — в районе Чертаново Юж-
ное, на улице Чертановской, 
62 корпус 2, в режиме видеокон-
ференции открыл мэр Москвы 
Сергей Собянин.

«Масштабная программа ре-
конструкции московских поли-
клиник принесла свои первые 
результаты, — сказал глава горо-
да. — Сегодня мы открываем дет-
ские поликлиники, в которых 
для маленьких пациентов, их ро-
дителей и врачей создана ком-
фортная среда качественно но-
вого уровня».

Мэр напомнил, что в планах 
столичного правительства не 
просто отремонтировать, а при-
вести в соответствие с москов-
скими стандартами 137 поли-
клиник города. Десятки из них 
уже находятся в работе. «Так что 
в ближайшие годы мы приведем 
в порядок треть поликлиниче-
ского фонда Москвы — именно те 
поликлиники, которые больше 
всего нуждаются в реконструк-
ции», — сказал Собянин. 

Трехэтажное здание поли-
клиники на улице Чертановской 
не такое уж и старое — построено 
в 1974 году. Но новым стандар-
там, конечно же, давно не отве-
чает. Строители круглосуточно 
работали над его новым обли-
ком девять месяцев. И сейчас 
детскую поликлинику не узнать 
ни внешне, ни изнутри. Обнов-
ленный фасад превратил ее из 
стандартной трехэтажки совет-
ских времен в современную по-
стройку с новыми окнами, двер-
ными проемами, лифтами. Заме-
нены и все инженерные комму-
никации — отопления, электро-
снабжения, водообеспечения, 
вентиляции. 

Закуплено 877 единиц совре-
менного медицинского оборудо-
вания, среди которого рентге-
новский комплекс и аппарат 
УЗИ по контрактам жизненного 
цикла. Работают кабинеты уль-
тразвуковой и функциональной 
диагностики, появились и новые 
виды самой современной диаг-
ностики. Такие как нейросоног-

рафия детей первых месяцев 
жизни (ультразвуковое исследо-
вание головного мозга ребенка), 
суточный мониторинг артери-
ального давления, холтер-мони-
торинг (точное суточное отсле-
живание показаний работы сер-
дца), эхокардиография (метод 
исследования сердечной мыш-
цы с помощью ультразвука), 
массажа и другие. Прием ведут 
участковые педиатры, оторино-
ларинголог, офтальмолог, дет-
ский хирург, а также специали-
сты — невролог, травматолог-ор-
топед. Кабинеты для них теперь 
обустроены так, чтобы не было 
очередей, а для пациентов, что-
бы даже небольшое ожидание 

приема было комфортным: в по-
мещениях с кондиционерами, 
кулерами с питьевой водой, те-
левизорами, мягкими диванами 
и креслами. Теплые природные 
тона интерьеров создают в поли-
клинике приятную атмосферу, 
а игровые зоны не дают ребенку 
заскучать в ожидании приема 
у доктора. Коридоры стали 
шире, а навигация — интуитивно 
понятной, что позволяет без 
труда находить нужный кабинет.

Позаботились строители и об 
уютных комнатах отдыха для 
врачей и медицинских сестер, 
где они могут перекусить и обсу-
дить рабочие вопросы.

Напомню, новый москов-
ский стандарт поликлиник раз-
работан в 2019 году. Основным 
его элементом стало наличие 
в каждом филиале врачей вось-
ми наиболее востребованных 
медицинских специальностей: 
врача общей практики/терапев-
та, кардиолога, оториноларин-
голога, хирурга, невролога, оф-
тальмолога, уролога и эндокри-
нолога. Кроме того, в каждом го-
ловном подразделении пациен-
тов будут дополнительно при-
нимать до пяти врачей узких 
специальностей — аллерголог-
иммунолог, гастроэнтеролог, 
пульмонолог, колопроктолог, 
инфекционист.  

ТРУД У жителей всех регионов 
России появился новый день 
отдыха

31 декабря — 
выходной!

Ольга Игнатова

Все российские регионы сдела-
ли 31 декабря выходным днем. 
Последним субъектом РФ, гла-
ва которого подписал соответ-
ствующее постановление, ста-
ла Северная Осетия — Алания. 
Региональные власти начали 
принимать решение о дополни-
тельном дне отдыха еще задол-
го до Нового года. А на прошлой 
неделе президент России Вла-
димир Путин призвал глав всех 
субъектов сделать 31 декабря 
выходным. По словам главы го-
сударства, работа в этот день, 
«мягко говоря, своеобразная», 
а быстро ввести выходной 
на федеральном уровне невоз-

можно. После этого все главы 
регионов приняли соответству-
ющие решения. Прямо они ка-
саются госслужащих и бюджет-
ников, частному бизнесу реко-
мендовано следовать примеру 
госсектора. Дебаты вокруг 
31 декабря велись ежегодно, 
и так же регулярно депутаты 
Госдумы предлагают свои ини-
циативы о том, как бы раз и на-
всегда сделать этот день крас-
ным днем календаря. 

Кстати, в 2021 году послед-
ний день года уже нерабочий. 
Согласно постановлению пра-
вительства, на 5 ноября и 31 де-
кабря 2021 года переносятся 
выходные 2 и 3 января (суббота 
и воскресенье).  

НАХОДКИ Шампанское 
в Москве пили и 120 лет назад

Поздравление
из 1900 года

Сергей Жуков

Столичные археологи в этом 
году нашли более 15 тысяч ар-
тефактов. В их числе — старин-
ные монеты, посуда, парфюмер-
ные флаконы и бутылки из-под 
спиртного.

 «Праздничную» коллекцию 
находок показали журнали-
стам. Многие из «новогодних» 
артефактов нашли при рестав-
рации кинотеатра «Художест-
венный». К примеру, там обна-
ружили бутылку из-под шам-
панского конца XIX — начала 
ХХ веков. Она пролежала в зем-
ле примерно 120 лет. По форме 
мало чем отличается от совре-
менной. «Можно предполо-
жить, что кто-то приобрел бу-
тылку в одном из московских 

магазинов, чтобы встретить 
Новый,1900 год», — рассказал 
глава Мосгорнаследия Алексей 
Емельянов. Шампанского вну-
три, увы, не оказалось. Жид-
кость в небольших количест-
вах, но уже другого характера, 
сохранилась в парфюмерном 
флаконе конца XIX — начала 
ХХ веков.

Найдены на территории ки-
нотеатра также фрагменты фа-
янсовой и фарфоровой посуды 
с клеймами заводов, принадле-
жавших семье промышленника 
и предпринимателя Матвея 
Кузнецова. В свое время 
он основал одно из крупнейших 
в Российской империи произ-
водств, предприятия которого 
в разных городах выпускали до-
рогую посуду.  

Привести 
к московским 
стандар там плани-
руется 137 поли-
клиник города 
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ПРАВО 
КС РФ разрешил вводить 
запрет на передвижение 
из-за COVID

Выход есть

Мария Голубкова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

Конституционный суд разрешил властям ограничи-
вать свободу перемещения граждан, если этого требу-
ют безопасность и здоровье общества. 

Постановлением от 12 марта 2020 года № 108-ПГ на 
территории Московской области был введен ряд огра-
ничений, в том числе запрет на свободное перемеще-
ние, если оно не связано с производственной или иной 
необходимостью. При этом статья 27 Конституции РФ 
гласит, что «каждый, кто законно находится на терри-
тории РФ, имеет право свободно передвигаться, выби-
рать место пребывания и жительства». На этом осно-
вании житель подмосковного Протвина Сергей Пан-
тюхов проигнори-
ровал запрет мест-
ных властей, что за-
фиксировал адми-
нистративный про-
токол. Статья 20.6.1 
КоАП предусматри-
вает за невыполне-
ние правил поведе-
ния при чрезвычай-
ной ситуации или 
угрозе ее возникно-
вения довольно ши-
рокое усмотрение суда — предупреждение или штраф 
от одной до 30 тысяч рублей. Протвинский суд не смог 
однозначно ответить, имеет ли он право наказать Пан-
тюхова, и с целью «исключить необоснованное при-
влечение гражданина к административной ответст-
венности» обратился в КС.

Судьи КС проанализировали ситуацию с точки зре-
ния конституционно приемлемого баланса между за-
щитой жизни и здоровья граждан и правами и свобода-
ми отдельного человека. Они полагают, что более зна-
чимы и первичны интересы общества в целом, норма 
признана не противоречащей Основному Закону.

— Установление этого положения было продиктова-
но объективной необходимостью оперативного реаги-
рования на экстраординарную (беспрецедентную) 
опасность распространения коронавирусной инфек-
ции (COVID-2019), вводимые им меры не носили ха-
рактера абсолютного запрета, были кратковременны-
ми, а возможность их установления получила подтвер-
ждение в федеральном законодательстве, — указал КС 
и напомнил, что безопасность общества является 
предметом совместного ведения РФ и ее субъектов, а 
ограничительные меры вводились не только в России, 
но и в большинстве стран мира.

В постановлении особо подчеркивается, что уста-
новленное губернатором области ограничение было 
«соразмерным», поскольку оно содержит разумные 
исключения и несколько раз менялось в зависимости 
от эпидемической ситуации. В то же время список ва-
риантов, указанных в оспоренном документе и разре-
шающих гражданину покидать свое жилье, не может 
считаться исчерпывающим.

— Правоприменительные органы, в том числе суды, 
вправе учесть и другие обстоятельства, свидетельству-
ющие об уважительности причин, по которым гражда-
нин был вынужден покинуть место своего проживания 
(пребывания), — указал КС. — Иное свидетельствовало 
бы о произвольности выводов суда (должностного 
лица) и об ограничении возможности заинтересован-
ных лиц обеспечить защиту собственного здоровья и 
здоровья близких, а также иных конституционных 
ценностей. Толкование нормы, данное в постановле-
нии, является обязательным к применению. Поэтому 
следующее слово — за судом общей юрисдикции. Если 
Сергей Пантюхов докажет, что ему необходимо было 
покинуть квартиру, обвинение в административном 
правонарушении будет снято.  

Прививка для Деда Мороза
А вот когда естествен-
ный иммунитет будет 
иссякать, а это, по под-

счетам Анатолия Вассермана, 
может произойти в марте, при-
дет время делать прививку. «Я 
всегда положительно относился 
к любой иммунизации», — отме-
чает он. Поддерживают начало 
прививочной кампании и вете-
раны Москвы. Об этом «РГ» со-
общили представители Совета 
ветеранов войны, труда, Воору-
женных сил и правоохранитель-
ных органов Восточного округа 
Москвы. По словам депутата 
Мосгордумы Елены Стебенко-
вой, есть желающие привиться 
и среди ее избирателей. Без вся-
ких шуток поддерживает имму-

низацию и 72-летний артист 
эстрады Владимир Винокур. Но 
в поликлинику пока не спешит: 
«Я не так давно привился от 
гриппа. И стараюсь делать это 
каждый год. Чтобы привиться от 
коронавируса, должно пройти 
какое-то время». 
Есть среди людей старой закал-
ки и сомнения. Например, пред-
ставители Московского дома ве-
теранов войн и Вооруженных 
сил сообщили: намерены подо-
ждать, когда в промышленное 
производство поступит альтер-
нативная вакцина от «Вектора». 
Зоя Зотова, преподаватель 
РУДН, призналась, что для нее 
вакцинация связана с риском: 
«Я уже не 60+, а 70+. Поэтому, 

хотя и в целом считаю иммуни-
зацию важным делом, сама при-
виваться пока не планирую». Все 
сомнения и тревоги тех, кому 
прививка необходима, властям 
известны. Как призналась ранее 
заммэра Анастасия Ракова, вак-

цинация от любого вируса рас-
кручивается не сразу. «И тут 
очень важен личный пример, — 
говорит глава соцблока мэрии. — 
Вся команда правительства Мо-
сквы уже привилась». В том чи-
сле, одним из первых в России 

вакцинацию прошел и мэр 
Сергей Собянин, которому в 
июне исполнилось 62 года. «По-
жилые люди — самая большая 
группа риска, — написал он в сво-
ем блоге. — По себе скажу — вак-
цинация реально работает». 

АРСЕНАЛ Как будет развиваться в 2021 году российская 
 ядерная триада — РВСН, Дальняя авиация и атомные подлодки

Оружие 
особого назначения

Юрий Гаврилов

В
ысокий темп перевоо-
ружения Российской 
армии на новую и пер-
спективную боевую 
технику должен со-
храниться в 2021-м и 
в последующие годы. 
Эта задачу президент 
страны назвал ключе-

вой, и в первую очередь она ка-
сается обновления нашей ядер-
ной триады. 

Сейчас доля современного 
оружия там достигает 86 про-
центов, что позволяет гаранти-
рованно обеспечить безопа-
сность России. А через 12 меся-
цев этот показатель планируют 
довести до 88,3 процента. 
Именно такие цифры прозвуча-
ли в докладе Верховного глав-
нокомандующего на итоговой 
коллегии Минобороны России. 
«Стоять на месте сегодня абсо-
лютно недопустимо, — преду-
предил Путин. — Скорость изме-
нений во всех критически важ-
ных для Вооруженных сил сфе-
рах необычайно высока». «Это 
даже не «Формула-1» — скоро-
сти изменений космические», — 
сравнил президент. «Остано-
вимся хотя бы на одну секунду 
— и сразу начнем отставать», — 
предостерег он.

Для военных и генералов от 
промышленности эти слова — 
как приказ. Сориентированы на 
них и масштабные планы обо-
роны страны в период с 2021 по 
2025 год. Вот, в частности, какое 
развитие стратегических ядер-
ных сил России они предусма-
тривают в будущем году. 

На боевое дежурство в РВСН 
поставят 13 пусковых устано-
вок с межконтинентальными 
баллистическими ракетами 
«Ярс» и «Авангард». В ракетных 
дивизиях в Козельске, Ясном, 
Ужуре, Новосибирске и Йош-
кар-Оле в 2021-м завершат 
строительство инфраструкту-
ры под такие комплексы. А в 
районе поселка Северо-Енисей-
ский в Красноярском крае в на-
ступающем году оборудуют 
специальный полигон для лет-
ных испытаний новейшего ра-
кетного комплекса «Сармат». 

Известно, что его тяжелая 
межконтинентальная балли-
стическая ракета придет на сме-
ну самой мощной в мире страте-
гической РС-20В «Воевода», ко-
торую на Западе еще в совет-
ские времена прозвали «Сата-
ной».  Командующий РВСН 
Сергей Каракаев недавно ска-
зал, что в Ужурской дивизии 
идут работы по подготовке к пе-
ревооружению на «Сармат» го-
ловного ракетного полка. По-
ставить этот стратегический 
комплекс на боевое дежурство 
собираются в 2022 году.

Не менее амбициозными вы-
глядят планы развития нашей 
Дальней авиации и стратегиче-
ского подводного флота России. 
Вот только два факта, озвучен-
ных Сергеем Шойгу. Факт пер-
вый — в следующем году начнут-
ся государственные испытания 
модернизированного самолета 

Ту-160. Это главный отечест-
венный носитель ядерного ору-
жия воздушного базирования. 
Поэтому в военном ведомстве 
не раз говорили о необходимо-
сти модернизировать все нахо-
дящиеся на вооружении рос-
сийских ВКС «Белые лебеди». 

Вот как в свое время были 
сформулированы требования к 
обновленному самолету. Он 
должен как можно дольше бар-
ражировать, находиться на де-
журстве в воздухе, взлетать и 
садиться практически с любых 
аэродромов, иметь хорошую 
грузоподъемность, чтобы нести 
как можно больше оружия, 
быть незаметным. Насколько 
все это реализовано в модерни-
зированном Ту-160 — судить 
летчикам. Но совершенно ясно, 
что получат они абсолютно но-
вый ракетоносец — как по лет-
ным характеристикам, так и по 
боевой эффективности. 

Что касается вооружения са-
молета, то оно уже сейчас спо-
собно участвовать в решении 
стратегических задач. К приме-
ру, крылатые ракеты Х-101 в не-
ядерном снаряжении доказали 
в Сириии свою исключитель-
ную точность и ударную мощь.

Факт второй — в 2021-м в со-
став ВМФ примут два атомных 
подводных крейсера проекта 

«Борей-А» — «Князь Олег» и «Ге-
нералиссимус Суворов» с бал-
листическими ракетами «Була-
ва». Напомним, что в нынешнем 
году флот уже пополнился го-
ловным атомным подводным 
крейсером данного проекта — 
«Князь Владимир». «Князь 
Олег» и «Генералиссимус Суво-
ров» — соответственно пятая и 
шестая лодки в серии 955-х «Бо-
реев» и вторая и третья, выпу-
щенные в модернизированном 
варианте с литерой «А». 

Они менее шумные, с лучшей 
маневренностью, повышенной 
способностью удерживаться на 
глубине и более современной 
системой управления борто-
вым вооружением. Помимо ше-
сти торпедных аппаратов кали-
бра 533 мм, эти лодки оснаще-
ны ракетами-торпедами и зе-
нитно-ракетным комплексом. 
Главное ударное средство суб-
марин -  морская «Булава», их 
на каждой лодке 16 штук. Трех-
ступенчатая твердотопливная 
ракета несет 6  боевых блоков 
индивидуального наведения. На 
дальности  в 10 тысяч киломе-
тров «Булава» поражает цель с 
вероятным отклонением от нее 
всего 120—350 метров. Учиты-
вая, что морская ракета являет-
ся носителем ядерного заряда, 
это совсем немного.  

А К Ц Е Н Т

В будущем году на боевое дежурство 
в РВСН поставят 13 пусковых установок 
с межконтинентальными баллистиче-
скими ракетами «Ярс» и «Авангард» 

РЕШЕНИЕ 

Бороться
с ростом цен
на жилье будут 
пошлинами

БАРЬЕР ДЛЯ 
АРМАТУРЫ
Александр Проценко

Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) предложила вве-
сти на шесть месяцев экспор-
тные пошлины на стальную 
продукцию. Причина — жалобы 
застройщиков на рост цен на 
стальную арматуру.

Ранее «РГ» сообщала, что 
клуб инвесторов Москвы, объе-
диняющий крупнейших мо-
сковских девелоперов, пожало-
вался вице-премьеру Марату 
Хуснуллину на резкий рост цен 
на арматуру: с середины ноя-
бря цены выросли на 50%. Воз-
никли перебои в поставках 
стройматериалов, начала расти 
себестоимость жилья. Все это 
может негативно повлиять на 
соблюдение сроков строитель-
ства и исполнение обяза-
тельств застройщиков перед 
участниками долевого строи-
тельства. Вице-премьер пору-
чил минстрою и минпромторгу 
провести анализ цен на армату-
ру. А ФАС предложила ввести 
экспортные пошлины на сталь-
ную продукцию и сырье для нее 
сроком на полгода. Об этом за-
меститель руководителя ФАС 
Андрей Цариковский проин-
формировал минпромторг. Об 
этом сообщило издание РБК со 
ссылкой на письмо замглавы 
ФАС.

После изменения курса ва-
лют стало выгодно везти метал-
лолом за границу. Производи-
телям арматуры не хватает сы-
рья, и цены на материалы выро-
сли. Если ранее цена за тонну 
арматуры была 35—40 тысяч 
рублей, то с середины ноября 
цены выросли до 55—60 тысяч 
рублей за тонну, ранее сообщал 
на заседании одной из комис-
сий Общественного совета при 
Минстрое руководитель Ко-
миссии по проектному финан-
сированию ОС Рифат Гарипов.
Для стабилизации цен ФАС 
предложила рассмотреть воз-
можность введения системы 
экспортных пошлин не только 
на сырье, но и на конечную про-
дукцию.  

Безопасность 
общества являет-
ся предметом сов-
местного ведения 
РФ и ее субъектов
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Пожилые москвичи уже могут записаться на прививку от коронавируса. 
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МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА 

В рекомендациях для вакцинации от коронавирусной 

инфекции часто можно прочитать, что прививку можно 

сделать лишь при условии, что нет противопоказаний в 

виде хронических заболеваний. Первый вопрос, кото-

рый возникает у читателей «РГ»: много ли найдется лю-

дей в возрасте 60 + практически здоровых? Тогда кому 

же адресована вакцинация старшему поколению, стар-

товавшая в стране? Ответить на этот вопрос мы попро-

сили главного врача городской поликлиники № 2 депар-

тамента здравоохранения столицы Наталью Николаев-

ну Шиндряеву. И вот что узнали:

— Вы правы, абсолютно здоровых людей в наше время 

немного и не только среди пожилых. И тем не менее 

именно пожилым, как представителям наиболее уязви-

мой группы во время пандемии COVID-19, обязательно 

нужно защитить себя с помощью прививки. Призна-

юсь, я очень рада, что старшее поколение москвичей 

очень активно отреагировало на открытие вакцинации 

для них. Запись на прививку идет полным ходом. Мно-

гие пациенты, с которыми мне довелось пообщаться 

лично, говорят: не хочу откладывать свою защиту на бу-

дущий год, буду вакцинироваться прямо сейчас. И выс-

читывают: если я сделаю первый укол сегодня, 29 дека-

бря, то второй получу через 21 день — 17 января. 

Теперь о том, кому можно прививку делать, кому нель-

зя. Прежде всего у человека не должно быть в данный 

момент обострения любой другой болезни, а грипп или 

ОРВИ он перенес не позже двух недель назад. Кроме 

того, с момента других прививок должно пройти не 

меньше месяца. В любом случае прежде чем  человеку 

сделают прививку, его осмотрит врач. Померяет давле-

ние. Оценит состояние не просто внешне, но и через 

сиcтему ЕМИАС и с помощью электронной карты про-

читает обо всех его хронических заболеваниях. Ска-

жем, имеется сахарный диабет и гипертония, но с по-

мощью подобранной терапии все показатели в норме. 

Значит, прививаться можно. А вот если давление 160 

да сахар скачет, то прививку стоит отложить, лучше 

сначала подлечиться. 

Есть целый ряд болезней, во время лечения которых с 

помощью химиотерапии, гормональных препаратов и 

других прививка тоже противопоказана. Это уже сама 

по себе большая нагрузка на организм, зачем же ее 

увеличивать? Откажут в прививочном пункте человеку 

и с ревматоидным артритом, красной волчанкой, гепа-

титом В и С.

Многие так же спрашивают: а вдруг я переболел бес-

симптомно короной? Таких ведь сейчас в столице 15 

процентов среди вновь выявленных зараженных. Не 

повредит ли прививка в этом случае? Не повредит. На-

против, сделает вас сильнее перед опасным вирусом, 

так как надежный иммунитет в случае бессимптомного 

течения болезни не формируется. Высокие титры анти-

тел дает именно иммунизация в ходе вакцинации. 

Звучит и другой вопрос: сразу ли пожилому человеку 

идти на прививку или стоит сначала пойти проконсуль-

тироваться у своего лечащего врача? Скажу: надо запи-

саться и сразу на прививку. Там с врачом все и обсуди-

те. Во время пандемии, когда в лечебные учреждения 

ходят и люди заболевшие, от лишних походов по вра-

чам лучше воздержаться. Да и сделав первый укол, не 

спешите торжественно снять с себя маску и перчатки. 

Напомню, иммунитет формируется 42 дня. И только по-

сле получения второго компонента вы можете чувство-

вать себя более уверенно. Да и в этом случае лучше 

все-таки продолжать избегать многолюдных мест.

Мой совет всем пожилым москвичам такой. Если вы 

нормально себя чувствуете, а прививку от гриппа и дру-

гих заболеваний сделали еще в сентябре — октябре, 

смело записывайтесь на вакцинацию от COVID-19. Не 

откладывайте это на после праздников: чем раньше 

привьетесь, тем быстрее получите защиту от тяжелого 

течения заболевания, которое характерно прежде все-

го именно для возрастных пациентов. И пусть вас не 

смущает, что вот, даже бокал шампанского из-за при-

вивки в Новый год не выпьешь. От одного бокала толь-

ко польза — поднимется настроение и с большим опти-

мизмом встретите новый 2021 год. Здоровья всем!

Подготовила Любовь Проценко
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ТРАНСПОРТ  
Подмосковные льготники 
получат скидку на проезд 
в скоростных поездах

«Ласточка», 
стой

Ирина Рыбникова

В 2021 году подмосковные власти обещают решить во-
прос о предоставлении скидок на проезд в поездах «Ла-
сточка» для льготных категорий жителей. Об этом со-
общила первый заместитель министра транспорта и 
дорожной инфраструктуры области Анна Кротова.

«Ласточки» в Московском регионе появились не 
больше пяти лет назад, но сразу полюбились пассажи-
рам. Поезда повышенной комфортности развивают 
скорость до 150 километров в час, пропускают часть 
остановок и, к примеру, от Москвы до Клина доезжают 
за 55 минут вместо полутора часов, привычных для 
пассажиров обычных электричек. Одна проблема: 
льготным категориям жителей Подмосковья «Ласточ-
ки» недоступны. Точнее, доступны, но за полную стои-
мость билета, которая, конечно же, выше, чем у про-
стых электропоездов. В то время как московские льгот-
ники за проезд в «Ласточках» не платят. 

«Мы же все понимаем, что ни одна льгота не предо-
ставляется просто так, за все платит бюджет того реги-
она, чьи жители пользуются льготами», — говорит Кро-
това. До настоящего времени субсидировать льготни-
кам поездки на «Ласточках» у подмосковного бюджета 
возможности не было. Однако после того, как власти 
Москвы и области заявили о создании единой системы 
оплаты проезда на общественном транспорте, экспер-
ты начали говорить и о необходимости объединения и 
тарифной политики. В частности, председатель Обще-
российского объединения пассажиров Илья Зотов счи-
тает, что для корректной работы единой билетной си-
стемы нужно единое тарифное пространство. 

«Сейчас наблюдается дисбаланс — областные пен-
сионеры в отличие от московских не имеют льгот на 
проезд в скоростных поездах. Многие жалуются на это 
— в том числе и главе государства», — констатирует Зо-
тов. 

Впрочем, как утверждает Кротова, над решением 
этого вопроса в области работают. «Мы ведем перего-
воры с перевозчиком. Думаем, что в 2021 году удастся 
установить для льготных категорий жителей Москов-
ской области скидку в 50% на проезд в «Ласточках», — 
заявила она, добавив, что скидки будут предостав-
ляться не только пенсионерам, но и всем, кто имеет 
право льготной оплаты проезда на общественном 
транспорте. 

МЕДИЦИНА 

Гинцбург: 
гибридная 
вакцина даст 
иммунитет 
на два года

НА ДОЛГУЮ 
ПАМЯТЬ
Марина Трубилина

Комбинация компонентов оте-
чественной вакцины «Спутник 
V» и вакцины британско-швед-
ской фармацевтической компа-
нии AstraZeneca сможет обеспе-
чить защиту от коронавируса на 
два года. Об этом рассказал ди-
ректор НИЦ эпидемиологии и 
микробиологии имени Н.Ф. Га-
малеи Александр Гинцбург в ин-
тервью телеканалу «Россия 24».

Наши и зарубежные ученые, 
по его словам, работали по не-
сколько разным принципам. За 
границей вакцину разрабаты-
вали по тем же «канонам», как 
и вакцину против гриппа: по-
скольку инфекция передается 
по воздуху и поражает большое 
количество людей, необходимо 
сделать препарат, который бу-
дет защищать большую про-
слойку населения. А это требу-
ет массового производства не-
дорогой вакцины.

Российские же ученые прос-
читали еще и тот момент (и это 
уже доказано практикой), что 
коронавирусная инфекция не 
является сезонной. Поэтому 
сразу предполагалось создать 
вакцину, которая будет защи-
щать не 3—4 месяца, как проти-
вогриппозная, а в течение как 
минимум одного-двух лет.

Сейчас российские и зару-
бежные разработчики подписа-
ли меморандум о совместной 
работе. «Общая» комбиниро-
ванная вакцина будет двухком-
понентной. Это поднимет на-
пряженность иммунитета, ко-
торый будет возникать под ее 
действием, и продлит срок за-
щиты. «Клетки памяти будут 
гораздо лучше образовываться, 
и вакцина, совершенно очевид-
но, будет соответственно защи-
щать вакцинируемого не на 3—4 
месяца, а по крайней мере на 
два года. Хотя, безусловно, по-
требуются дополнительные ра-
боты, чтобы экспериментально 
это доказать», — отметил Гинц-
бург.   
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ПАРАЛЛЕЛИ Итальянские 
бары задумались 
о восстановлении
«винных окон»

Как в XVII веке

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

На фоне пандемии коронавируса владельцы итальян-
ских питейных заведений обратили свой взгляд 
в прошлое и всерьез задумались об использовании так 
называемых винных окон. Речь идет о небольших от-
верстиях в стенах зданий, которые применяли в XVII 
веке производители вина во время обрушившейся на 
центральную и северную Италию эпидемии чумы 
(1630—1633 гг.) для того, чтобы безопасно продавать 
людям свой товар. Согласно воспоминаниям флорен-
тийского ученого Франческо Рондинелли, вместо того 
чтобы брать деньги руками, продавцы придумали ан-
тивирусный способ взаимодействия с покупателями. 
Они просили их класть монеты на металлический под-
нос, а потом дезинфицировали его уксусом. Рожденная 
во Флоренции традиция сохранялась вплоть до начала 
XX века, распространившись со временем на близле-
жащие города — Сиену и Пизу. 

Теперь же в эпоху бесконтактных платежей и соци-
ального дистанцирования многовековая инновация 
вполне способна обрести вторую жизнь, вернув ита-
льянцам возможность лишний раз покинуть жилища, 
не подвергая себя неоправданному риску. А главное — 
этот опыт может стать настоящим спасением для не-
когда процветающей индустрии гостеприимства, ока-
завшейся буквально «на коленях» из-за полного отсут-
ствия туристов и бесконечных ограничений, связан-
ных с COVID-19. По предварительным расчетам, обо-
рот в итальянских барах и ресторанах за последние ме-
сяцы сократился почти на 80 процентов, из-за чего 
многие заведения были вынуждены объявить о бан-
кротстве.

К счастью, на территории Тосканы сохранилось бо-
лее 150 таких отверстий. Во время весеннего локдау-
на владельцы местных баров и ресторанов, чтобы со-
хранить бизнес и соблюдать карантинные меры без-
опасности, вновь начали продавать через окошки еду, 
напитки и даже мороженое. И, кажется, дела пошли 
в гору — в городе с каждым днем появляется все больше 
подобных пунктов общепита. Флорентийские рестора-
торы убеждены: «винные окна» могут вполне при-
житься и за пределами региона.  

ПРОГНОЗ Китаю предрекли 
роль крупнейшей 
экономики мира
уже до конца десятилетия

Корона лишит 
титула

Игорь Дунаевский

Соединенные Штаты уже до конца текущего десятиле-
тия могут лишиться титула крупнейшей экономики 
мира, уступив его Китаю. Ранее эксперты американско-
го Центра экономических и бизнес-исследований 
(ЦЭБИ) прогнозировали это событие только в 2030-х. 
Но в очередном ежегодном докладе сдвинули этот про-
гноз на 5 лет раньше, исходя из того, что китайские влас-
ти успешнее американских справляются с ударом пан-
демии.

В частности, Поднебесной удалось взять заболевае-
мость под контроль, относительно быстро оправиться 
от экономического спада из-за пандемии и даже перей-
ти к росту, который по итогам этого года составит 2 про-
цента. Это в 2020 году редкость среди крупных эконо-
мик. Для сравнения: в США, которые превратились 
в эпицентр пандемии и который месяц подряд бьют ми-
ровые рекорды по числу заболевших, ожидается сокра-
щение экономики на 5 процентов. Падение среднемиро-
вого ВНП прогнозируется на уровне 4,4 процента.

Соперничество Китая и США уже давно было чертой 
глобальной экономики, но, как отмечают аналитики ав-
торитетного рейтинга, пандемия «заметно склонила 
чашу весов» в пользу Поднебесной. Эксперты оценива-
ют текущий долларовый эквивалент ВНП США в 20,4 
триллиона, а КНР — 15,1 триллиона. Но, согласно про-
гнозу, в 2021—2025 годах экономика КНР будет ежегод-
но прирастать в среднем на 5,7 процента, а в 2026—
2030-х — на 4,5 процента. От экономики США ожидания 
скромнее: рост на 1,9 процента в 2022—2024 годах 
и на 1,6 процента во второй половине десятилетия.

Эксперты отмечают, что доля Китая в мировой эко-
номике с 2000 года выросла с 3,6 до 17,8 процента.

«Другие экономики Азии тоже идут наверх в рейтин-
гах, — отмечает эксперт ЦЭБИ Дуглас МакУильямс. — 
Урок для политиков Запада, которые относительно неу-
дачно показали себя во время пандемии, в том, что им 
нужно гораздо больше внимания тому, что происходит 
в Азии, а не просто смотреть друг на друга».  

КАЗУС Украина перепишет учебники «по-толерантному»

Леди мыла раму
Петр Лихоманов

У
краинские школьные 
учебники будут перепи-
саны в угоду навязывае-

мого Киеву из Европы понима-
ния «гендерного равенства». 
Об этом заявил недавно наз-
наченный министр образова-

ния и науки страны Сергей 
Шкарлет.

«Этот процесс стартовал. 
Учебники уже переделывают 
с учетом гендерного равенства. 
Не только мама может раму 
мыть. Мы уже работаем над из-
данием новых учебников, есть 
план реализации. План меро-

приятий по реализации обяза-
тельств правительства Украи-
ны, взятых в рамках междуна-
родной инициативы «Партнер-
ство Биарриц» по утвержде-
нию гендерного равенства при-
нят с 2021 до 2024 года», — от-
читался Шкарлет в интервью 
украинскому изданию «Стра-
на». Конкретных примеров из-
менений в учебных програм-
мах министр, впрочем, не на-
звал. 

При этом министр дал по-
нять: о пропаганде гомосексу-
альных отношений и введении 
в обиход понятий «родитель 1» 
и «родитель 2» речи не идет. 
Пока не идет. «Украина взяла на 
себя обязательства по обеспе-
чению равенства. Не до такой 
степени, чтобы писать об ЛГБТ 
в учебниках. Но министерство 
является одним из субъектов 
этого соглашения. Здесь скорее 
речь идет о стереотипных ролях 
мужчины и женщины в общест-
ве и семье. Мол, за женщиной — 
дом, кухня, церковь. Так не бу-
дет. Равные возможности для 
мужчин и женщин, мальчиков 
и девочек», — сказал Шкарлет, 
переадресовав уточняющие во-
просы офису первой леди Укра-

ины Елены Зеленской, которая 
фактически и инициировала 
переписывание учебников.

Действительно, с подачи 
 супруги президента Украина 
в   с е н тя б р е  то р ж е ст в е н н о 
присоеди нилась к «Партнерст-
ву Биарриц» — «международной 
инициативе равных прав и воз-
можностей», продвигаемой 
странами G7, под которой со 
стороны официального Киева 
подписался премьер-министр 
Денис Шмыгаль. Иное дело, что 
в украинском правительстве, 
а равно в офисах супругов Зе-
ленских не читали полный спи-
сок того, к чему они присоеди-
нились.

Между тем документы кон-
сультативной комиссии «Пар-
тнерства Биарриц», помимо 
прочего, предполагают стра-
нам-участницам не только пе-
реписать учебники. Там, поми-
мо этого требования, есть: про-
паганда абортов; устранение 
«идеи мужественности, вред-
ной для всех полов»; составле-
ние госбюджета с учетом «ген-
дерных аспектов» (на что пред-
лагается тратить до 0,7 процен-
та национального дохода); от-
пуск по уходу за детьми для од-

нополых родителей; государст-
венная поддержка НКО, пропо-
ведующих феминизм. И это да-
леко не полный список положе-
ний «инициативы». 

Можно предположить, что 
присоединиться к «Партнерст-
ву Биарриц» чете Зеленских 
посоветовали их политтехно-
логи в рамках продвижения 
«европейского» образа первой 
леди, коль скоро у самого пре-
зидента рейтинг продолжает 
обваливаться: 42 процента 
украинцев недавно назвали его 
«разочарованием года». В свою 
очередь, министр Шкарлет ока-
зался «козлом отпущения», вы-
нужденным исполнять необду-
манные предписания руковод-
ства. Сегодня этот новичок 
в  правительстве вызывает 
острую критику со стороны так 
называемых «соросят» и наци-
оналистов отсутствием энтузи-
азма в  продвижении русо-
фобской повестки. Но, как по-
казывает практика последних 
лет, Евросоюз строго требует 
от Украины исполнения под-
писанного, и одной лишь реви-
зией фразы «мама мыла раму» 
в «Партнерстве Биарриц» не 
удовлетворятся.  

В МИРЕ

ЛЫЖИ 
ВСТАЛИ 
В ПРОБКЕ
Екатерина Забродина

На зимних курортах Австрии, 
которая, в отличие от Германии, 
не стала отменять горнолыжный 
сезон, начался настоящий кол-
лапс. Из-за требований социаль-
ной дистанции на подступах 
к подъемникам, которые теперь 
должны быть заполнены лишь 
наполовину, образовались ог-
ромные очереди. Как пишет 
Spiegel online, ажиотажный 
спрос на отдых в Альпах привел 
к гигантским пробкам. Дошло до 
того, что на земле Штирия поли-
ции пришлось оцепить несколь-
ко популярных мест, где было 
уже негде парковаться. По сви-
детельству очевидцев, водители 
бросали машины прямо на обо-
чинах. В Каринтию из-за массо-
вого наплыва туристов, на кото-
рый власти явно не рассчитыва-
ли, перестали пускать иностран-
цев. Некоторые канатки, едва за-
работав, снова закрылись. «Пе-
чальные уроки Ишгля ничему 
людей не научили», — пишет из-
дание. Речь идет о горнолыжном 
курорте в Тироле, который в на-
чале уходящего года стал рассад-
ником «короны» как в Австрии, 
так и за ее пределами.  

НОВЫЙ ГОД 
ПОД ЗАМКОМ
Ариадна Рокоссовская

В Польше начался общенацио-
нальный карантин. Чтобы избе-
жать третьей волны коронави-
руса, с 29 декабря по 16 января 
страна будет жить в условиях 
почти полного локдауна.

С понедельника Польша при-
остановила железнодорожное 
сообщение с другими государст-
вами. Тем же, кто въезжает 
в страну не на личном автомоби-
ле, придется пройти десятиднев-
ный карантин. Не работают ки-
нотеатры, магазины одежды, об-
уви, игрушек, нельзя есть в ре-
сторанах, играть в детских раз-
влекательных центрах. Останав-
ливаться в отелях разрешено 
только по служебной необходи-
мости и только представителям 
определенных профессий, на-
пример, пилотам, водителям 
грузовых фур. Кроме того, на 
этот период, на который прихо-
дятся школьные каникулы, за-
крыты горнолыжные курорты. 
А в новогоднюю ночь, которая 
в Польше, в отличие от семейно-
го праздника Рождества, тради-
ционно проходит с многолюдны-
ми вечеринками, фейерверками 
и народными гуляньями, поля-
кам вообще запретили выходить 
из дома.

Ужесточение карантина влас-
ти объясняют ростом числа за-
болевших после рождествен-
ских праздников.  

БРИТАНЦЫ 
СБЕЖАЛИ 
Юрий Когалов

Несколько сотен британских ту-
ристов, помещенных в каран-
тин на швейцарском курорте 
Вербье, бежали из отелей, где 
должны были провести 10 дней 
в изоляции. Как стало известно, 
они скрылись под покровом 
ночи, не поставив никого в из-
вестность, и теперь не отвечают 
на звонки работников гостиниц 
и представителей местных вла-
стей. О побеге клиентов в оте лях 
догадались только тогда, когда 
заметили, что постояльцы не за-
брали подносы с завт раками. 
По словам представителя пресс-
службы муниципалитета Жана-
Марка Сандоса , многие тури-
сты уехали сразу, как узнали 
о карантинных мерах, введен-
ных швейцарскими властями 
в связи с обнаружением в Бри-
тании нового штамма. Но около 
400 человек все же рискнули 
остаться на курорте. Половина 
из них сбежала уже через сутки. 
Предполагается, что большая 
часть беглецов направилась 
во Францию.

Директор управления по ту-
ризму курорта Вербье Саймон 
Уигет со своей стороны отметил, 
что ситуация сложилась запу-
танная, поскольку власти Швей-
царии ранее объявили, что при 
соблюдении ряда мер туристы 
могут вернуться на родину. Вот 
некоторые и уехали, не подозре-
вая, что нарушают закон.  

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ В Аргентине стартовала вакцинация 
с применением вакцины «Спутник V»

От России с любовью

Алексей Чуриков

В 
Аргентине официаль-
но началась вакцина-
ция населения от ко-
ронавируса. В прош-
лый четверг спец-
рейсом из Москвы 
в Буэнос-Айрес были 
доставлены первые 
300 тысяч доз рос-

сийской вакцины «Спутник V». 
Разработанный правительст-
вом и запущенный сегодня На-
циональный план вакцинации 
является для Аргентины бес-
прецедентным. Руководство 
страны рассчитывает, что при 
его четком выполнении уже 
к осени 2021 года существен-
ная часть населения из групп 
риска получит иммунитет от 
COVID-19.

Масштабы вакцинации для 
страны с населением в 45 мил-
лионов человек действительно 
впечатляют. Для формирования 
прививочных бригад задейст-
вованы 116 тысяч человек, к ко-
торым дополнительно присое-
динятся еще 10 тысяч волонте-
ров. По всей стране оборудова-
но почти 8 тысяч пунктов вак-
цинации. На реализацию всего 
подготовительного комплекса 
мероприятий из государствен-
ного бюджета было выделено 
3,5 миллиарда песо (примерно 

3,1 млрд рублей. — Прим. «РГ»). 
Эти средства пошли на закупку 
оборудования, обеспечение ма-
териально-технического снаб-
жения, оплату труда и на специ-
альные образовательные про-
граммы для участников.

Президент страны Альберто 
Фернандес отметил, что благо-
даря получению «Спутника V» 
Аргентина вошла в крайне уз-
кий круг государств, уже при-
ступивших к вакцинации свое-
го населения. Рассуждая на 
тему доступности различных 
вакцин в целом, Фернандес 
обратил внимание на сложив-
шуюся в мире по вине развитых 
стран негативную ситуацию. 
По его мнению, эти государства 
монополизировали вакцины, 
фактически заблокировав до-
ступ к ним для других.

«И поэтому все страны пери-
ферии с  такой же одержи-
мостью, как мы, и с такими же 
сложностями пытаются их 
(вакцины. — Прим. «РГ») найти. 

Если бы не Россия, обратившая 
внимание на наши потребно-
сти, то мы продолжили бы оста-
ваться в числе таких стран. 
И поэтому я навеки останусь 
благодарен Российской Феде-
рации», — заявил аргентинский 
президент.

Он также сообщил, что уже 
после доставки первой партии 
российской вакцины общался 
с руководством нескольких 
стран региона, проявивших ин-
терес к «Спутнику V». Как уточ-
нил Фернандес, он беседовал 
с министром иностранных дел 
Уругвая Франсиско Бустильо 
и президентом Боливии Луисом 
Арсе. Аргентинский лидер поо-
бещал, что окажет им всю воз-
можную помощь, если таковая 
потребуется, для налаживания 
контакта и диалога с россий-
скими коллегами.

По данным министерства 
здравоохранения Аргентины, 
план вакцинации предусматри-
вает формирование иммуните-

та к коронавирусу примерно 
у 24 миллионов человек. При-
бывшие на прошлой неделе пер-
вые 300 тысяч доз за минувшие 
выходные были пропорцио-
нально распределены по стра-
не. Из-за высокой плотности 
населения провинция Буэнос-
Айрес получила наибольшее 
количество доз — 123 тысячи. 
Для удобства граждан запись на 
прививку осуществляется на 
специально созданных при уча-
стии министерства здравоохра-
нения интернет-порталах.

Одной из особенностей этой 
цифровой записи является чет-
кое планирование времени по-
сещения центров вакцинации, 
чтобы в них не образовывались 
очереди. В этой провинции на 
прививку уже записалось по-
чти 300 тысяч человек. Первы-
ми российскую вакцину полу-
чат работники медицины. При-
чем приоритет будет отдавать-
ся тем, кто трудится в отделе-
ниях реанимации и интенсив-
ной терапии. Затем прививку 
начнут получать находящиеся 
в группе риска граждане стар-
ше 60 лет.

Губернатор провинции Буэ-
нос-Айрес Аксель Кисильоф от-
метил, что план вакцинации 
представляет собой «очень ам-
бициозный и крайне сложный 
проект». «Вакцина для меня — 

это как стакан воды в пустыне. 
Наконец-то наука в рекордно 
сжатые сроки смогла найти 
управу на вирус, которому мы 
проигрывали. Но начиная со 
вторника Аргентина даст ему 
бой», — заявил он. Кисильоф от-
дельно обратился к представи-
телям местной оппозиции 
и ряду общественных организа-
ций с просьбой умерить пыл 
и перестать дезинформировать 
собственное население.

«Налицо крайне интенсив-
ная кампания по дискредита-
ции вакцинации и созданию 
атмосферы недоверия. Порой 
это прямая антипрививочная 
агитация. Если бы мы не при-
везли вакцину, они (оппози-
ция. — Прим. «РГ») подняли бы 
крик. Мы доставили вакцину, 
но и это им не нравится. С та-
ким подходом надо заканчи-
вать», — подчеркнул губерна-
тор. Кстати, Аксель Кисильоф 
также сообщил, что сам плани-
рует  привиться  «Спутни-
ком V» в самое ближайшее вре-
мя. Напомним, что всего за вре-
мя пандемии в Аргентине выяв-
лено 1,6 миллиона случаев за-
ражения COVID-19, 42,6 тыся-
чи случаев закончились ле-
тальным исходом.  

Российскую вакцину «Спутник V» 
развезут в восемь тысяч прививоч-
ных пунктов по всей Аргентине.

Фраза «Мама мыла раму» в букварях скоро падет жертвой борьбы
за гендерное равноправие на Украине.

А К Ц Е Н Т

План вакцинации предусматривает фор-
мирование иммунитета к коронавирусу 
примерно у 24 миллионов человек
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Во Флоренции открылись десятки таких «винных окошек»,
схожих с теми, что появились в XVII веке во время чумы.
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
разъяснил, почему нельзя 
переселять должника 
из единственного жилья

Квартиру 
не трогать

Наталья Козлова

В центре внимания Верховного суда РФ оказался спор 
должника и кредиторов, которые посчитали возможным 
в счет долга забрать его единственное жилье, предложив 
человеку взамен меньшее. Житель Ижевска с этим не со-
гласился, но местные суды встали на сторону кредито-
ров. Верховный суд, изучив спор, объяснил, что коллеги 
были не правы и квартиру должника трогать нельзя.

 Один из главных страхов любого должника — страх 
лишиться жилья. До недавнего времени аксиомой счита-
лось правило, что единственную квартиру не отнимут 
никогда и ни при каких обстоятельствах. Но в последнее 
время в этом появились сомнения.  
Точно известно, что ипотечную квартиру за долги забе-
рут однозначно, даже если она единственное жилье. Но и 
другое жилье можно потерять. Так во всяком случае объ-
ясняют должникам все кому не лень — от профессиональ-
ных коллекторов до юристов, которые ссылаются на су-
дебную практику Так где же правда? В определении Вер-
ховного суда, которое посвящено должнику, у которого в 
собственности была  хорошая двухкомнатная квартира 
в самом центре Ижевска площадью 40 кв. м. 
Кредиторы нашего 
героя, а их было не-
сколько,  пришли к 
мысли, что тому хва-
тит меньшей площа-
ди. Они решили про-
дать единственное 
жилье должника, а 
взамен предоста-
вить в два раза мень-
ше. Верховный суд с 
этим не согласился.

Собственно исто-
рия началась с того, 
что суд признал че-
ловека банкротом. По мнению его кредиторов, семьи у 
должника нет, а есть двухкомнатная квартира Эту квар-
тиру, заявили кредиторы, сам хозяин сдает в аренду. Да и 
семьи, маленьких детей и прочего у человека тоже нет. 
Так что гражданину кредиторы нашли на окраине од-
нушку в 19 квадратных метров. Самый крупный креди-
тор мужчины решил купить должнику эту однокомнат-
ную квартиру,  а дорогую двушку в центре продать. Раз-
ницу отправить в счет погашения долга.

Должник с таким решение не согласился и пошел в 
местный суд. Там он говорил, что жилье трогать нельзя. 
Сослался на статью 446 ГПК — «Имущество, на которое 
не может быть обращено взыскание по исполнительным 
документам». По мнению истца, размен жилья — нару-
шение его имущественных прав. И первый суд с таким 
погашением долга не согласился. Кредиторы оспорили 
такое решение. По их мнению, в регионе есть утвержден-
ная норма жилплощади на человека, и она меньше, чем 
квадратных метров в предлагаемой однокомнатной 
квартире. Да и жизнь на окраине права должника, по их 
мнению, не нарушает. А еще кредиторы заявили, что гра-
жданин не согласен расстаться с квартирой, чтобы не га-
сить долг. Итог — вторая инстанция пришла к выводу, что 
неприкасаемыми могут быть «только те жилые помеще-
ния, которые являются разумно достаточными для про-
живания». Апелляция посчитала, что размен позволяет 
«соблюсти баланс между интересами сторон: требова-
ния кредиторов можно удовлетворить за счет продажи 
единственного жилья, но при этом у гражданина-бан-
крота есть место для нормального существования». 

Апелляция про однокомнатную квартиру сказала 
следующее: она —  в городской черте и рядом с останов-
ками общественного транспорта. В общем,  переселить 
должника можно. Должник не согласился с насильствен-
ным пере ездом и попросил Верховный суд  проверить 
это решение. Верховный суд сказал, что кредиторам не 
запрещено принимать решения, выходящие за рамки во-
просов, содержащихся в ст. 12 («Собрание кредиторов») 
и ст. 213.8 («Собрание кредиторов в случае банкротства 
гражданина») закона о банкротстве. Но в то же время 
кредиторы не должны нарушать конституционные пра-
ва должника, включая право на жилище.

Так что Верховный суд запретил отбирать у банкрота 
единственное жилье, напомнив мнение по этому поводу 
Конституционного суда. Тот в 2012 году (Постановление 
№ 11-П) сказал, что «иммунитет» нужен не для того, что-
бы в любом случае сохранить за должником его жилье, а 
чтобы не допустить нарушения права на жилище, гаран-
тировать банкроту жилплощадь, необходимую для нор-
мального существования. Конституционный суд исклю-
чил возможность предоставления замещающего жилья 
до внесения изменений в законодательство. 

А в нашем деле  кредиторы произвольно определили 
разумно достаточный уровень обеспеченности жильем, 
хотя имеющуюся у должника квартиру нельзя признать 
для него роскошной.

Если гражданин не живет в единственном жилье, это 
не значит, что у него нет «иммунитета», подчеркнул Вер-
ховный суд. А то, что должник сделал из двухкомнатной  
квартиры офис и начал его сдавать «в коммерческих це-
лях», не подтверждает того, что у него есть в собственно-
сти другое имущество.

Местное решение кредиторов, поддержанное апелля-
цией и кассацией, фактически лишило гражданина част-
ной собственности, на которую нельзя обратить взыска-
ние против его воли. Одновременно должнику навязали 
иное имущество, в приобретении которого он не заинте-
ресован, подчеркнул Верховный суд.

Поэтому Верховный суд отменил акты апелляции и 
кассации и оставил в силе решение первой инстанции, то 
есть запретил кредиторам покупать должнику замеща-
ющее жилье. •

ОРУЖИЕ Пристреливать ружья и карабины разрешили в охотничьих угодьях

Охотники поневоле
Михаил Фалалеев

В 
новом году — с 1 января — 
вступают в силу новые пра-
вила охоты. Они зафикси-

рованы в принятых поправках в 
закон «Об охоте». В пункте 73 об-
новленного закона сказано, что 
«проверка боя охотничьего ору-
жия и приведение его к нормаль-
ному бою (пристрелка) должна 
производиться на специально 
оборудованных стрельбищах 
или площадках, либо в охотни-
чьих угодьях только в период 
охоты при наличии у охотника 
документов на право осущест-
вления охоты».

 Напомним, до этого пристре-
ливать оружие можно было толь-
ко на специально оборудован-
ных стрельбищах. А еще раньше, 
лет двадцать назад, — в любых 

удобных местах. Главное, чтобы 
расстояние до ближайшего жи-
лья было не менее ста метров, а 
пули или дробь ложились в есте-
ственный, так сказать, пулеуло-
витель — стенку оврага или холм, 
а не летали по открытому про-
странству. Теперь, кстати, рас-
стояние от жилья увеличили до 
200 метров.

С одной стороны, такая по-
правка вызвана самой жизнью. В 
стране  около 4 миллионов вла-
дельцев оружия. Теоретически 
каждый из них вправе ходить на 
охоту и предварительно прове-
рять и пристреливать свое ору-
жие, тем более что тот же закон 
запрещает охотиться с неисправ-
ным оружием. Потому что это не 
только небезопасно, но и чревато 
появлению подранков. Но где на 
всех напасешься этих самых обо-

рудованных стрельбищ и площа-
док? Тем более все они  — плат-
ные. Не проще ли пойти в бли-
жайший овраг и пострелять? Вот 
и разрешили охотникам ходить в 
этот самый овраг. Но только если 
этот овраг — в охотугодьях и у 
стрелка есть документы на право 
здесь охотиться. 

И вот тут, с другой стороны, 
хождение с оружием в охотуго-
дьях высветило многочисленные 
вопросы. 

Не будем вдаваться в чисто 
охотничьи нюансы — когда какую 
дичь и каким калибром можно 
брать. Будем считать, что чинов-
никам минприроды это виднее. А 
вот новые правила нахождения в 
охотугодьях с оружием явно пе-
ресекаются с компетенцией 
Росгвардии. И не всегда совпада-
ют. Неудивительно, что форумы 
переполнены недоуменными и 
критическими комментариями.

Так, теперь почему-то счита-
ется, что любой человек, оказав-
шийся в охотугодьях с оружием, 
даже зачехленным и разобран-
ным, уже охотник. И подлежит 
проверке инспекторами. И если, 
не дай Бог, у него нет путевки на 
охоту именно здесь и сейчас, то у 
него могут изъять оружие и доку-
менты. 

Но как быть, если человек 
идет с оружием самообороны в 
свою деревню через лес или поле, 
которые считаются охотугодья-
ми? Тем более, если эти угодья 
вплотную примыкают к его насе-
ленному пункту. Или, скажем, 
пересекает «чужие» охотугодья, 
чтобы попасть в «свои», где он 
имеет право стрелять.  Человека  
могут остановить и досмотреть 
даже в машине на дороге, кото-
рая пролегла через эти угодья. 
Право на хранение и ношение 
длинноствольного оружия у че-
ловека есть. Люди не понимают, 
почему они должны позволять 
себя досматривать егерям, а не 
полицейским или росгвардей-
цам? Да и вообще, кто вправе 
остановить машину, кроме со-
трудников ГИБДД?  А если владе-
лец оружия откажется подчи-
няться? 

Участники форумов удивле-
ны внезапным расширением 
полномочий различных прове-
ряющих. Охотничьи инспекто-
ры, а также все должностные 
лица, уполномоченные на про-
верку, при предъявлении доку-
мента могут потребовать у вас 
разрядить и передать на осмотр 
оружие, показать любые доку-
менты, проверить ваши личные 

вещи и транспорт. Отказ от про-
верки может повлечь за собой ре-
шение о нарушении правил охо-
ты и последующую конфиска-
цию оружия и средств охоты. Вот 
только есть опасения, что не все 
вооруженные люди и не помыш-
лявшие об охоте, но подвергнув-
шиеся проверке, с этим согласят-
ся. Ведь если человек не охотил-
ся, то и никаких правил охоты не 
нарушал.  А это значит, что воз-
можны конфликты. Насколько 
известно, Росгвардия своими 
полномочиями по контролю за 
оборотом гражданского оружия 
ни с кем не делилась. А если и 
есть какие-то административ-
ные нюансы, то их надо людям 
разъяснять и закреплять законо-
дательно. Возможно, именно это 
в скором времени произойдет — 
появятся новые обновления в за-
коны и подзаконные акты.

 Многих участников форумов 
удивляют и другие, вполне аб-
сурдные с точки зрения здравого 
смысла, позиции. Например, вас 
могут обвинить в незаконной 
охоте, если вы выгуливаете в охо-
тугодьях собачку охотничьей по-
роды, даже не имея оружия. Или  
жарите там шашлык. А вдруг на 
мангале  дичь, которую вы здесь 
незаконно добыли? И это при 
том, что люди могут даже не по-
дозревать, что они   в охотничьих 
угодьях. Ведь многие зоны отды-
ха вплотную к ним прилегают. 
Получается, что меры, призван-
ные приструнить браконьеров, 
прежде всего ударят по законо-
послушным гражданам и, как это 
у нас обычно бывает, только под-
стегнут коррупцию — у чиновни-
ков появится дополнительная 
«статья доходов». •

Ушел от наказания

На эту деталь обратил 
внимание Верховный 
суд, куда Тарасенко 

обратился с жалобой. А заклю-
чается она в том, что у Тарасен-
ко на момент нарушения не 
было права управления, а зна-
чит, и лишать его нечего. Как 
указал ВС, согласно карточке 
учета операций с водительским 
удостоверением срок его дейст-
вия истек в феврале 2019 года. 
То есть за 9 месяцев до правона-
рушения. По Закону «О безопа-
сности дорожного движения», 
истечение срока действия води-
тельского удостоверения явля-
ется основанием прекращения 
действия права на управление 
транспортом. 

В соответствии с постановле-
нием Пленума Верховного суда 
№ 20 от 25 июня 2019 года к та-
ким водителям лишение права 
управления не применяется. 

Если медосвидетельствова-
ние подтвердило, что водитель 
нетрезв, на него распространя-
ется часть 1 статьи 12.8 КоАП, 
предусматривающая штраф 30 
тысяч рублей и лишение прав на 
1,5—2 года. Если водитель отка-
зался от медосвидетельствова-
ния, то на него распространяет-
ся часть 1 статьи 12.26, предус-
матривающая то же наказание. 
Но если у водителя нет права 

управления — он его просто не 
получал, либо срок его води-
тельского удостоверения истек, 
либо право было прекращено 
судом в связи с медицинскими 
противопоказаниями, то на него 
распространяется часть 3 ста-
тьи 12.8 или часть 2 статьи 
12.26. Эти новеллы предусма-
тривают арест от 10 до 15 суток. 
А в случае невозможности при-
менения ареста, например, во-
дитель инвалид или беременная 
женщина, — штраф 30 тысяч ру-
блей. 

То есть в случае с Тарасенко 
протокол должен был быть со-
ставлен по части 2 статьи 12.26. 
И по этой же статье суды должны 
были назначать ему наказание.

Поэтому Верховный суд от-
менил постановления, вынесен-
ные в отношении этого водите-
ля, а производство по делу пре-
кратил в связи с отсутствием со-

става правонарушения, предус-
мотренного частью 1 статьи 
12.26 КоАП. 

Переквалифицировать дей-
ствия Тарасенко невозможно. 
Поскольку арест даже на 10 су-
ток у нас считается более стро-
гим наказанием, чем лишение 
прав на полтора года. Поэтому 
переквалификация повлечет 
ухудшение положения водите-
ля, что недопустимо. 

Таким образом, после года 
мытарств по судам попавшийся 
с признаками опьянения води-
тель, отказавшийся от медосви-
детельствования, вовсе оказал-
ся освобожденным от какой-ли-
бо ответственности. И все толь-
ко по той причине, что все ниже-
стоящие суды формально подо-
шли к делу и не стали разбирать-
ся в обстоятельствах. 

Несмотря на то что количест-
во аварий по вине нетрезвых во-

дителей снижается, они все рав-
но остаются большой пробле-
мой. Ведь тяжесть таких аварий 
очень высокая. В каждом четвер-
том ДТП с нетрезвыми водите-
лями погибает человек. 

За 11 месяцев этого года ко-
личество пьяных аварий снизи-
лось на 6,9 процента по сравне-
нию с аналогичным периодом 
прошлого года и составило 13 
775 ДТП. Число погибших в них 
людей снизилось на 11 процен-
тов и составило 3616 человек. В 
то же время на 12,8 процента 
выросло количество погибших в 
авариях с водителями, отказав-
шимися от медосвидетельство-
вания. В них погибло 159 чело-
век. Число таких аварий снизи-
лось незначительно — на 1,2 про-
цента и составило 3318 ДТП. Но 
тяжесть этих аварий еще выше 
— в каждом третьем ДТП есть по-
гибший. 

Напомним, что сейчас про-
должаются попытки ужесточе-
ния законодательства в отноше-
нии нетрезвых водителей. Так, 
например, в проекте нового 
КоАП заложен механизм кон-
фискации автомобиля у собст-
венника, если он дважды предо-
ставил машину нетрезвому во-
дителю. Предполагается, что 
когда эта норма заработает, то 
конфискация автомобиля зара-

ботает и по уголовным делам. То 
есть машины будут конфиско-
вывать и у тех, кто получил уго-
ловное наказание за повторное 
управление в нетрезвом виде 
или повторный отказ от медо-
свидетельствования. 

Также МВД разработало по-
правки в Закон «О безопасно-
сти дорожного движения», в со-
ответствии с которыми водите-
ли, не имеющие прав, но попав-
шиеся за рулем в нетрезвом 
виде или отказавшиеся от медо-
свидетельствования, не смогут 
получить водительское удосто-
верение до истечения срока, 
пока они считаются подвергну-
тыми наказанию. То есть год с 
момента отбытия ареста. Сей-
час, например, такой водитель, 
у которого истек срок действия 
прав, может на следующий день 
после ареста пойти в ГИБДД и 
получить новые права. Подроб-
но об этом «РГ» рассказывала в 
номере от 14 ноября этого года. 

Примечательно, что пока су-
дьи неправильно применяют 
нормы закона и формально от-
носятся к рассмотрению таких 
дел, даже новые строгости зако-
на на таких горе-водителей рас-
пространяться не будут. •

Нарушителя не только надо выя-
вить и остановить на дороге, 
но еще и правильно оформить.

А К Ц Е Н Т

Теперь расстояние от жилья при при-
стрелке охотничьего оружия увеличили 
до 200 метров. Разумеется, при условии 
соблюдения всех  мер безопасности

А К Ц Е Н Т

Административный арест даже 
на 10 суток у нас считается 
более строгим наказанием, 
чем лишение прав на полтора года

СОЦЗАЩИТА 

Члены семей 
погибших 
военных могут 
получить  
новые права

ВДОВЬИ 
ЛЬГОТЫ
Юрий Гаврилов

Российские законодатели соби-
раются устранить явную нес-
праведливость в отношении  
близких родственников  погиб-
ших в бою военных. Для этого 
правительство внесло в Госду-
му документ, который в случае 
его принятия наделит  членов  
семей  павших солдат и офице-
ров  правами, которыми сейчас  
пользуются родные  ветеранов  
боевых действий.

В пояснительной  записке к  
этому законопроекту  говорит-
ся,  что  он подготовлен «в целях  
распространения  социальных  
гарантий, предусмотренных  
для  членов  семей  погибших 
ветеранов  боевых действий,   
на членов  семей   военнослужа-
щих,  погибших (умерших) в 
ходе  ведения  боевых  действий  
(выполнения специальных за-
дач) и не получивших  статус  
ветерана боевых действий   при  
жизни».  

Логика  такого  предложения 
совершенно очевидна. Напом-
ним, что по действующей ныне 
практике участвовавшие в боях 
военнослужащие  имеют ряд 
социальных  льгот. Они  перечи-
слены в 16-й статье  Закона «О 
ветеранах».  Формальным осно-
ванием для наделения их  таки-
ми правами является наличие  
удостоверения  ветерана  бое-
вых  действий. 

Если человек погиб на вой-
не, уже обладая  подобным ста-
тусом и таким документом, 
проблем с передачей  родным 
военнослужащего его прав на 
получение льгот  не возникает. 
Как и положено по закону, вдо-
ве военного или, скажем, его де-
тям в военкомате оформят  удо-
стоверение  члена семьи  погиб-
шего (умершего) ветерана  бое-
вых  действий.  Надо только 
предъявить в комиссариате со-
ответствующий документ  
мужа или отца.

Но как быть, когда участие  
военного в боях  при его жизни 
не было подтверждено  вете-
ранской «корочкой»,  а офор-
млять ее на погибшего никто не 
собирается?  Как  вдове служи-
вого и его детям добиться  пра-
ва на предусмотренные зако-
ном льготы?  А их более десят-
ка, и касаются они различных 
областей жизни — от пенсион-
ного и жилищного обеспечения 
до оплаты коммунальных услуг 
и предоставления  медицин-
ской помощи. 

Вот тут-то и начинаются 
проблемы. Ведь, как указано в 
пояснительной записке к зако-
нопроекту, «в настоящее время 
порядок выдачи удостоверений 
членам семей погибших воен-
нослужащих не определен». В 
связи  с чем  для оформления 
соответствующего удостовере-
ния  они вынуждены обращать-
ся в судебные органы с целью 
защиты своих прав.  

В судах же ссылаются на ста-
тью 28 Закона «О ветеранах». 
Там прямо говорится, что реа-
лизация мер социальной под-
держки  членов  семей погиб-
ших (умерших) ветеранов бое-
вых действий осуществляется 
при предъявлении ими удосто-
верения единого образца, уста-
новленного для данной катего-
рии  ветеранов.  

Получается замкнутый круг. 
Человек  погиб в бою, но по-
смертно наделить его ветеран-
ским статусом нельзя. А без 
этого статуса, подтвержденно-
го соответствующим удостове-
рением, родственники погиб-
шего военного не получат пред-
усмотренных законом льгот.

Вот почему, как считают ав-
торы законодательной инициа-
тивы, и должны заработать но-
вые поправки в Закон «О вете-
ранах».  В разработанном ими 
документе предлагается отне-
сти к ветеранам боевых дейст-
вий погибших (умерших) и не 
получивших при жизни удосто-
верение единого образца. И, 
тем самым, предоставить чле-
нам их семей право на получе-
ние социальных гарантий, ко-
торые сейчас действуют в отно-
шении близких родственников 
погибших ветеранов боевых 
действий. • Нахождение с оружием в охотугодьях без путевки — уже незаконная охота.

Верховный суд поправил коллег, которые решили, что можно 
большую квартиру должника заменить на меньшую.

Верховный суд 
запретил отбирать 
у банкрота единст-
венное жилье, 
напомнив мнение 
об этом КС 

Если погибший 
на войне не явля-
ется ветераном 
боевых действий, 
его семье льгот 
не предоставляют  
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ПЕРСПЕКТИВЫ Сотрудничество на пути экономического развития приведет к общему выигрышу

Открытость нового уровня
Ван Хайфэн,  
заведующий кабинетом 
исследований международного 
сотрудничества Института 
внешней экономики  
при Государственном комитете 
по делам развития  
и реформ КНР

Н
а  5 - м  п л е н у м е 
ЦК КПК 19-го со-
зыва были одобре-
ны рекомендации 
относительно раз-
работки 14-го пя-
тилетнего плана 
социально-эконо-
мического разви-

тия (2021—2025 годы) и пер-
спективных целей на 2035 год. 
В документе четко указано, что 
Китай будет продолжать прово-
дить политику внешней откры-
тости еще более высокого уров-
ня, сформирует новую обста-
новку взаимовыгодного со-
трудничества и всеобщего вы-
игрыша. Крайне важное значе-
ние для ускорения разработки 
конкретного содержания 14-го 
пятилетнего плана социально-
экономического развития 
и ускоренного создания новой 
структуры дальнейшего разви-
тия имеет осознание нами не-
обходимости точного понима-
ния и неуклонного следования 
пути внешней открытости вы-
сокого уровня.

Новые требования  
в новую эпоху

Насущной потребностью 
китайской экономики и об-
щества в данный момент наше-
го развития является следова-
ние политике высокоуровне-
вой внешней открытости. Ки-
тай должен не просто сохра-
нять открытость своей эконо-
мики, но инициативно участво-
вать в глобализации. Такое 
участие закладывает прочную 
основу для формирования со-
общества единой судьбы чело-
вечества. Поэтому китайское 
руководство в ответ на немы-
слимые ранее вызовы этого 
года выдвинуло на основе реа-
лизации традиционной поли-
тики внешней открытости но-
вую стратегию «двойной цир-
куляции». Смысл ее состоит 
в образовании новой структу-
ры развития, в рамках которой 
на внутреннем рынке страны 
создается большой экономиче-
ский цикл, содержащий все не-
обходимые для его работы це-
почки и звенья, и этот цикл 
(«внутренняя циркуляция») 
с т а н о в и т с я  о с н о в н ы м . 
На внешнем рынке создается 
цикл «внешней циркуляции», 
который взаимодействует 
с циркуляцией внутренней, 
а обе они взаимно помогают 
друг другу. И это очень важно 
для нашей страны.

Во-первых, сохранение при-
верженности высокоуровневой 

внешней открытости полезно 
для ускоренного создания новой 
структуры развития. Несмотря 
на то, что она делает акцент 
на важности в первую очередь 
образования большой внутрен-
ней циркуляции, это тем не ме-
нее не означает создание автар-
кии, то есть полностью закрыто-
го функционирования этого ци-
кла. Наоборот, используя мощ-
ный потенциал роста и очень 
большой внутренний рынок 
страны, следует путем проведе-

ния политики высокоуровневой 
открытости мобилизовать ак-
тивность разных сторон, разви-
вать решительную роль рынка. 
Надо добиться лучшей взаимо-
связи между внешним и вну-
тренним рынками, позволить 
внутреннему рынку вести за со-
бой международный рынок, та-
ким образом расширяя про-
странство международного со-
трудничества и стремясь к полу-
чению от дальнейшей совмест-
ной работы взаимной выгоды 
и обоюдного выигрыша.

Во-вторых, твердое следова-
ние политике еще большего уве-
личения внешней открытости 
в большем объеме, в более ши-
роких сферах и на более высо-
ком уровне полезно для наших 
рыночных реформ, для всесто-
роннего наращивания жизне-

способности нашего внутрен-
него рынка. Для достижения вы-
сокоэффективного согласова-
ния платежеспособного спроса 
и предложения товаров и услуг 
на внутреннем рынке нам надо, 
ориентируясь на лидирующие 
международные стандарты, 
постоянно оптимизировать де-
ловой климат, выстраивать до-
верительные и прозрачные от-
ношения нового типа между 
властью и бизнесом, наращи-
вать сокращение налогового 

бремени и продолжать финан-
совую поддержку, чтобы полно-
стью мобилизовать активность 
наших предприятий. Стратеги-
ческой основой будущего раз-
вития КНР должна стать поли-
тика расширения внутреннего 
спроса. Нам следует сориенти-
ровать производство, распреде-
ление, обращение и потребле-
ние на удовлетворение потреб-
ностей в первую очередь наше-
го внутреннего рынка, что по-
зволит создать устойчивый 
цикл национальной экономики. 
Но при этом мы не должны за-
бывать о необходимости твердо 
придерживаться стратегиче-
ского направления наших ре-
форм в сфере предложения, по-
вышать целостность производ-
ственной цепочки и цепочки 
снабжения.

Необходимо углубить  
реформы и инновации

Реформы и открытость — это 
основная движущая сила бы-
строго подъема китайской эко-
номики. А для внедрения высо-
коуровневой открытости нам 
необходимо всесторонне углуб-
лять реформы и инновации.

С точки зрения процесса ре-
форм, районы, которые первы-
ми в стране пробовали вне-
дрять политику внешней от-
крытости, стали своеобразны-
ми опытными полями для по-
следующего проведения ре-
форм во всем Китае. Типичный 
пример такого опытного поля 
— специальная экономическая 
зона в Шэньчжэне. За 40 лет по-
стоянных рыночных реформ 
в городе проведено более тыся-
чи гигантских преобразований 
и крупных нововведений, кото-
рые были удачно подобраны 
в результате тщательных изыс-
каний. Итогом этой работы был 
исторический переход от про-
стой перестройки экономиче-
ского механизма к всесторон-
ним углубленным реформам: 
в некогда захолустном рыбац-
ком поселке родились и выро-
с л и  та к и е  к о м п а н и и ,  к а к 
Huawei, Tencent и многие дру-
гие, а восемь корпораций во-
шли в список топ-500 предпри-
ятий — мировых лидеров. Быв-
ший медвежий угол превратил-
ся в международный мегапо-
лис, буквально фонтанирую-
щий жизненной силой глобаль-
ных инноваций.

С точки зрения глобальной 
свободной торговли, процесс 
интеграции КНР в общий ход 
всемирной глобализации также 
является и частью процесса 

всестороннего углубления ре-
форм и инноваций. С момента 
вступления Китая в ВТО в 2001 
году шаг за шагом расширяется 
китайская внешняя откры-
тость, реформы и инновации 
становятся все глубже, охваты-
вают все больше сфер. Растет 
совокупная мощь государства 
и вместе с ней непрерывно 
укрепляется наша рыночная 
конкурентоспособность: в пе-
риод 13-й пятилетки (2016–
2020 годы) КНР заняла первое 
место в мире по объему торгов-
ли товарами, второе место — по 
экономическому объему и объ-
ему торговли услугами, а ВВП 
на душу населения превысил 
10 тысяч доларов США.

С точки зрения устойчиво-
сти развития государства, для 
реализации высокоуровневой 
внешней открытости необходи-
мо углубить наши реформы 
и  инновации.  Это требует 
от Китая и развертывания ре-
форм в важных сферах, в том 
числе стимулирования либера-
лизации, упрощения торговли 
и инвестиций. В этой сфере сле-
дует пойти дальше: надо усо-
в е р ш е н с т в о в а т ь  с и с т е м у 
управления иностранными ин-
вестициями, последовательно 
расширять внешнюю откры-
тость для сервисной индустрии. 
Нам надо подумать и над геог-
рафией размещения в стране 
зон свободной торговли, дать 
им больше самостоятельности 
для проведения реформ. Следу-
ет упорно стимулировать ин-
тернационализацию китайско-
го юаня, строить не имеющую 
аналогов в истории более высо-
коуровневую структуру эконо-
мики нового типа.

Добросовестное  
выполнение  
конкретной работы

Понятие высокоуровневой 
внешней открытости подразу-
мевает не только открытость 
как таковую, но и сотрудниче-
ство, внедрение в него нов-
шеств, приводящих к общему 
выигрышу. Она требует от нас 
ускорения рыночных реформ, 
повышения эффективности 
в процессе слияния внутренне-
го и внешнего рынков, откры-
тия нового пространства для 
экономического развития, со-
здания больших возможностей 
для расцвета и стабилизации 
мировой экономики. В свете 
этого я бы хотел высказать не-
сколько соображений.

Во-первых, следует добросо-
вестно отнестись к составлению 
четких конкретных инструкций 
для 14-го пятилетнего плана со-
циально-экономического разви-
тия. Чтобы хорошо выполнить 
эту работу, нам надо полностью 
м о б и л и з о в ат ь  а кт и в н о ст ь 
и творческие силы правительств 
разных уровней, а также внести 
требования реализации процес-
са реформ и открытости как 
в 14-й пятилетний план, так и в 
соответствующие стратегии 
развития.

Во-вторых, следует продол-
жать оптимизацию деловой сре-
ды. Деловая среда — это важный 
показатель для оценки качества 
и уровня внешней открытости, 
который затрагивает многие 
сферы: законы и правила, финан-
сы и налоги, правительственные 
услуги, интеллектуальную соб-
ственность и т.д. По всей стране 
на местах необходимо серьезно 
от н е ст и с ь  к   п р ет в о р е н и ю 

в жизнь «Правил оптимизации 
деловой среды», следует приве-
сти местные нормативные акты 
в  соответствие с  «Законом 
об иностранных инвестициях», 
укрепить защиту интеллектуаль-
ной собственности, создать еще 
более качественный рынок и ин-
новационную среду для справед-
ливой конкуренции разных ти-
пов предприятий.

В-третьих, следует содейст-
вовать высококачественному 
развитию совместного строи-
тельства «Пояса и пути». Для 
выполнения этой работы надо 
продвигать взаимную связан-
ность инфраструктур, расши-
рять сотрудничество на рын-
ках других стран, увеличивать 
двунаправленную торговлю 
и инвестиции, углублять ме-
ждународное сотрудничество 
в области производственных 
мощностей, создавать цепочку 
производства и снабжения, ха-
рактеризующуюся взаимной 
выгодой и всеобщим выигры-
шем. Еще надо стимулировать 
стыковку стратегий, планов 
и механизмов, усилить связан-
ность наших политических 
установок, правил и стандар-
тов .  Помимо этого,  нужно 
углублять сотрудничество в та-
ких областях, как обществен-
ное здравоохранение, цифро-
вая экономика, экологическое 
развитие, образование, наука 
и технологии и т. д. И нам не-
пременно нужно содейство-
вать гуманитарным обменам, 
создавая сообщество единой 
судьбы человечества.

В-четвертых, следует плотно 
взяться за строительство демон-
страционных зон открытости 
и инноваций. Опираясь на порт 
свободной торговли в провин-
ции Хайнань, передовую показа-
тельную зону социализма с ки-
тайской спецификой в Шэньчжэ-
не, другие экспериментальные 
зоны свободной торговли, следу-
ет смело проводить поиск в обла-
сти открытости и инноваций. 
А также постоянно совершенст-
вовать систему управления, сое-
диняющую национальный ре-
жим на предынвестиционной 
стадии с «негативным списком», 
стимулировать строительство 
новой системы экономики от-
крытого типа на более высоком 
уровне.

В-пятых, следует содейство-
вать инновационному развитию 
внешней торговли. Чтобы внести 
вклад в восстановление мировой 
экономики, нам нужно высвобо-
ждать потенциал роста внешней 
торговли, всячески стимулируя 
ее увеличение. Для формирова-
ния новых движущих сил внеш-
ней торговли следует ускорять 
развитие трансграничного элек-
тронного бизнеса, цифровой 
коммерции, других новых моде-
лей торговли и новых методов 
управления ею. Для стимулиро-
вания свободного трансгранич-
ного перетока технических фак-
торов надо сокращать список за-
прещенных к импорту техноло-
гий и ограничений на их ввоз. 
Для облегчения освоения китай-
ского рынка предприятиями 
других стран — максимально ис-
пользовать существующие у нас 
платформы открытости и инно-
ваций, например, такие, как Ки-
тайская международная импор-
тная выставка.

В-шестых, следует углубить 
двустороннее и многосторон-
нее сотрудничество, участво-
вать в реформах глобальной си-
стемы управления экономикой. 
С крупными странами нам сле-
дует заключить соглашения 
о свободной торговле, отвечаю-
щие самым высоким стандар-
там. Надо как можно быстрее 
заключить с Европой договор 
о защите капиталовложений, 
ускорить переговоры с Японией 
и Республикой Корея о заклю-
чении всеобъемлющего согла-
шения в области защиты инве-
стиций. В целом нам следует со-
здать сеть зон свободной тор-
говли самого высокого стандар-
та, ориентированную на весь 
мир. А наше активное участие 
в работе различных механиз-
мов, включая ООН, организа-
цию G20, Организацию Азиат-
ско-Тихоокеанского экономи-
ч е с к о г о  с о т р у д н и ч е с т в а 
(АТЭС), БРИКС и др., позволит 
внести свой вклад в стимулиро-
вание реформы Всемирной тор-
говой организации и совершен-
ствование систем глобального 
управления. 

Цзя Цзиньцзин,  
помощник директора Института 
финансовых исследований 
«Чунъян» при Народном 
университете Китая

С честью выполнив один за 
другим предыдущие пя-
тилетние планы, КНР 

встает на новый отправной 
пункт — начало 14-й пятилетки. 
План этой пятилетки — первая 
дорожная карта Китая после пе-
рехода страны от этапа интен-
сивного роста к этапу высокока-
чественного развития.

Но результат выполнения пла-
на 14-й пятилетки — это не конеч-
ная, а крупная узловая станция на 
нашем пути, дающая новые на-
правления для последующего 
развития. Мы должны хорошо ос-
мыслить нынешние изменения 
экономической ситуации, про-
никнуть в самую суть грандиоз-
ных, фантастических перспектив 
инновационного развития Китая.

Поиск возможностей  
в изменчивой ситуации

Внезапно разразившиеся в 
2020 году глобальные вызовы из-
менили внешнее влияние на раз-
витие КНР, но и ускорили колос-
сальную мировую трансформа-
цию, по времени совпав с решаю-
щим этапом осуществления про-
екта великого возрождения ки-
тайской нации. Именно в такой 
обстановке создавался план 14-й 
пятилетки. И для понимания это-
го плана мы должны рассмотреть 
текущий контекст с точки зрения 
международного, национального 
и технологического развития.

С точки зрения международ-
ной обстановки новая реаль-
ность привела к застою в миро-
вой торговле и отрицательным 

процентным ставкам, символи-
зирующим все более усиливаю-
щееся в западных странах сокра-
щение реальной экономики. По-
литика, проводимая Федрезер-
вом США, привела к резкому 
увеличению общественных пас-
сивов, одновременно принеся с 
собой взрывной рост бюджетно-
го дефицита. Это сулит долгос-
рочные изменения внешней об-
становки, которая будет влиять 
и на развитие Китая. Это было 
полностью принято во внимание 
при разработке плана 14-й пяти-
летки.

Внутри страны бурный рост 
цифровой экономики создает но-
вые условия для высококачест-
венного экономического разви-
тия. Согласно статистическим 
данным за первые три квартала 
2020 года, в КНР одновременно 
наблюдались высокие, низкие и 
даже отрицательные темпы ро-
ста, и связано это с изменением 
пространства экономической 
деятельности. Например, в по-
следние годы стала популярна 
продажа товаров в прямом эфи-
ре, которая переносит экономи-
ческую деятельность в кибер-
пространство. Продажа товаров 
в прямом эфире требует поддер-
жки строительства более совер-
шенной инфраструктуры, вклю-
чая коммуникационные сети вы-
сокой плотности, железные до-
роги, шоссе, а также развития 
финансовых технологий и мощ-
ных баз данных. Такой тип про-
даж отражает всестороннее по-
вышение качества экономики 
КНР: экономический рост в 
стране все больше зависит от 
цифровой экономики, а это сви-
детельствует о том, что цифрови-
зация станет ключом к достиже-
нию качественного рывка во 

всех областях в период 14-й пя-
тилетки.

С точки зрения научного и 
технического развития в мире 
интенсивно идет новый раунд на-
учно-технической революции и 
индустриальных преобразова-
ний, в котором все страны стре-
мятся захватить лидирующее по-
ложение в инновационных тех-
нологиях. Мы можем констати-
ровать, что современный Китай 
не отстает от этого веяния време-
ни: применение больших дан-
ных, облачных вычислений, 
искусственного интеллекта и 

других технологий в борьбе с 
пандемией прекрасно продемон-
стрировало всеобщность и эф-
фективность создаваемой циф-
ровой инфраструктуры. В насто-
ящее время в Китае развертыва-
ются мобильные сети 5G, стре-
мительно внедряются в жизнь 
многие другие достижения этого 
нового витка научно-техниче-
ской революции и индустриаль-
ных преобразований.

Таким образом, в период 14-й 
пятилетки старая модель фун-
кционирования экономики и 
международный политический и 
экономический порядок придут 
в упадок, а цифровая экономика, 
которая создает новое простран-
ство для экономической деятель-

ности и порождает невиданные 
ранее отрасли, проявит свою ог-
ромную жизненную силу.

Планирование целостной 
дорожной карты

Если вдаваться в детали 14-го 
пятилетнего плана, то можно за-
метить, что он, будучи целост-
ной дорожной картой, которая 
призвана содействовать высоко-
качественному развитию эконо-
мики, концентрирует экономи-
ческие реформы Китая в трех 
главных направлениях: преоб-
разования в области качества, 

реформы эффективности и сме-
ны движущих сил.

Во-первых, план предусма-
тривает радикальные измене-
ния в области качества. Китай-
ская экономика долгое время на-
ходилась в роли догоняющего 
аутсайдера, отдавая приоритет 
количественному росту, а соот-
ветствующие стандарты качест-
ва разрабатывались другими ве-
дущими державами. По мере 
того, как китайская экономика 
догоняла и перегоняла других 
игроков, экономический рост 
также переходил от количест-
венного к высококачественному 
подъему. Теперь уже самой КНР 
необходимо подумать о разра-
ботке стандартов качества, кото-

рые будут приемлемы как для 
нашей страны, так и для других 
членов международного сооб-
щества.

Во-вторых, будут проведены 
реформы в области эффективно-
сти. Это означает изменение си-
стемы оценки: надо сделать кри-
терием оценки эффективности 
не количественные показатели, 
а соответствие стандартам каче-
ства. Например, процент занято-
сти надо теперь оценивать не 
просто по показателю количест-
ва вакансий, а по улучшению ка-
чества трудоустройства, вклю-
чая в этот критерий рабочие ус-
ловия и уровень доходов. Иными 
словами, для реформы в области 
эффективности надо задаться 
целью повышения эффективных 
преимуществ, достичь эффек-
тивной интеграции научных ин-
новаций, современных финан-
сов и людских ресурсов.

В-третьих, план говорит о не-
обходимости продвижения ре-
форм в области движущих сил. 
Это означает, что по мере исчер-
пания преимуществ в виде ог-
ромного количества дешевой 
рабочей силы, в целях адапта-
ции к потребностям построения 
высококачественной и высоко-
эффективной современной эко-
номической системы следует 
как можно быстрее перейти к 
получению дивидендов не от ко-
личества рабочей силы, а от ее 
качества. Для этого необходимо 
повышать квалификацию ра-
ботников на всех социально-
экономических уровнях об-
щества, взращивать легионы та-
лантливых специалистов меж-
дународного уровня, создавать 
когорты инновационных ко-
манд, формировать в обществе 
почитание трудовой славы и 

преданности работе, повышать 
социальный статус передовых 
работников.

Реализация перспектив
С точки зрения глобального 

видения в плане 14-й пятилетки 
прямо прописано, как нам по-
строить новую структуру разви-
тия. Во-первых, делая упор на 
внутреннюю циркуляцию и взаи-
модействие между нею и внеш-
ней циркуляцией, следует про-
должать укреплять нашу конку-
рентоспособность. Внутренняя 
циркуляция есть насущное тре-
бование собственного развития 
Китая, она нужна для того, чтобы 
производственная цепочка и це-
почка создания стоимости обра-
зовали единый замкнутый цикл 
внутри страны. Во-вторых, надо 
повысить инновационные воз-
можности путем строительства 
новой инфраструктуры: ее 
строительство непосредственно 
служит основой и предпосылкой 
для повышения инновационных 
возможностей, которые, в свою 
очередь, создают для Китая новое 
рыночное пространство. В-тре-
тьих, требуется повысить нашу 
способность противостоять ри-
скам за счет достижения откры-
тости еще более высокого уров-
ня. Открытость выступает ча-
стью важнейших характеристик 
китайской экономики, а повыше-
ние способности противостоя-
ния рискам за счет еще большего 
расширения открытости факти-
чески означает, что китайская 
экономика как огромная, откры-
тая и сложная система, позволяет 
предприятиям всего мира прини-
мать в ней участие, активно взаи-
модействовать в конкурентной 
борьбе, чтобы возбудить еще 
большие жизненные силы. 

Немецкая компания Carl Zeiss AG, 
специализирующаяся на оптике, 
планирует расширять свое рыноч-
ное присутствие в Китае.

Ч
Ж

О
У

 С
И

Н
Ь

СТРАТЕГИЯ Новая пятилетка потребовала высокоуровневого планирования экономического развития 

Цели вдохновляют

А К Ц Е Н Т

Китайское руководство в ответ  
на вызовы этого года  выдвинуло   
стратегию «двойной циркуляции»

А К Ц Е Н Т

Бурный рост цифровой экономики 
создает новые условия  
для высококачественного 
экономического развития

*«Китай в фокусе».
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УГРОЗЫ Потери банков от кибератак упали почти на 93%

Хакер ушел в минус

В
се преступные группы, 
атаковавшие российские 
банки, переключили свое 

внимание на другие страны. По-
чему они сменили тактику и ка-
кой ущерб наносят сегодня ата-
ки шифровальщиков, в ин-
тервью «РГ» рассказал гене-
ральный директор и основатель 
Group-IB Илья Сачков.

В этом году выросло количе-
ство результативных атак 
на банки?

И Л Ь Я  САЧ К О В : За последние не-
сколько лет вырос общий уро-
вень безопасности в россий-
ской банковской системе благо-
даря действиям Центрального 
банка и тому, что банки сами 
стали понимать риски от целе-
вых атак. При снижении коли-
чества успешных атак напря-
мую на банки сильно возрос 
сегмент атак на конечных поль-
зователей. Такие атаки не всегда 
приводят к прямым последстви-
ям для финансовой организа-
ции, поскольку не все банки вы-
плачивают клиентам компенса-
ции за украденные средства. 
Это происходит от случая к слу-
чаю. Тем не менее это все равно 
влияет на экономическую со-
ставляющую работы банков-
ской системы, потому что лю-
бая удачная кибератака приво-
дит к оттоку клиентов и умень-
шению доверия к онлайн-серви-
сам со стороны потребителей, 
потере репутации.

Если еще в 2016 году мы на-
блюдали рост ущерба финансо-
вых организаций от целенаправ-
ленных атак на 300%, то уже 
с 2017 года началось падение — 
ущерб снизился уже на 33%. Все 
преступные группы, атаковав-
шие российские банки, посте-
пенно переключили свое внима-
ние на другие страны и регионы: 
США, Европу, Латинскую Аме-
рику, Азию и Ближний Восток. 
По данным за прошлый год, по-
тери банков от целенаправлен-
ных атак сократились по срав-
нению с предыдущим периодом 
почти на 93%, до 93 млн рублей. 
А 2020 год показал еще большее 
падение ущерба от целевых атак 
в банковском секторе: основ-
ные группы, атаковавшие банки 
в 2016—2018 годах, двинулись 
дальше. Многие из них сменили 
тактику и вступили в так назы-

ваемые партнерские програм-
мы с операторами вирусов-
шифровальщиков. Те в свою оче-
редь начали «партнериться» 
с продавцами доступов в ском-
прометированные сети компа-
ний. Эта коллаборация привела 
к тому, что по минимальным 
подсчетам ущерб от атак шиф-
ровальщиков в мире достиг 
1 млрд долларов, а рынок прода-
жи доступов к взломанным се-
тям вырос в четыре раза и соста-
вил 6 189 388 долларов.

Как раскрываются киберпре-
ступления?

ИЛЬЯ САЧКОВ: Глобально расследо-
вание компьютерных престу-
плений состоит из трех этапов, 
которые могут происходить 
либо параллельно друг другу, 
либо друг за другом.

Первый этап — техническая 
работа по изучению того, как 
произошло преступление. На-
пример, если мы говорим о хи-
щении денег в системах интер-
нет-банкинга, то это проведе-

ние криминалистического ис-
следования на пострадавших 
объектах. Это работа сразу не-
скольких людей — компьютер-
ного криминалиста, специали-
стов по исследованию вредоно-
сного кода, аналитика, который 
может скоррелировать большое 
количество данных из различ-
ных систем, построить цепочку 
рассуждений для того, чтобы 
понять, каким образом произо-
шел инцидент и имело ли место 
преступление.

Второй этап — работа, кото-
рую проводят подразделения 
министерства внутренних дел. 
Это проведение предваритель-
ной проверки по факту совер-
шения преступления. Сотруд-
ник органов должен принять за-
явление и проверить факт того, 
что преступление действитель-
но произошло. В соответствии 
с российским законодательст-
вом ему нужно провести ис-
следование, опросить специа-
листов, которые имеют спе-
циальные навыки и знания, что-

бы подтвердить факт компью-
терного преступления. После 
этого начинаются оперативно-
разыскные мероприятия.

Следующий этап — возбужде-
ние уголовного дела. Следова-
тель назначает экспертизы, ис-
следования. Продолжаются опе-
ративно-разыскные мероприя-
тия. Происходят обыски, аре-
сты, допросы, потом решение 
суда.

Фундаментально важно по-
нять: если технические работы, 
которые описаны в первом эта-
пе, проведены плохо, это приве-
дет либо к невозбуждению уго-
ловного дела еще на первом эта-
пе, либо развалит дело в момент 
того, когда оно будет возбужде-
но. Можно сказать, мы находим-
ся на переднем крае.

Вы говорили о том, что ан-
тивирусы не слишком нужны 
обычным пользователям. Как 
в таком случае защищаться 
от вирусов самым обычным 
людям?

ИЛЬЯ САЧКОВ: Не то чтобы не нуж-
ны. Наличие антивируса мини-
мально гарантирует то, что ви-
рус будет обнаружен. Инженер-
ная мысль, которая с этим свя-
зана, очень проста. Допустим, 
у нас на одной операционной си-
стеме есть две программы. Ан-
тивирус — это легальная про-
грамма, которая может исполь-
зовать только легальные средст-
ва, библиотеки, правила. Вирус 
же может вести любую нечест-
ную игру, использовать уязви-
мости, недекларированные воз-
можности. Поэтому с точки зре-
ния обычного программирова-
ния из двух программ, которые 
борются за один и тот же ресурс 
на одной операционной систе-
ме, выигрывает та, которая мо-
жет играть нечестно. С 2010-х 
годов все преступления, кото-
рые расследуем мы и наши кол-
леги из разных стран, происхо-
дят на компьютере, на котором 
стоит антивирусная программа. 
Человек думает, что если он по-
ставил антивирус, на этом вся 
история закончилась — он в без-
опасности. Ответ — нет. Нужно 
понимать,  как происходит 
компьютерное преступление, 
почему с человеком это может 
произойти и для чего он может 
быть нужен злоумышленникам. 
Если человек хочет чувствовать 
себя уверенно в Сети, ему необ-
ходимо соблюдать цифровую 
гигиену и хотя бы на базовом 
уровне понимать, как все рабо-
тает. Для этого достаточно по-
тратить два—четыре часа на об-
учение, курсы или мастер-клас-
сы от специалистов. Если речь 
идет о защите «умных домов», 
корпоративных сетей, стоит ис-
пользовать решения, которые 
обнаруживают злоумышленни-
ков еще на раннем этапе атаки 
и не относятся к классу антиви-
русов.

Какой мессенджер вы считае-
те наиболее защищенным 
и почему?

ИЛЬЯ САЧКОВ: Ни один из популяр-
ных. Безопасность в первую оче-
редь зависит от того, как пользо-
ватель  понимает ком пью-
терную гигиену, в том числе 
и безопасность переписки. Ка-
кое бы шифрование, способ пе-
редачи данных ни использовал 
мессенджер,  если вы свое 

устройство заразили вирусом, 
то важно понимать, что этот ви-
рус видит все то же самое, что вы 
видите на экране. Чем более рас-
пространен мессенджер, тем 
больше стандартных способов 
получить доступ к нему. С дру-
гой стороны, чем шире рынок 
для мессенджера, тем больше 
специалистов по компьютерной 
безопасности, людей, которые 
разбираются в уязвимостях, 
постоянно что-то находят в нем, 
участвуя в программах Bug 
Bounty. То есть со всего мира 
приходит информация об уязви-
мостях. Cамым опасным мес-

сенджером я бы назвал СМС, по-
тому что оно не связано с каким-
либо производителем. Соответ-
ственно, контролировать то, как 
и куда идет СМС, сложно. Поэто-
му по-прежнему, как и в преды-
дущих вопросах, я бы рекомен-
довал больше уделять внимания 
не безопасности мессенджера, 
а тому, как вы пользуетесь лю-
быми устройствами, на которых 
этот мессенджер работает.

Эксперты рекомендуют от-
ключать геолокацию на смар-
тфоне, если навигация не ис-
пользуется. Но любого абонен-
та можно отследить по мо-
бильным вышкам с точно-
стью до нескольких десятков 
метров. Что делать пользова-
телю, если он хочет оста-
ваться в тени?

ИЛЬЯ САЧКОВ: Если специалист по 
кибербезопасности дает такой 
совет, вы должны от него убе-
жать. В вашем же вопросе есть 
ответ. Если вы пользуетесь сред-
ством геолокации либо мобиль-
ным интернетом — ваше место-
положение известно. Если вы 
пользуетесь смартфоном, то 
о вас известно все. Посмотрите 

пользовательское соглашение 
с операционной системой, с со-
циальной сетью, мессенджером, 
который вы используете. Бес-
платных сервисов не существу-
ет — если вы не платите деньги за 
товар, то товар — это вы.

Восьмизначный пароль, в ко-
тором нет специальных сим-
волов, взламывается с помо-
щью метода подбора всего за 
12 минут. Чем можно заме-
нить пароли в будущем и ка-
кие методы идентификации 
личности вы считаете наи-
более защищенными?

И Л Ь Я  САЧ К О В :  Пароли, даже со 
спецзнаками, с большими и ма-
ленькими буквами, уже описа-
ны в таблицах. При использова-
нии любых методов, которые их 
заменяют — отпечаток пальца, 
изображение вашего лица, био-
метрия, пароль останется. На-
пример, если вы потеряли го-
лос — вас попросят ввести па-
роль и т.д. Поэтому про безопас-
ный пароль нужно помнить 
в любом случае при использова-
нии любой системы, которая за-
меняет пароль. Правила все те 
же: пароль должен быть слож-
ным  —  со  спецсимволами, 
с большими и маленькими бук-
вами, с цифрами. Для каждого 
сервиса пароль должен быть 
разным, и его необходимо ме-
нять хотя бы четыре раза в год. 
Я не считаю, что с течением вре-
мени биометрия станет более 
безопасной, поэтому как мини-
мум 70 лет мы будем пользо-
ваться именно паролями в каче-
стве метода аутентификации. 
От того, насколько мы усвоим 
базовые правила цифровой ги-
гиены, еще долго будет зависеть 
наша с вами личная кибербез-
опасностъ.

Как бороться с тем, что сей-
час практически любой мо-
жет купить готовые инстру-
менты для взлома и почувст-
вовать себя хакером?

ИЛЬЯ САЧКОВ: Тезис очень про-
стой: нужно бороться не с по-
следствиями, а с причиной ки-
берпреступлений. То, что это 
продается, с этим ничего не по-
делаешь.  Нужно бороться 
с людьми, которые являются 
производителями вредоносно-
го программного обеспечения. 
Этих людей нужно уметь от-
слеживать, «связывать» их 
с инструментами, которые ис-
пользуются для атаки, атрибу-
тировать атаки и в итоге выяв-
лять группы, которые прово-
дят атаки, или конкретных фи-
зических лиц, которые к этим 
атакам причастны. А дальше — 
сажать. «Охотиться» за ними 
(Threat Hunting — охота за угро-
зами, англ.) — это единствен-
ный способ победить преступ-
ность. То есть блокировать сай-
ты, которые это распространя-
ют, не то чтобы бесполезно, 
но на самом деле технически 
заблокировать все невозмож-
но. Преступность все равно 
найдет способ, как обойти за-
преты.

В обществе по-прежнему 
есть некое непонимание того, 
что компьютерное преступле-
ние — это самое настоящее пре-
ступление. И с самого раннего 
возраста необходимо объя-
снить ребенку, что это социаль-
но опасное действие. В период 
пандемии, когда с апреля неко-
торые школы перешли на уда-
ленное обучение, количество 
компьютерных преступлений, 
начиная с простого хулиганст-
ва — взломать страничку в со-
циальной сети своего одно-
классника, учителя, сделать 
поддельный сайт школы — и за-
канчивая более серьезными 
компьютерными преступлени-
ями, связанными с финансовой 
мотивацией, среди школьни-
ков выросло просто драматиче-
ски. Поэтому ответ на вопрос 
очень простой: люди, которые 
продают любые нелегальные 
услуги или вредоносный код 
и особенно кибероружие в ин-
тернете, должны быть иденти-
фицированы и привлечены 
к ответственности.  Илья Сачков считает, что полностью безопасного мессенджера не существует. 

А К Ц Е Н Т

Человек думает, что если есть
антивирус, он в безопасности,
но все преступления происходят 
на компьютере, на котором стоит
антивирус

ФИЛЬМЫ ВЫШЛИ В ИНТЕРНЕТ
Пандемия стала настоящим драйве-

ром роста индустрии онлайн-кино-

театров. Мировые прокатчики мак-

симально быстро переносят релизы 

фильмов из обычных кинотеатров 

в интернет. Студия Warner Bros объя-

вила о том, что главные релизы 

2021 года выйдут в США одновре-

менно и на большом экране, и в Сети. 

Это означает, что зрителям теперь 

не придется идти в кино для того, что-

бы посмотреть новую часть «Матри-

цы» или «Фантастических тварей».

Выручка российских онлайн-кино-

театров в 2020 году может достичь 

42 млрд рублей, прогнозирует агент-

ство Telecom Daily. По словам анали-

тика агентства Дениса Кускова, они 

достигнут уровня выручки обычных 

кинотеатров и возможно превысят 

ее. Рост индустрии онлайн-кинотеа-

тров благодаря пандемии составит 

около 55%. И в 2021-м этот подъем 

продолжится.

По прогнозу PWC, выручка онлайн-

кинотеатров в ближайшие четыре 

года будет расти на 7,2% в год: 

с 8,3 млрд долл. в 2019-м до 11,7 млрд 

долл. в 2024-м.

По данным Telecom Daily, в 2020 году 

самыми популярными онлайн-кино-

театрами в России стали IVI (этим 

сервисом пользуются 57% опрошен-

ных), КиноПоиск HD (44%) и OKKO 

(38%). По сравнению с началом года 

в России наибольший прирост пока-

зал Netflix — его аудитория увеличи-

лась с 10% в начале года до 19% в кон-

це. Это произошло благодаря тому, 

что стриминговый сервис офици-

ально пришел в Россию. Если рань-

ше россиянам приходилось платить 

12 евро за месячную премиальную 

подписку, то теперь премиум-подпи-

ска на онлайн-кинотеатр стоит 

999 рублей. В среднем россияне 

тратят на подписку в онлайн-кино-

театрах около 250 рублей ежеме-

сячно.

Во время самоизоляции весной ки-

нотеатры проводили акции. Напри-

мер, сервисом Premier можно было 

воспользоваться за 1 рубль в день, 

а в начале года подписка на него сто-

ила 129 рублей в месяц (сейчас уже 

199). В онлайн-кинотеатре Start цена 

не менялась, как у More.tv, — 299 руб-

лей.

Генеральный директор «Амедиа TV» 

Татьяна Калита рассказала «РГ», что 

количество платных подписчиков 

сервиса по сравнению с прошлым 

годом выросло на 44%, при этом 

цена подписки осталась прежней — 

599 рублей в месяц. В OKKO (399 ру-

блей в месяц) отметили, что за пер-

вые три квартала 2020 года объем 

платящей аудитории вырос на 123% 

в сравнении с первыми тремя квар-

талами 2019 года. 

КиноПоиск HD предлагает несколь-

ко вариантов подписок на выбор от 

169 до 649 рублей в месяц. В стои-

мость входят не только КиноПоиск 

HD, но и возможности Яндекс.Плюс, 

например, полный доступ к Яндекс.

Музыке без рекламы, дополнитель-

ное место на Яндекс.Дис ке. Megogo 

предоставляет доступ еще и к кни-

гам: три вида подписки — легкая, мак-

симальная и премиальная (от 197 

до 597 руб. в месяц).  

ГЛАВНЫЕ ПРЕМЬЕРЫ ЯНВАРЯ
Каждый год в начале января в Лас-

Вегасе проходит выставка CES 

(Consumer electronic show), куда при-

езжают все крупные ИТ-компании 

и стартапы, только стремящиеся по-

пасть на вершину технологического 

олимпа. Но в наступающем году из-

за пандемии коронавируса выставка 

целиком пройдет в онлайн-формате. 

Однако это не означает, что на ней не 

будут представлены интересные 

устройства и технологические ре-

шения, которые зададут тренды 

в 2021 году.

C большой долей вероятности 

Samsung на CES-2021 представит 

свой новый флагман — Galaxy S21. 

Обычно южнокорейцы представля-

ют S-серию в конце февраля на Мо-

бильном Всемирном конгрессе 

(MWC), но в 2021 году выставка пере-

ехала с конца февраля на конец 

июля, поэтому в компании решили 

выбрать другое мероприятие для 

анонса. Из ожидаемых нововведе-

ний — улучшенные камеры и поддер-

жка стилуса, который теперь будет 

не только в серии Note.

Традиционно на CES показывают це-

лую россыпь ноутбуков, и в этом 

году вряд ли что-то поменяется. Свои 

новинки покажут Asus, Acer, Lenovo, 

HP и другие. Компании сделают ак-

цент на увеличении производитель-

ности, времени автономной работы 

и улучшенной графике — в геймер-

ских девайсах появятся мобильные 

версии видеокарты RTX 30-й серии.

11 и 12 января Intel проведет две кон-

ференции — одна из них будет о само-

управляемых автомобилях, на дру-

гой — речь пойдет о персональных 

компьютерах. С большой долей ве-

роятности будут представлены про-

цессоры Rocket Lake для геймерских 

настольных ПК и серверные процес-

соры Ice Lake. 12 января AMD также 

анонсирует свои чипы — линейку 

процессоров для ноутбуков и новые 

серверные процессоры. Не останет-

ся в стороне Nvidia — можно ожидать 

как минимум две новые видеокар-

ты — RTX 3060 и RTX 3080 Ti, вопрос 

лишь в том, когда эти новинки в итоге 

дойдут до потребителей — пока на 

рынке видеокарт наблюдается дефи-

цит и вряд ли он исчезнет в 2021 году.

В предыдущие годы на CES анонси-

ровали новинки в сфере виртуаль-

ной и дополненной реальности. Поэ-

тому с большой долей вероятности 

так будет и в наступающем году. VR 

и AR стремительно дешевеют — 

шлем виртуальной реальности 

Oculus Quest 2 в США стоит 299 дол-

ларов, а всего лишь пару лет назад та-

кие решения продавались по цене от 

1000 долларов и выше.

Кроме того, на выставке анонсируют 

большое количество мониторов, 

веб-камер, микрофонов и устройств 

для видео-конференц-связи — на них 

можно будет запустить Microsoft 

Teams или Zoom. Не обойдут внима-

нием и сети пятого поколения — ожи-

даются анонсы смартфонов, поддер-

живающих сети 5G.

Что касается фото и видеотехники, 

то на CES стоит ожидать новинки от 

таких компаний как Canon, Sony 

и Nikon. А DJI может анонсировать 

новые дроны.  

ОТКЛЮЧАЕМ ВНЕШНИЙ МИР
В декабре компания Apple предста-

вила полноразмерные наушники 

AirPods Max, которые от нее давно 

ждали поклонники. О том, что этот 

продукт был горячо ожидаем, гово-

рит то, что, несмотря на цену 

в 62 990 рублей, наушники букваль-

но смели в первые же дни продажи. 

Если попытаться заказать их на сай-

те Apple прямо сейчас, то срок ожи-

дания составит 7—8 недель.

Наушники поставляются в картон-

ной коробке, на лицевой стороне 

которой нарисованы наушники 

того цвета, который выбрал покупа-

тель. AirPods Max находятся в чехле, 

который обернут защитной бума-

гой. Под чехлом находятся бумаж-

ки-инструкции и кабель Type-C-

Lightning.

Для того чтобы начать пользоваться 

AirPods Max, необходимо лишь до-

стать их из чехла — наушники авто-

матически найдут iPhone и подклю-

чатся к нему. При взгляде на AirPods 

Max сразу ясно — это премиальное 

устройство, сделанное из соответ-

ствующих компонентов. Чашки на-

ушников изготовлены из анодиро-

ванного алюминия, дужка выполне-

на из нержавеющей стали, а верх-

няя часть оголовья и амбушюры 

сделаны из сетчатой ткани. В них ис-

пользуется пена с эффектом памя-

ти, которая адаптируется под уш-

ную раковину владельца. И это дей-

ствительно так — наушники сидят 

на ушах как влитые.

Разумеется, фанаты Apple обратят 

внимание на колесико Digital 

Crown — на первый взгляд, оно 

очень похоже на такое же у Apple 

Watch, но ощущается немного 

 по-другому. Это колесико использу-

ется для регулировки громкости 

прямо на наушниках — нажимать 

на него легко, как и крутить. При 

этом изменить направление про-

крутки можно прямо с iPhone. Пе-

реключается трек по двойному 

 нажатию.

К звуку вопросов нет никаких — на-

ушники прекрасно справляются 

с любыми мелодиями и жанрами. 

Альтернатива, тяжелый рок или 

классика звучат в Air Pods Max от-

лично. Например, в произведении 

«Трио-соната № 6 соль мажор» by 

Chris Thile всего три инструмента и в 

AirPods Max отлично слышно каж-

дый из них.

Отдельного абзаца достойна фун-

кция «пространственного аудио». 

Контент, записанный в формате 5.1, 

7.1 или Dolby Atmos, звучит практи-

чески неотличимо от «настояще-

го» — при просмотре кино в самоле-

те или поезде с iPhone или iPad это 

особенно полезно. В режиме актив-

ного шумоподавления не слышно 

ничего, но если пользователь хочет 

слышать звуки внешнего мира, 

то можно включить прозрачный ре-

жим.

Наушники работают с любыми 

устройствами на любых операцион-

ных системах — iOS, MacOS, 

Android, Windows. Но полноценно 

настраивать девайс можно только 

на устройствах компании Apple, на-

пример регулировать уровень шу-

моподавления.  

КИНО ВЫСТАВКИ ГАДЖЕТ

СЫГРАЛИ ПО-КРУПНОМУ
Видеохостинг YouTube назвал самые 

популярные видеоигры 2020 года. 

Первое место заняла Minecraft — ви-

деоролики с этой игрой в совокупно-

сти собрали 201 млрд просмотров. 

По сравнению с прошлым годом по-

казатель вырос в два раза — 

в 2019 году эта игра собрала 

100 млрд просмотров.

«Уникальность Minecraft в том, что 

это, с одной стороны, идеальная «пе-

сочница», где можно все (особенно 

с различными модами), а с другой — 

это все-таки полноценная игра, где 

даже есть элемент выживания, кро-

ме того, в нее можно играть как в кон-

структор. В этой игре очень много 

механик и каждый может найти что-

то свое», — отмечает игровой журна-

лист и видеоблогер Денис Русаков.

 На втором месте находится Roblox 

с 76 млрд просмотров, на третьем — 

Garena Free Fire с 72 млрд просмо-

тров, на четвертом — Grand Theft 

Auto V с 70 млрд и на пятом месте — 

Fortnite с 67 млрд просмотров. Поль-

зователи потратили на просмотр ро-

ликов по видеоиграм более 100 млрд 

часов, или 11,5 млн лет.

По прогнозу аналитического агент-

ства IDC, по итогам 2020 года сум-

марная выручка индустрии видео-

игр составит 179,7 млрд долларов, 

по сравнению с прошлым годом до-

ход индустрии увеличился на 20%. 

«В 2021 году видеоигровая отрасль 

продолжит расти, — полагает Ярос-

лав Мешалкин, директор по страте-

гическим коммуникациям ESforce 

Holding. — Сегодня это полноценный 

и наиболее быстрорастущий сег-

мент индустрии развлечений. Виде-

оигры уже заработали больше, чем 

кинотеатры в 2019 году (100 млрд 

долларов) и музыка (20 млрд)».

По словам эксперта, главными трен-

дами наступающего года станут вир-

туальная реальность, облачный гей-

минг и растущая фотореалистич-

ность. «Уровень графики в играх не-

прерывно повышается, они все 

больше напоминают кино по уровню 

достоверности и детализации, — про-

должает Мешалкин. — Я думаю, что 

в ближайшие годы эта граница меж-

ду геймингом и кинематографом 

совсем сотрется, и мы все будем 

« играть в интерактивное кино». 

Да и стоимость разработки совре-

менных игр потихоньку приближает-

ся к стоимости производства филь-

мов. Киану Ривз, например, там уже 

появляется».

Cпециалист уверен, что в ближай-

шем будущем мы увидим все больше 

пересечений между индустрией ви-

деоигр и фильмами. «Современные 

игры становятся сценой для других 

представителей индустрии развле-

чений, шоу-бизнеса или искусства. 

В играх проводятся концерты, пре-

мьеры фильмов — например, трей-

лер фильма «Довод» был представ-

лен в Fortnite. И, наконец, игры — 

это платформа коммуникации. Люди 

в играх знакомятся, общаются, нахо-

дят психологическую разрядку. Ду-

маю, это один из важнейших трендов 

в видеоиграх», — заключает он.

По оценке PwC, российский рынок 

видеоигр и киберспорта занимает 

11-е место в мире и пятое в Европе 

по объему. Всего в России от 30 млн 

до 50 млн геймеров. К 2022 году вы-

ручка от видеоигр в России составит 

2,8 млрд долларов.  

РАЗВЛЕЧЕНИЯ

Люди используют видеоигры для психологической разрядки. 

Теперь люди предпочитают смотреть кино дома. Наушники активируются автоматически — их достаточно достать из чехла.

На выставке CES-2021 покажут много новых устройств.

ПОЛОСУ ПОДГОТОВИЛ ИВАН ЧЕРНОУСОВ
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Год за два
Однако я бы предосте-
рег от того, чтобы сво-
дить все к персоналиям 

— и это та причина, по которой 
не стал бы считать выборы но-
вого главы Белого дома самым 
важным событием 2020 года, по 
крайней мере, с российского 
угла. Проблема носит систем-
ный характер, но системность 
эта заключается не в каком-то 
«ревизионизме» России или в 
ее «поведении», о чем любят го-
ворить в США, обосновывая как 
минимум десятилетнюю жест-
кую линию по отношению к Мо-
скве. 

Корни проблем — в измене-
нии, я бы сказал, американско-
го внешнеполитического само-
сознания. Если даже в период 
холодной войны принципиаль-
ным было поддержание диалога 
и стратегического равновесия с 
единственной державой, спо-
собной уничтожить Америку, и 
это было гарантией взаимной 
безопасности, то теперь иде-
фикс стало обеспечение абсо-
лютного превосходства над лю-
быми потенциальными оппо-
нентами. 

США и пессимизм 
дипломатии 

И дело не только в России. 
Американцы сегодня уже не в 
состоянии конкурировать с 
окружающим миром на равных. 
Они утрачивают свои преиму-
щества в глобальной конкурен-
ции. Сохранять достойный уро-
вень экономики и уровень жиз-
ни своих граждан получается во 
многом за счет наращивания 
американского госдолга и эмис-
сии национальной валюты. В 
честной конкуренции на этом 
держаться постоянно не полу-
чится, хотя Трамп, кстати, пы-
тался в какой-то мере вернуть 
Америке лидерство не только в 
сугубо финансово-спекулятив-
ных сферах. Однако похоже, что 
США будут и дальше использо-
вать методы недобросовестной 
конкуренции, подчинив этому 
внешнюю политику и макси-
мально идеологизируя эту про-
блематику (напыщенная фраза 
про «молекулы свободы» в аме-
риканских углеводородах стала 
уже популярным мемом, под-
тверждающим степень абсур-
дности происходящего). 

Есть и другая системная при-
чина для пессимизма: США 
утратили способность договари-
ваться на международной арене. 
Они потеряли в принципе инте-
рес к коллективным решениям, 
которые бы на самом деле рабо-
тали на авторитет самой Амери-
ки. Но в Вашингтоне по-прежне-
му питают иллюзии, что только 
жесткое продавливание своих 
интересов и будет ответом на за-
дачи, которые ставит перед ними 
современность. Мы видим это на 
примере реакции на «Северный 
поток-2» и в других случаях, где 
американцы бесцеремонно и аг-
рессивно навязывают оппонен-
там свои интересы. Да, от адми-
нистрации Джо Байдена ожида-
ют более коллективной «игры» и 
большего учета мнения своих 
союзников, однако не нужно за-
блуждаться, что цель у такой 
«коллегиальности» останется 
прежней: обеспечить макси-
мальную поддержку сугубо аме-
риканским интересам, даже 
если они противоречат интере-
сам их же союзников. 

Если почитать доктриналь-
ные документы США что по раз-
витию космоса, что по действиям 
в Арктике, что по размещению 
вооруженных сил Америки в раз-
личных частях света, то мы везде 
увидим, что красной нитью 
сквозь них проходит установка 
на одностороннее превосходство 
Америки и проецирование аме-
риканского суверенитета на весь 
остальной мир. Такой подход к 
реализации национальных инте-
ресов несовместим с логикой за-
ключения международных дого-
воров о разоружении, которые 
основываются на принципах ра-
венства участников. Скорее все-
го, при Байдене вряд ли здесь что-
то будет существенно меняться. 
Впрочем, президент России Вла-
димир Путин на итоговой пресс-
конференции еще раз подчер-
кнул готовность вести перегово-
ры по всему разоруженческому 
комплексу, если будет продемон-
стрирована встречная готов-
ность новой администрации 
США.

Европа: провал диалога
Если в отношениях США и 

России 2020 год сюрпризов не 
преподнес, как не ожидается их 
и в 2021-м, то для внутриевро-
пейских реалий он стал, я бы 
сказал, сокрушительным. Под 
внутриевропейскими я, естест-
венно, понимаю не взаимоотно-
шения внутри ЕС, который при-
вычно именует «Европой» ис-
ключительно собственное про-
странство, но всю Европу от 
Лиссабона до Урала и Кавказа. 
Такого падения взаимного дове-
рия, провала в диалоге и, что 
еще хуже — в обоюдной заинте-
ресованности в нем — не было, 
наверное, со времен «Фултон-
ской» речи Черчилля. Что осо-

бенно прискорбно: во главе но-
вого «крестового похода» про-
тив России на этот раз стала 
именно Германия, которая в 
свое время благодаря смелой 
политике Вилли Брандта и реа-
лизации крупного газопровод-
ного проекта смогла добиться 
разрядки в отношениях между 
Востоком и Западом, несмотря 
на жесткое противодействие из 
Вашингтона. 

Сегодняшние декорации 
очень похожи: опять газопро-
вод, опять давление Вашингто-
на, но на сей раз лица во власти 
в Германии отнюдь не те, что в 
конце 70-х. При этом сам Бер-
лин оказался под мощнейшим 
давлением не только из Вашинг-
тона, но и от германской и евро-
пейской общественности в свя-
зи с масштабными антироссий-
скими кампаниями, в раздува-
нии которых он сам же активно 
поучаствовал.

Впрочем, об этом явлении 
нужно поговорить особо, по-
скольку на сегодня его негатив-
ное влияние на положение дел в 
межгосударственных отноше-
ниях, в формировании новых 
фобий и «железных занавесов» 
стало играть слишком значи-
тельную роль. Истоки нужно ис-
кать в событиях уже довольно 
отдаленного прошлого. 

Украина, Сирия 
и «химический Голливуд»

Полагаю, в свое время мы в 
какой-то мере недооценили, на-
сколько серьезным образом 
российское влияние на сирий-
ские процессы спутало карты 
США, уже спланировавших для 
этой страны иракско-ливий-
ский сценарий. Решающую роль 
для применения силы в отноше-
нии Сирии должно было сыг-
рать наличие у Дамаска именно 
химического оружия — важный 
момент с учетом дальнейшего 
развития событий вокруг «хи-
мии», вплоть до «дела берлин-
ского пациента». Однако в 2011 
году Россия провела блестящую 
дипломатическую «операцию», 
позволившую решить тогда эту 
сложнейшую проблему и вывез-
ти химическое оружие при до-
бровольном сотрудничестве 
властей Сирии. В декабре 2014 
года Джордж Фридман, глава 
известнейшей аналитической 
компании Stratfor («теневого 
ЦРУ»), сказал, в частности, что 
«именно в этом контексте стоит 
рассматривать события на Ук-
раине. Русские, видимо, просто 
не рассчитали, насколько се-
рьезно США воспримут их дей-
ствия или что у них легко най-
дутся контрмеры. США же в 
сложившейся ситуации посмо-
трели на Россию и подумали, 
чего она хочет меньше всего — 
нестабильности на Украине». 

Украинский сюжет также ва-
жен в этом смысле, поскольку 

именно там в полной мере про-
является ключевой элемент но-
вой технологии. Как известно, 
так называемая Международ-
ная следственная группа (JIT) по 
расследованию обстоятельств 
крушения рейса МН17 над Дон-
бассом в 2014 году все эти годы 
старательно отрабатывала 
единственную версию — о вине 
России и ополченцев ДНР и ЛНР, 
опираясь при этом на спорные 

данные одиозного и псевдонеза-
висимого ресурса Беллингкэт. 
Мало кто вспоминает, что само 
интернет-издание под этим на-
званием было основано извест-
ным своими связями с британ-
скими спецслужбами журнали-
стом и блогером Элиотом Хиг-
гинсом... 15 июля 2014 года. То 
есть буквально за два дня до ка-
тастрофы «Боинга-777» в До-
нецкой области.

Впрочем, Беллингкэт «засве-
тился» и в сюжетах с мнимым 
применением химического ору-
жия в Сирии, поскольку эту 
тему, как уже стало понятно по-
том, никто не собирался бро-
сать и после 2011 года. Помимо 
британского «независимого 
журналистского» ресурса там 
активную роль сыграли и пре-
словутые «Белые каски» — еще 
одно псевдообщественное объе-
динение, исправно работавшее 
как поставщик «фактов» для об-
винений и против Дамаска, и 
против России, сотрудничав-
шей с ним. Например, когда в 
апреле 2018 года Запад обвинил 
Дамаск в химатаке на сирий-
ский город Дума в Восточной 
Гуте, в качестве доказательств 
были использованы кадры 
именно от «Белых касок». А че-
рез неделю, как известно, США, 
Великобритания и Франция на-
несли удары по сирийским объ-
ектам, не дождавшись выводов 
ОЗХО. «Пробирка Колина Пау-
элла» на новый лад — фейк как 
предлог для применения воен-
ной силы.

Через какое-то время даже 
участники таких постановок 
признавались в создании фей-
ков. Так, продюсер BBC Syria 
Риам Далати признал: «После 
шести месяцев расследований 
могу без сомнения сказать, что 
сцена в больнице Думы — поста-
новочная. В госпитале смер-
тельных случаев не было». По 
данным российского Центра по 
примирению враждующих сто-
рон в Сирии, «химический Гол-
ливуд» позже готовился к оче-
редной постановке и в провин-
ции Идлиб.

«Берлинский пациент» 
и стратегия провокаций

И вот теперь все тот же Бел-
лингкэт выступает в качестве 
основного поставщика «доказа-
тельств» в деле по предположи-
тельному отравлению россий-
ского общественного деятеля 

Алексея Навального. Как и в си-
туации с катастрофой «Боинга» 
на Донбассе, «фактура» выгля-
дит максимально детальной и 
персонифицированной — как 
можно больше фото, фамилий, 
подробностей, где реальные 
люди или вымышленные факты 
вплетены в нужный контекст, 
основанный на данных из «се-
кретных источников», которые, 
разумеется, нельзя раскрывать. 
Качество и тщательность про-
работки не оставляют сомне-
ний в том, что в каждом из слу-
чаев мы имеем дело отнюдь не 
со скромным «журналистским 
расследованием», а с хорошо 
подготовленной провокацией. 
И объектом такой провокации 
может стать практически лю-
бой россиянин, тем более — име-
ющий какое-то отношение к 
спецслужбам.

Однако если технология 
вполне понятна, то изначально 
были недооценены ее масштаб и 
целевое предназначение. Речь 
идет не только о подготовке 
массива медиафейков для фор-
мирования определенных об-
щественных настроений. Созда-
тели «ноу-хау», очевидно, наме-
рены взять под контроль дока-
зательную базу для политиче-
ски важных расследований, из-
бегая при этом — что важно — об-
винений в давлении непосред-
ственно на само расследование. 
Тщательно подготовленные дан-
ные предоставляются от имени 
якобы общественных и незави-
симых инстанций тем, кто и 
сам, по идее, должен быть вне 

подозрений в пристрастности — 
международным организациям, 
как ОЗХО, судам, а также вла-
стям стран, ранее не замечен-
ных, например, в антироссий-
ской предвзятости — таких как 
Германия. 

Понятно, что противодейст-
вовать этой стратегии — а это 
уже не тактика, а многолетняя 
стратегическая линия — весьма 
сложно, особенно в условиях, 
когда вопреки правовым прин-
ципам действует жесткая пре-
зумпция виновности: докажите, 
что вы непричастны, но свои до-
казательства мы вам не пока-
жем, ибо они секретны. Доста-
точно того, что нас они убедили. 
Вторая часть кампании напра-
шивается сама собой: молчание 
— подтверждение признания 
вины. 

Не буду утверждать, что 
именно этот инструментарий 
загнал отношения России с ве-
дущими странами ЕС в нынеш-
нюю «яму», однако сейчас мно-
гое рассматривается политика-
ми в Европе исключительно че-
рез призму этих грамотно вы-
строенных скандалов. 

Запад: «мегафонная 
дипломатия» в деле

Однако следует признать, 
что у Европы попросту не на-
шлось собственных дипломати-
ческих инструментов для реше-
ния существующих проблем. 
2020 год — год провала европей-
ской дипломатии, у которой в 
арсенале на восточном направ-
лении не оказалось ничего, кро-
ме санкций. При том что наи-
большее унижение для нее при-
шло как раз не с Востока, а из-за 
океана, поскольку Вашингтон 
за европейцев решил, кому и с 
кем им сотрудничать в энерге-
тической сфере, и ввел санкции 
против компаний Старого Све-
та. 

И хотя сейчас, с победой де-
мократической администрации 
в США, многие в Европе почув-
ствовали облегчение — мол, те-
перь все вернется к старой до-
брой трансатлантической 
дружбе — на мой взгляд, гораздо 
большим вызовом Европе ста-
нет, как ни парадоксально это 
звучит, не Трамп, а Байден. Ведь 
именно Трамп заставил Европу 
задуматься о своей субъектнос-
ти, о своем реальном статусе и 
геополитическом весе. При Бай-
дене разговоры о «смерти мозга 
НАТО» могут уйти с повестки, 
но хорошо ли это для Европы — 
большой вопрос. Ибо, как уже 
говорилось, Америка нуждается 
не в союзниках, а в тех, кто об-
служивает ее интересы, наце-
ленные на достижение едино-
личного превосходства во всех 
сферах.

Европейцев втянули в кон-
фронтацию с Россией (впрочем, 
без особого сопротивления с их 
стороны), дальше то же повто-
рится с Китаем. Запад в целом 
превращается в озлобленный 
мировой полюс, разговариваю-
щий с окружающим миром 
только языком нотаций, сан-
кций и интервенций, но при 
этом претендующий на право не 
только говорить от имени миро-
вого сообщества, но и судить, и 
карать по собственному выбо-
ру.

Нарастающая агрессивность 
западного полюса, все более ча-
стое обращение к нечистоплот-
ным средствам, к силе и «мега-
фонной дипломатии» — свиде-
тельство не его силы, а его сла-
бости, утраты инициативы и ли-
дерских способностей, которые 
обеспечивали ему многолетнее 
влияние на мировые процессы. 
Именно поэтому для Запада ста-
новится весьма принципиаль-
ным превращение постсовет-
ского пространства в своего 
рода поле битвы за ценности. Он 
остро нуждается в победах, в 
успехе по аналогии с концом 

80-х — началом 90-х, когда в 
США и в Европе царила эйфо-
рия от победы в холодной войне, 
как видели ситуацию и тогда, и 
сейчас. 

Именно поэтому события на 
Украине, в Грузии, в Белорус-
сии, в Молдавии, в Армении все 
чаще трактуются уже не просто 
как противостояние демократи-
ческих сил авторитарным, но 
как торжество прозападной 
ориентации над пророссий-
ской. Отчасти это также оказа-
лось неожиданным для России, 
которая не рассматривала ситу-
ацию в таком ключе — наш под-
ход был вполне прагматичным и 
нейтральным: сотрудничество 
выгодно всем, российский ры-
нок во многом привлекательнее 
затоваренного и жестко регла-
ментированного рынка ЕС, не-
вмешательство во внутренние 
процессы — норма и т.п. Однако 
наших соседей раз за разом ста-
вят перед выбором: или вы 
громко и демонстративно пере-
ходите на сторону Запада, или у 
вас нет будущего, а любых не 
прозападных политиков будут 
активно третировать, обвинять 
в коррупции, в подтасовках на 
выборах и т.п.

Актив России: 
вакцина, юбилей Победы 
и мир для Карабаха

Очевидно, эти процессы бу-
дут нарастать и в 2021 году, од-
нако в 2020 году Россия может 
записать себе в несомненный 
актив достижение важнейшей 
договоренности по Нагорному 
Карабаху, где началась самая 
настоящая война. Несомненно, 
России было важно продемон-
стрировать свою способность 
выступать арбитром на постсо-
ветском пространстве, не отда-
вая предпочтений ни одной из 
дружественных нам сторон. Но 
важнее другое: это, наверное, 
первый реальный случай за по-
следние годы, когда сугубо ди-
пломатическими средствами 
удалось остановить кровопро-
литие. Да, вопрос нельзя счи-
тать полностью закрытым, и 
можно также рассуждать о роли 
и намерениях третьих стран в 
этом конфликте и в процессах 
вблизи наших границ в целом. 
Однако из ожидавшейся многи-
ми большой проблемы для Рос-
сии получился ее, повторюсь, 
дипломатический триумф. 

Три важнейшие темы 2020 
года для России — вакцина, юби-
лей Победы и мир для Карабаха 
— работали на ее авторитет в 
мире в этом крайне непростом 
году. И что важно, в этом в той 
или иной степени поучаствова-
ли многие люди, начиная, ко-
нечно же, с президента страны и 
его активной дипломатии и за-
канчивая каждым из нас, кто 
внес свой вклад в противодейст-
вие естественным и искусствен-
ным угрозам, кто защищал па-
мять о Победе над нацизмом и 
правду Истории, которые в те-
кущем году вновь стали объек-
том нападок и фальсифика-
ций.  

Если от вирусов можно в итоге 
найти средства с высокой степенью 
защиты, то от попыток отдельных 
государств или их альянсов добить-
ся глобального превосходства, 
используя для этого силу, «вакци-
ны» пока не найдено.

А К Ц Е Н Т

2020 год — год провала европейской 
дипломатии, у которой в арсенале 
на восточном направлении 
не оказалось ничего, кроме санкций

А К Ц Е Н Т

Нарастающая агрессивность западного 
полюса, все более частое обращение 
к  «мегафонной дипломатии» — 
свидетельство не его силы, 
а его слабости, утраты инициативы 
и лидерских способностей
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СООБЩЕНИЕ ОБ ОТМЕНЕ ПУБЛИЧНОГО ПРЕДЛОЖЕНИЯ
по продаже принадлежащих ПАО «Газпром» объектов  

жилого поселка, расположенного по адресу:  
Краснодарский край, Северский район, ст. Крепостная
ПАО «Газпром» сообщает об отмене назначенного на 22.01.2021 

публичного предложения по продаже принадлежащих ПАО «Газпром» 
объектов жилого поселка, расположенного по адресу: Краснодарский 
край, Северский район, ст. Крепостная,  сообщение о проведении которо-
го было опубликовано в Российской газете № 282 (8336) от 15.12.2020.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ
В соответствии с Положением об оценке воздействия на-

мечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружаю-
щую среду в Российской Федерации, утвержденным Прика-
зом Госкомэкологии РФ от 16 мая 2000 г. № 372,  
ООО «НЗНП Инжиниринг» и ООО «Научно-исследователь-
ский институт нефти и газа «Петон» (далее — ООО «НИПИ 
НГ «Петон») извещают о начале выполнения работ по оцен-
ке воздействия на окружающую среду (далее — ОВОС) объ-
ектов «IV очередь строительства АО «Новошахтинский за-
вод нефтепродуктов». Этап 3. Комплекс гидроочистки керо-
сина, дизельного топлива и «IV очередь строительства 
АО «Новошахтинский завод нефтепродуктов». Этап 4. Ком-
плекс глубокой переработки нефти, и проведении обще-
ственных обсуждений (методом запроса предложений) тех-
нических заданий на проведение ОВОС.

Проектируемые объекты относятся к объектам нефтепе-
рерабатывающего производства и располагаются на прилега-
ющей с южной стороны территории действующего нефтепе-
рерабатывающего завода АО «НЗНП» (Россия, Ростовская 
область, Красносулинский район, Киселевское сельское по-
селение, 882 км + 700 м автомагистрали М-19 «Новошах-
тинск—Майский»).

Целью намечаемой деятельности является строительство 
установок глубокой переработки нефти.

Площадки объектов расположены на территории Кисе-
левского сельского поселения Красносулинского района Рос-
товской области в полутора километрах к северу-западу от го-
рода Новошахтинск.

Настоящими техническими заданиями определяются объ-
ем и порядок проведения ОВОС, а также требования к составу 
и содержанию материалов ОВОС.

Примерные сроки проведения ОВОС: январь 2021 —  
апрель 2021 гг.

С техническими заданиями на проведение ОВОС намечае-
мой деятельности можно ознакомиться с 25.12.2020 на сайте: 
www.peton.ru. 

Заказчик проектной документации: ООО «НЗНП Инжини-
ринг» (117545, г. Москва, проезд Дорожный 1-й, дом 
6, стр. 6, этаж 3, пом. IV. ком. 21, тел./факс: +7 (86369) 5-15-09, 
e-mail: kanc@oilrusi.ru). 

Генеральный проектировщик, разработчик проектной до-
кументации и материалов ОВОС: ООО «НИПИ НГ «Петон» 
(450071, г.  Уфа, проспект Салавата Юлаева, 58,  
тел./факс: +7 (347) 246-87-09, e-mail: peton@peton.ru). 

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: администрация Красносулинского района Ростов-
ской области.

Предложения и замечания по техническим заданиям 
на проведение ОВОС принимаются разработчиком материа-
лов ОВОС — ООО «НИПИ НГ «Петон» по адресу: 450071, 
г. Уфа, проспект Салавата Юлаева, 58, тел./факс:  
+7 (347) 246-87-09, доб. 2289, e-mail: SmirnovUU@peton.ru.

О доступности материалов ОВОС, дате, времени и месте 
проведения общественных слушаний будет сообщено допол-
нительно. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение 
о проведении общественных обсуждений

В целях информирования общественности и других участников 
оценки воздействия на окружающую среду в соответствии с требо-
ваниями Федерального закона от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об эколо-
гической экспертизе» ООО «Эко М» совместно с Исполнительным 
комитетом города Казани Республики Татарстан уведомляют о на-
мечаемой хозяйственной деятельности по объекту «Создания ис-
кусственного земельного участка на водном объекте, находящемся 
в федеральной собственности, Куйбышевское водохранилище, 
в районе ул. Сибгата Хакима, г. Казань, Республика Татарстан, 
включая техническое задание на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС) и предварительный вариант мате-
риалов ОВОС. 

Цель намечаемой деятельности: Создание земельного учас-
тка (ИЗУ), используемого как часть территории для строительства 
многофункционального комплекса.

Местоположение намечаемой деятельности: Республика 
Татарстан, Куйбышевское водохранилище, в районе ул. Сибгата 
Хакима, г. Казань, Республика Татарстан.

Заказчик: Государственное казенное учреждение «Главное 
инвестиционно-строительное управление Республики Татарстан» 
(ГИСУ), 420043, г. Казань, ул. Лесгафта, 29 

Наименование и адрес разработчика материалов:  
ООО «Эко М», 420021, Республика Татарстан, г.Казань, 
ул.Нариманова, дом 40, помещение 310, 311, Моряков Вячеслав 
Сергеевич. 

Ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: Исполнительный комитет г.Казани Республики Татарстан.

Заказчик и проектировщик приступил к сбору информации, 
материалов для осуществления предварительной ОВОС и состав-
лению технического задания на проведение ОВОС.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: 25.12.2020 г. по 02.03.2021 г.

Форма проведения общественных обсуждений: сбор заме-
чаний и предложений, общественные слушания, включая режим 
с использованием средств дистанционного взаимодействия.

Ознакомиться с техническим заданием по оценке воздействия 
на окружающую среду, включая предварительные материалы 
ОВОС по намечаемой хозяйственной деятельности, можно по ад-
ресу: г. Казань, ул. Нариманова, дом 40, помещение 311, с 10.00 
до 12.00 в рабочие дни и на сайте: www.eco-m116.ru. После окон-
чания общественных обсуждений техническое задание на ОВОС, 
материалы по ОВОС и проектная документация, с учетом всех по-
лученных замечаний, будут доступны в течение 30 дней.

Представить свои письменные предложения и замеча-
ния можно до 02.03.2021 г. почтовым отправлением по ад-
ресу: 420021, г. Казань, ул. Нариманова, дом 40, помещение 
310, 311; либо отправлением на адреса электронной почты:  
eko_m@bk.ru, gisu.rt@tatar.ru. 

Общественные обсуждения в форме общественных слушаний 
состоятся 31.01.2021 г. в 10.00 в культурном центре «Московский» 
по адресу: г. Казань, ул. Академика Королева, дом 47. 

Подключиться к видеоконференции Zoom в указанное время 
можно по ссылке https://us05web.zoom.us/j/3336512978?pwd=Ml
BhVjFjN2RlcVdCaTVNUkZSRWJIUT09 

Идентификатор конференции: 333 651 2978
Код доступа: vmU4aW
Заявки на участие в видеоконференции с указанием: ФИО, мес-

та проживания, контактной информации (телефон, адрес элект-
ронной почты), вопросы рекомендуется направить на адрес элект-
ронной почты организатора видеоконференции eko_m@bk.ru. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продаются на торгах 131 единица транспортных средств   
с пробегом УАЗ ПАТРИОТ, автобусов ЛиАЗ,  автобусов ГАЗ 
32213, Мерседес-Бенц,  TOYOTA LAND CRUISER, ГАЗ 32213, 

Урал 32552-0013-61, УРАЛ 32551-5013-71, находящихся  
в Московской, Ленинградской, Астраханской, Новосибирской, 

Томской, Свердловской, Ростовской, Воронежской, 
Кемеровской, областях, Краснодарском крае, Ставропольском 

крае, Приморском крае, ЯНАО, ХМАО-ЮГРА,   
Республике Саха-Якутия, Республике Дагестан (всего 131 лот)
извещение о проведении открытого аукциона  в электронной форме

Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7853, 609-7624,  
inf@adm.gazprom.ru.

Организатор: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru, 8 (495) 276-00-51, 
доб. 421, 422, контактные лица: Кузнецова Александра, e-mail:  
a.kuznecova@etpgpb.ru, Лысенин Владимир, e-mail: v.lysenin@etpgpb.ru.

Дата проведения аукциона: в 12.00 03.02.2021 (время московское).
Дата начала приема заявок: с 12.00 29.12.2020 (время московское).
Дата и время окончания приема заявок: до 18.00 01.02.2021 (время 

московское).
Дата рассмотрения заявок: до 18.00 02.02.2021 (время москов-

ское).
Предмет аукциона в электронной форме: открытый аукцион с по-

дачей предложения о цене имущества на повышение в электронной форме 
по продаже на торгах 131 единицы транспортных средств с пробегом  
УАЗ ПАТРИОТ,  автобусов ЛиАЗ, автобусов ГАЗ 32213, Мерседес-Бенц, 
TOYOTA LAND CRUISER, ГАЗ 32213, Урал 32552-0013-61,  
УРАЛ 32551-5013-71.

Полная информация о торгах размещена на официальном  
сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru и Продавца  
https://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ПРЕМЬЕРА Светлана Крючкова сыграла роль Софьи Толстой

Трудно ли быть 
женой вулкана

Светлана Мазурова, 
Санкт-Петербург

В 
Большом зале филар-
монии им. Шостако-
вича в Санкт-Петер-
бурге состоялась пре-
мьера музыкального 
спектакля «Я — жена 
гения», посвященно-
го Софье Толстой, су-
пруге Льва Толстого. 

Главную роль исполнила народ-
ная артистка России Светлана 
Крючкова, а Льва Толстого сыг-
рал Сергей Барковский.

Эта история начинается в 
1862 году. 34-летний граф Лев 
Толстой, уже известный писа-
тель, автор повести «Детство», 
герой Крымской войны, сделал 
предложение 18-летней Соне 
Берс, покорившей его непосред-
ственностью, простотой. 

«Первые несколько лет мы 
были невероятно счастливы», — 
напишет он. «Со временем наша 
любовь загрубела», — констати-
рует она.

Ссоры по пустякам, его раз-
дражительность, ворчание и ох-
лаждение к ней и детям. Когда 
умирает сын Ванечка, которого 
она родила в 44 года, Толстая 
по-прежнему ведет дела семьи, 
но теперь ездит в театры, на 

концерты. Музыка композито-
ра Сергея Танеева становится 
утешением, спасает ее. «Лю-
бовь» — так Софья Андреевна 
определяет свое отношение к 
Танееву. Сам композитор, прав-
да, в неведении. Женщины его 
не интересуют, а тут 52-летняя 
жена Толстого, старше его... 

«РГ» задала исполнителям 
главных ролей несколько во-
просов. Сначала классику Тол-
стому,  то есть актеру Сергею 
Барковскому. Он подчеркнул 
необычность проекта: «Мы 
искали взаимопроникновение 
д в у х  с т и х и й ,  д в у х  в и д о в 
искусств».   Потом его жене Со-
фье Андреевне,  то есть Светла-
не Крючковой.

Мужа, наверное, можно было 
понять. А что же графиня Со-
фья Толстая?

СВЕТЛАНА КРЮЧКОВА: Это была по-
трясающая женщина. Жена, 
мать, хозяйка дома и секретарь 
великого писателя. Вы видели 

почерк Толстого? Не разобрать 
ни слова! Она переписывала его 
тексты бессчетное количество 
раз. Невероятно трудолюбивая, 
преданная ему, как никто. Сов-
сем не просто быть женой гения 
— это жизнь, как на вулкане. Ге-
ний не может быть спокойным, 
удобным. В 18 лет он взял ее, 
еще неопытную девочку, замуж. 
Был почти в два раза старше ее. 
Она, коренная москвичка, от-
правилась с ним в Ясную Поля-
ну  и 19 лет не выезжала из дере-
венской усадьбы! Родила 13 де-
тей. За 48 лет совместной жизни 
все было: смерти детей, ссоры, 
раздражение, невозможность 
быть друг без друга. За такое 
время люди становятся кровны-
ми родственниками.

Но про отношения Софьи Тол-
стой и композитора Сергея 
Танеева мало что известно…

СВЕТЛАНА КРЮЧКОВА: Софья Андре-
евна впала в сильную депрес-
сию после смерти сына Ванеч-

ки. Танеева она придумала. Ей 
важна была духовная составля-
ющая. Его музыка. Она как за 
соломинку ухватилась за него, 
чтобы почувствовать жизнен-
ную энергию. Пыталась отсто-
ять свою независимость, свобо-
ду. Приземленная, жертвенная 
жизнь — она положила все к но-
гам мужа, освобождая его ото 
всех обязанностей. На ней хо-
зяйство, дети... А каково было 
матери пережить «подарок» 
мужа — нужно раздать все день-
ги бедным, а семье, мол, ничего 
не надо? Танеев же был мягким, 
добрым, спокойным. Полная 
противоположность Льву Нико-
лаевичу. И вовсе не герой-лю-

бовник — полноватый, невысо-
кий, с маленькими глазками. С 
ним душа ее воспряла. Женщи-
на ведь сама себе придумывает 
любовь. Как писала Цветаева: 
«Бог, не суди! Ты не был женщи-
ной на земле!» Как бы тяжело ни 
было ей, она не могла бросить 
все, уйти из дома, сказав: «Уста-
ла от вас». На ней колоссальная 
ответственность! Все — не-
просто. И всегда за этим главное 
— любовь. Она любила мужа. «Я 
всю жизнь любила его, — говори-
ла Софья Андреевна. — Я просто 
жена Льва Толстого, гения».  

Светлана Крючкова в спектакле «Я — 
жена гения» в роли Софьи Толстой, 
влюбленной... в Сергея Танеева.

А К Ц Е Н Т

Мы искали взаимопроникновение двух 
стихий, двух видов искусств
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Справка «РГ»

Сергей Иванович Танеев (1856—1915) — композитор, музыкант, выдаю-

щийся теоретик музыки, любимый ученик Петра Ильича Чайковского. 

Частый гость в доме Толстых с середины 1890-х годов.

Его «роман» с женой Толстого носил чисто платонический характер и 

был связан с ее увлечением музыкой, в которой она находила успокое-

ние после смерти ее последнего и самого любимого сына Ванечки, 

умерщего в шесть лет. Танеев, по-видимому, даже не догадывался о чув-

ствах Софьи Андреевны. Но ее поведение осудили уже взрослые дети, 

а Толстой настолько бешено ревновал, что в 1897 году предложил ей в 

письме пять вариантов решения ситуации. Одним из них был развод.

Потом любовь Софьи Толстой к Танееву сошла на нет. И даже его 

смерть в 1915 году она приняла довольно равнодушно.

ИЗВЕЩЕНИЕ  
о начале общественных обсуждений проекта 
Технического задания на проведение оценки 

воздействия на окружающую среду  
и проектной документации

ООО «Башнефть-Полюс» совместно с Администрацией му-
ниципального района «Заполярный район» извещают о нача-
ле общественных обсуждений по проекту Технического зада-
ния на проведение оценки воздействия на окружающую среду 
(далее — проект ТЗ на ОВОС) и объекту государственной эко-
логической экспертизы — проектной документации, включая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду (далее  
— ОВОС): «Обустройство нефтяного месторождения  
им. Р. Требса. Площадка ЦПС, площадка ОБП. Объекты под-
готовки и копримирования газа».

Объекты намечаемой хозяйственной деятельности распо-
ложены на территории Заполярного района НАО Архангель-
ской области. Целью намечаемой хозяйственной деятельности 
по объекту «Обустройство нефтяного месторождения  
им. Р. Требса. Площадка ЦПС. Площадка ОБП. Объекты под-
готовки и копримирования газа» — строительство объектов 
подготовки и копримирования газа.

Заказчиком является ООО «Башнефть-Полюс», юр. адрес: 
166000, НАО, г. Нарьян-Мар, ул. им. В.И. Ленина, д. 31, почто-
вый адрес: 450076, Республика Башкортостан, г. Уфа, ул. Чер-
нышевского, д. 60, тел.: (347)261-79-00.

Генеральный проектировщик — ООО «НК «Роснефть» — 
НТЦ», 350000, г.  Краснодар, ул. Красная, д. 54,  
тел.: (861)201-74-00. Проектная организация — ПАО «Гипро-
тюменнефтегаз», 625000, Тюменская обл., г. Тюмень, ул. Рес-
публики, д. 62, тел.: (345) 225-75-30.

Примерные сроки проведения ОВОС: январь 2021 г. —март 
2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений, — Администрация муниципального района «Запо-
лярный район». 

Форма общественных обсуждений проекта ТЗ на ОВОС — 
сбор замечаний и предложений. Форма общественных обсуж-
дений проектной документации, включая материалы ОВОС, 
— общественные слушания. Форма представления замечаний 
и предложений — электронная.

В связи со сложной эпидемиологической ситуацией проект 
ТЗ на ОВОС размещен и доступен по ссылке: https://cloud.mail.
ru/public/2qJz/4ztYFRmS5, ПД размещена и доступна по ссыл-
ке: https://cloud.mail.ru/public/2DPt/5N8hycd6K.

Замечания и предложения принимаются:
—  к проекту ТЗ на ОВОС с 15.01.2021 г. по 15.02.2021 г.; 
—  к проектной документации, включая материалы ОВОС, с 

16.02.2021г. по 18.03.2021г., а также 30 дней после прове-
дения общественных обсуждений.

Форма представления замечаний и предложений — элект-
ронная. Замечания и предложения принимаются по электрон-
ным адресам:

—  Администрация муниципального района «Заполярный 
район», e-mail: admin-zr@mail.ru;

— ООО «НК «Роснефть»-НТЦ», e-mail: avzozulya@rnntc.ru;
—  ПАО «Гипротюменнефтегаз», e-mail: Egorovdl@gtng.ru.
Общественные обсуждения (слушания) по проектной доку-

ментации, включая материалы ОВОС, объекта «Обустройство 
нефтяного месторождения им. Р. Требса. Площадка ЦПС, пло-
щадка ОБП. Объекты подготовки и копримирования газа» со-
стоятся 22 марта 2021г. в режиме видео-конференц-связи с ис-
пользованием электронного приложения Zoom по ссылке: 
https://us02web.zoom.us/j/9515306426 (Идентификатор кон-
ференции: 951 530 6426), с 10.00 до 14.30. московского време-
ни. Слушания будут проводиться с использованием средств 
дистанционного взаимодействия в соответствии с Постановле-
нием Правительства Российской Федерации от 11.06.2020  
№ 849 «О внесении изменений в Постановление Российской 
Федерации от 03.04.2020 № 440». При снятии ограничений, 
связанных с пандемией коронавирусной инфекции COVID-19, 
общественные слушания состоятся 22.03.2021 г. в 10.00 по ад-
ресу: 166700, НАО, п. Искателей, ул. Губкина, д.10, актовый зал 
администрации муниципального района «Заполярный 
район».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ПАО «Татнефть» имени В.Д. Шашина совместно с Ис-
полнительным комитетом Альметьевского муниципаль-
ного района (в соответствии со ст. 9 Федерального закона 
от 23.11.1995 №174-ФЗ «Об экологической экспертизе» 
и Положением об оценке воздействия намечаемой хозяйс-
твенной и иной деятельности на окружающую среду в Рос-
сийской Федерации, утвержденным Приказом от 16 мая 
2000 г. N 372) информируют о намечаемой хозяйственной 
деятельности и составления технического задания на про-
ведение оценки воздействия на окружающую среду в со-
ставе проектной документации, разработанной по объекту 
государственной экологической экспертизы «Факельная 
установка с объединенной операторной складов № 1, 
№2, №3, ЦУП ГНС цеха №12, СГП цеха № 4». 

Цель намечаемой деятельности: строительство фа-
кельной установки складского хозяйства для безопасного 
сжигания сбросов с ППК складов № 1, № 2, № 3 цеха № 12 
и склада СГП цеха № 4. 

Месторасположение объекта — Российская Феде-
рация, РТ, Альметьевский муниципальный район, г. Аль-
метьевск, База товарно-сырьевая цеха №12, Управление  
«Татнефтегазпереработка» ПАО «Татнефть» им. В.Д. Ша-
шина.

Наименование и адрес Заказчика (Заявителя) 
— ПАО «Татнефть» имени В.Д. Шашина, 423450, Респуб-
лика Татарстан, район Альметьевский, город Альметьевск, 
улица Ленина, 75, тел.:+7(8553) 45-64-92 (канцелярия).

Наименование и адрес представителя (Разработ-
чика) — ФГБОУ ВО «КНИТУ» ПИ «Союзхимпромпроект» 
420032, РФ, Республика Татарстан, г. Казань, ул. Димитро-
ва, д. 11. тел.: (843) 294-94-50, e-mail: cxpp@cxpp.ru.

Заказчик приступил к сбору информации, материалов 
для осуществления предварительной оценки воздействия 
намечаемой хозяйственной деятельности на окружающую 
среду и составлению Технического задания на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду — IV квартал 2020 г. — II квартал 
2021 г.

Форма общественных обсуждений: сбор замечаний 
и предложений от общественности по намечаемой деятель-
ности и по техническому заданию — в письменной форме 
с указанием контактных данных (фамилия, имя, отчество, 
место жительства, телефон, место работы или учебы). 

Замечания и предложения принимаются в течение 
30 дней со дня опубликования данного информационно-
го сообщения с пометкой «к общественным обсуждениям» 
на адрес E-mail: tnr@tatneft.ru, cxpp@cxpp.ru, посредством 
почтовой связи по адресу: 423450, Республика Татарстан, 
район Альметьевский, город Альметьевск, улица Лени-
на, 75, канцелярия и по телефонам: 8 (8555) 24-05-50,  
8 (843) 294-94-50.

Проект Технического задания на проведение оценки воз-
действия намечаемой деятельности на окружающую среду 
доступен для ознакомления с момента публикации настоя-
щего информационного сообщения на официальном сайте 
Исполнительного комитета Альметьевского муниципаль-
ного района https://almetyevsk.tatarstan.ru/ и на официаль-
ном сайте ПАО «Татнефть» http://www.tatneft.ru/ .

По итогам сбора замечаний и предложений будет утверж-
дено техническое задание на проведение оценки воздействия 
намечаемой хозяйственной деятельности на окружающую 
среду. На основании утвержденного технического зада-
ния будут проведены исследования по оценке воздействия 
на окружающую среду и подготовлены предварительные 
материалы по оценке воздействия на окружающую среду.

Общественные слушания по объекту государственной 
экологической экспертизы «Факельная установка с объ-
единенной операторной складов № 1, № 2, № 3, ЦУП ГНС 
цеха № 12, СГП цеха № 4», включая материалы оценки воз-
действия, будут проведены в установленном порядке. 

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений, — Исполнительный комитет Альметьев-
ского муниципального района.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

БАЛЕТ Гала-концертом звезд завершился Международный фестиваль Dance Open

Выстрелила Гаянэ
Лейла Гучмазова

Г
радус гала-концерта в пе-
тербургском БЗК «Ок-
тябрьский» сразу был по-

вышенным. Его бессменный 
шеф Екатерина Галанова после 
благодарности городу и миру 
поклонилась героической ко-
манде, что «135 раз сделала и 
135 раз перенесла фестиваль». 
Декабрьский Dance Open дейст-
вительно выглядел невероятно: 
три российских театра с полно-
ценными афишами и гала миро-
вых звезд — стал чудом после пе-

реноса сроков с апреля на сен-
тябрь, с сентября на декабрь.

Репетировали в режиме ка-
рантина, иностранцы добира-
лись на перекладных через тре-
тьи страны. Уморенные органи-
заторы призвали не судить афи-
шу строго, но случился панде-
мийный парадокс: программа 
сложилась отлично, скучавшие 
по сцене артисты старались 
больше, эффект оказался круче. 
Из тринадцати номеров — три 
премьеры Dance Open, причем 
одна российская и две мировые; 
четыре опуса академической 

классики плюс современные 
постановки, дающие внятную 
картину балетных мод.  

В классике столичных звезд 
обставили артисты Урал-оперы 
с фрагментами «Наяда и рыбак» 
в редакции Юрия Бурлаки: кор-
дебалет с ясными линиями и 
четкими пуантами и мужское 
трио в шеренгу с каскадом зано-
сок — мечта балетофила, метка 
прелести старинных гармоний 
вроде туров на каждую триоль. 
В гран-па «Дон Кихота» летал 
любимец Мариинки Кимин 
Ким. В па де Диан «Эсмераль-

ды» чаровала лучшая нежность 
Большого театра Анастасия 
Сташкевич. Английскую ску-
пость чувств с 50 оттенками 
поддержек представили в дуэте 
«Тристана и Изольды» Дэвида 
Доусона. 

Еще Петербург дождался от-
рывка из нашумевшего «Нурее-
ва» Большого и «Испанское ка-
приччио» Мигель Анхель Кор-
бачо на музыку Римского-Кор-
сакова, приготовленное эк-
склюзивно для Dance Open го-
рячими солистами Националь-
ного балета Испании. Другая 
мировая премьера, «Прелю-
дия» Кшиштофа Пастора с 
людьми Большого театра Вар-
шавы, порадовала минимализ-
мом и общей культурой поста-
новки. 

Но пьедестал почета захва-
тили другие. 

Словно бризом повеяло от 
«Честное. Пионерское» в поста-
новке солиста Мариинского 
Александра Сергеева. Легонь-
кая Анастасия Сташкевич, буд-
то серьезные Михаил Лобухин и 
Вячеслав Лопатин из Большого 
плюс артисты Балета Якобсона, 
лояльного к Dance Open с неза-
памятных времен, искренне на-
слаждались процессом в парад-
ной форме «Артека» — «Орлен-
ка» с гольфами, пилотками, 
шортами и даже эмблемой 
«Взвейтесь кострами» на рука-
вах. Хореография под стать ви-
зуальному ряду выдержана в 
стиле пионерских приветствий 
партсъездам и парковой скуль-
птуры с их правильными жеста-
ми и лихими маршами, полосу-
ющими сцену бодрыми жете. 
Совсем уж чудо чудесное лири-
ческая часть с ее приветом валь-

сам в городском саду, скромны-
ми взорами и обводками в па-
рах «на пионерском расстоя-
нии» — в СССР ведь секса не 
было, но девочки и мальчики 
любили друг друга.   

Второй сюрприз тоже при-
шел откуда не ждали. Давние 
друзья Dance Open Люсия Ла-
карра и Мэтью Голдинг в знако-
мом до боли «Романсе» из «Ме-
тели» Георгия Свиридова прев-
ратились вдруг в русских ари-
стократов-эмигрантов первой 
волны. То ли проработавший 
полжизни за границей хореог-
раф Юрий Посохов, то ли ми-
лейший Мэтью Голдинг с его не-
отразимым «лублу Достоевски» 
тому помогли, но благородная 
ностальгия получилась у них от-
лично. 

И совсем уж нежданно вы-
стрелил советский раритет, сце-
на из «Гаянэ» Арама Хачатуря-
на в хореографии легендарной 
Нины Анисимовой 1942 года. 
Рваный ритм и тонкая вязь ме-
лодики вместе с непривычной 
глазу хореографией (на удивле-
ние внятно станцованной арти-
стами Мариинки, Большого и 
Театра Якобсона) перевели ее 
из сданной на склад рухляди 
«мудрой национальной полити-
ки» в образец ныне модного 
world dance, весьма лояльного к 
альянсам этники с академиз-
мом. 

Вот с этим-то успехом вопре-
ки, чувством цехового локтя и, 
чего уж, запалом все одолевшей 
команды Dance open готовится 
вернуться к привычному ритму. 
В апреле 2021-го он попробует 
объединить непоказанное в 
этом году с планами будущего. 
Пусть сбудется.  

ПРЕМИЯ 

«Золотой 
орел» назвал 
номинантов

С НОВЫМ 
ГОДОМ, 
«ДОРОГИЕ 
ТОВАРИЩИ!»
Сусанна Альперина

Национальная Академия кине-
матографических искусств и 
наук России объявила номи-
нантов Национальной премии 
в области кинематографии «Зо-
лотой орел». Церемония награ-
ждения пройдет 22 января в 
Первом павильоне кинокон-
церна «Мосфильм».

На звание «Лучший фильм  
года» претендуют пять картин. 
Это «Блокадный дневник» Анд-
рея Зайцева — победитель 
ММКФ, «Дорогие товарищи!» 
Андрея Кончаловского, «Лед 2» 
Жоры Крыжовникова, «Стрель-
цов» Ильи Учителя и «Союз 
Спасения» Андрея Кравчука.  
Андрей Зайцев, Андрей Конча-
ловский и Жора Крыжовников 
имеют шанс получить награду 
в номинации «Лучшая режис-
серская работа». Зайцев и Кон-
чаловский также могут полу-
чить награду за лучший сцена-
рий. Кончаловский вместе с 
Еленой Киселевой — они соавто-
ры. Никита Высоцкий и Олег 
Маловичко за работу в «Союзе 
Спасения»— также в тройке но-
минантов.

Несколько из перечислен-
ных картин фигурируют и в но-
минации «Лучшая женская 
роль в кино». Три претендентки 
на «Золотого орла» — это Ольга 
Озоллапиня — за работу в филь-
ме «Блокадный дневник», зве-
зда ленты «Дорогие товари-
щи!» Юлия Высоцкая и Стася 
Милославская, сыгравшая в 
«Стрельцове».

На «лучшую мужскую роль в 
кино» претендуют Юрий Бори-
сов (фильм «Калашников»), 
Максим Матвеев («Союз Спа-
сения») и Александр Петров 
(«Стрельцов»).

Лауреатами в номинации 
«Лучшая женская роль второго 
плана» могут стать Мария Аро-
нова и Надежда Михалкова — 
обе за работу в фильме «Лед 2», 
и Софья Эрнст «Союз Спасе-
ния». Награда «Лучшая муж-
ская роль второго плана» мо-
жет достаться Александру До-
могарову либо Ивану Колесни-
кову («Союз Спасения»). Кон-
курент — Александр Яценко 
(«Стрельцов»).

В номинации «Лучший те-
лефильм или мини-сериал (до 
10 серий)» лучшим может 
стать один из трех. «Дипло-
мат» (режиссер Юрий Кузь-
менко), «Магомаев» (режиссер 
Дмитрий Тюрин и Роман Пры-
гунов) и «Одесский пароход» 
(режиссер Сергей Урсуляк). А 
в номинации «Лучший телеви-
зионный сериал (более 10 се-
рий)» за «Орла»  поборются 
«Заступники» (реж. Владимир 
Котт), «Триггер» (реж. Дмит-
рий Тюрин) и «Ученица Мес-
синга» (реж. Владимир Нахаб-
цев).

Светлана Немоляева за ра-
боту в сериале «Дипломат», 
Чулпан Хаматова в сериале 
«Зулейха открывает глаза» и 
Татьяна Черданцева в «Ученице 
Мессинга» номинированы на 
«Лучшую женская роль на теле-
видении». Александр Лазарев 
(сериал «Дипломат»), Максим 
Матвеев (сериал «Триггер»), 
Юрий Беляев (сериал «Ученица 
Мессинга») претендуют на 
«Лучшую мужскую роль на те-
левидении».

В номинации «Лучший зару-
бежный фильм в российском 
прокате» конкурировать будут 
«1917» (Прокатчик — UPI), «Пи-
ноккио» (Вольга) и «Фассбин-
дер» — («Ракета релизинг»). 

Наша Киноакадемия не пош-
ла по пути «Оскара» и предпоч-
ла не заметить стриминговые 
сервисы, в частности, их ориги-
нальные проекты. Это странно - 
роль сервисов в 2020 году рез-
ко возросла. 

Но, возможно, киноакадеми-
ки решили таким образом под-
держать отечественный кино-
театральный прокат?  Сцена из «Гаянэ» Арама Хачатуряна в хореографии легендарной Нины Анисимовой. 

Кадр из фильма Андрея 
Кончаловского «Дорогие товарищи!». 
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ФУТБОЛ 

Аргентинец
останется
в своем клубе
как минимум
до лета 

ЗАДЕРЖИТСЯ
В «БАРСЕ»
Артур Нанян

Нападающий «Барселоны» Ли-
онель Месси заявил, что не бу-
дет вести переговоры с другими 
клубами до окончания сезона.

Минувшим летом аргенти-
нец порывался уйти из стана 
«сине-гранатовых». Месси тог-
да честно признался: он не-
сколько раз разговаривал 
с президентом «Барселоны» 
Жозепом Бартомеу и просил 
того отпустить его.

Однако Лионель остался, но 
при этом, по регламенту 
ФИФА, игрок уже сейчас мо-
жет официально вести перего-
воры с другими командами. 
Сделать это можно, если кон-
тракт футболиста истекает че-
рез полгода. До окончания сро-
ка действия соглашения Месси 
с «Барселоной» осталось как 
раз шесть месяцев.

— Хочу подождать до конца 
сезона, пока нет никакой ясно-
сти. Важно хорошо закончить 
год, подумать о том, чтобы за-
воевать титулы и не отвлекать-
ся на другие вещи, — приводит 
слова Месси издание laSexta.

По словам Месси, даже если 
он перейдет в другой клуб, то 
в дальнейшем все равно вернет-
ся в «Барселону». «Хочу жить 
здесь. Когда закончу карьеру, 
хотелось бы работать в струк-
туре «сине-гранатовых» в ка-
ком-то ином качестве. Возмож-
но, это будет должность спор-
тивного директора. Не думаю, 
что у меня будет желание стать 
тренером», — сказал Месси.

К слову, Лионель пропустит 
сегодняшний матч 16-го тура 
чемпионата Испании дома 
против «Эйбара». Причина — 
травма лодыжки.

В ноябре главный тренер 
сборной Аргентины Лионель 
Скалони перед играми квали-
фикации чемпионата мира 
2022 года против команд Па-
рагвая и Перу сообщил, что 
Месси испытывает диском-
форт в лодыжке.  

БИАТЛОН 

Логинов 
и компания 
выступят 
на этапах КМ 
в январе

ПРЕСЛЕДУЮТ 
ЦЕЛИ
Анна Бекетова

Опираясь на результаты чемпи-
оната и Кубка России в Ижевс-
ке, тренерский штаб сборной 
по биатлону подкорректировал 
состав мужской команды, кото-
рая выступит на ближайших 
стартах в рамках Кубка мира. 
Пятый и шестой этапы пройдут 
в немецком Оберхофе 
8—10 и 13—17 января 2021 года. 

Напомним, что в Контиолах-
ти и Хохфильцене наши биатло-
нисты ни разу не поднимались 
на пьедестал, а с учетом прош-
лого сезона безмедальная се-
рия достигла 39 гонок, что яв-
ляется антирекордом. 

Итак, в основной команде 
остались Александр Логинов, 
Матвей Елисеев, Эдуард Латы-
пов, Евгений Гараничев и Антон 
Бабиков. Напомним, что на 
старте сезона в Контиолахти 
Бабиков сдал положительный 
тест на коронавирус и пропу-
стил первые гонки. После Хох-
фильцена у него худшие пока-
затели в общем кубковом заче-
те из этой пятерки. Он занима-
ет 51-е место. Логинов — 15-е, 
Елисеев — 22-е, Латыпов — 25-е, 
Гараничев — 27-е. Тем не менее 
в состав Бабиков был выбран 
тренерским решением.

В январе к сборной присое-
динятся Кирилл Стрельцов, ко-
торый набрал максимальное 
количество очков по итогам го-
нок в Ижевске, и Игорь Мали-
новский, отобравшийся по рей-
тингу Кубка России.

На Кубок IBU, который стар-
тует двумя этапами в Арбере 
(14—17 и 20—23 января), поедут 
Семен Сучилов, Илья Гаврилов, 
Евгений Идинов, Евгений Сидо-
ров, Рустам Каюмов, Карим Ха-
лили, Никита Поршнев и Дани-
ил Серохвостов.

Отметим, что вчера Матвей 
Елисеев и Евгения Павлова при-
няли участие в «Рождествен-
ской гонке». В этом году ее пе-
ренесли из Гельзенкирхена 
в  Рупольдинг.  

ЭКСКЛЮЗИВ Знаменитый Алексей Яшин — о вызовах 
молодежного чемпионата мира, сезоне КХЛ и своей карьере

На связи 
Капитан Россия

Илья Соболев 

С
борная России по-
терпела первое по-
ражение на хоккей-
ном молодежном 
чемпионате мира, 
который проходит в 
канадском Эдмонто-
не. Команда Игоря 
Ларионова не смо-

гла справиться с Чехией — 0:2.
Напомним, выступление на 

турнире наши начали с победы 
над США — 5:3. А вот чехи старто-
вали на МЧМ-2021 неудачно, 
уступив в первом матче Швеции 
— 1:7. После триумфальной игры 
с Соединенными Штатами бо-
лельщики, вероятно, ждали от 
россиян легкой победы над чеха-
ми. Но команда Карела Млейне-
ка предложила нашим оборони-
тельный, сверхплотный, тягу-
чий хоккей, к которому подо-
брать ключи так и не удалось. 
Соперники здорово использова-
ли ошибки россиян и добились в 
общем-то сенсационного успеха. 
Следующий матч сборная Рос-
сии проведет 30 декабря рано 
утром по московскому времени 
против австрийцев.

О специфике нынешнего мо-
лодежного чемпионата мира 
«РГ» поговорила с легендарным 
Алексеем Яшиным. Хоккеист, за 
верность сборной получивший 
прозвище Капитан Россия, по-
делился мнением и о выступле-
нии нашей сборной на Кубке 
Первого канала, и о сезоне КХЛ, 
а кроме того, рассказал о важ-
ных моментах своей карьеры.

В Канаде идет молодежный 
чемпионат мира. Можете 
выделить кого-то из ребят в 
нашей команде?

АЛЕКСЕЙ ЯШИН: Могу только на-
звать фамилии, которые на слу-
ху. Подколзин, Аскаров. Но сей-
час более важно, как ребята 
проявят себя именно командой. 
Большие надежды возлагаю на 
Игоря Ларионова: он тот чело-
век, который способен помочь 
ребятам раскрыться.

Всем командам предстоит 
фактически две недели прове-
сти в «пузыре». Насколько 
это тяжело?

АЛЕКСЕЙ ЯШИН: А что, в хоккее ког-
да-то было легко? Что вообще в 
этой жизни дается легко? Не хо-
чешь — не играй. Мы имеем си-
туацию, которую имеем. Конеч-
но, будет сложно — и не только 
нашей сборной,  но и всем 
остальным. У многих игровой 
практики очень давно не было, 
последние два месяца они могли 
только тренироваться.

Можно сказать, что мораль-
но-волевые качества, психоло-

гическая устойчивость на 
этом турнире будут иметь 
особое значение?

АЛЕКСЕЙ ЯШИН: Думаю, все то, что 
вы перечислили, всегда есть у 
команд, которые в конечном 
счете одерживают победы неза-
висимо от условий.

С удивлением узнал, что вы 
уже не первый год даете ма-
стер-классы на ГУМ-Катке. 
Причем делаете это совер-
шенно бесплатно…

АЛЕКСЕЙ ЯШИН: Абсолютно верно. 
Приходят люди, которые хотели 
бы научиться играть в хоккей. 
Не имеет значения, мальчики 
или девочки, дети или взрослые, 
умеют они кататься или только 
встали на коньки. Желающие 
записываются, и я провожу с 
ними час занятий.

Если бы у вас в детстве была 
возможность потрениро-
ваться со звездой, вы бы с кем 
хотели?

АЛЕКСЕЙ ЯШИН: С детства мечтал 
быть похожим на Валерия Хар-
ламова. Так что, наверное, с 
ним.

В конце декабря сборная Рос-
сии провела первый турнир 
под руководством Валерия 
Брагина и выиграла Кубок 
Первого канала. Понравилось, 
как играла команда с новым 
наставником?

АЛЕКСЕЙ ЯШИН: Мне вообще хоккей 
нравится. А когда играет сбор-
ная, с удовольствием болею за 
нашу команду. Здорово, что вы-
играли Кубок Первого канала, 
уверенно сыграли и с чехами, и 
с финнами. Со шведами очень 
интересная получилась игра. 
Хочу ребят и Валерия Брагина 
поздравить. 

Тренерскую руку Брагина уви-
дели? Что он привнес в игру 
этой сборной?

АЛЕКСЕЙ ЯШИН: Я не смотрю хоккей 
с точки зрения технической, кто 
что куда побежал. На данный 
момент не отношу себя к хок-
кейным специалистам, тем, кто 
пишет о хоккее. Сейчас мне 
важнее общая картинка, эмо-
ции. Было приятно провести 
время на арене, насладиться 
хоккеем, поэтому впечатлений 
больше об антураже. Мне все 

очень понравилось. Ну и глав-
ное — есть победа.

Возможно, Кубок Первого ка-
нала так и останется глав-
ной репетицией перед чемпи-
онатом мира. Железных кан-
дидатов на этот турнир в 
нынешней команде увидели?

АЛЕКСЕЙ ЯШИН: Сложно что-то го-
ворить, ведь  никто не знает, ка-
кая будет ситуация. Последнее 
решение за главным тренером. 
Надеюсь, турниры еще будут, и 
они дадут Брагину пищу для 
размышления. Самое важное, 
что появилась возможность эти 
самые турниры проводить, что 
показал Кубок Первого канала. 
Жизнь продолжается, и я счаст-
лив, что хоккей является ее ча-
стью. Надеюсь, что с точки зре-
ния эпидемии больше никаких 
срывов не произойдет. Еще есть 
время, есть чемпионат КХЛ. Кто 
будет сильнее, тот и поедет.

Велика вероятность, что иг-
роки НХЛ до этого чемпиона-
та мира не доедут. С точки 
зрения перспектив нашей 
сборной это плюс или минус?

АЛЕКСЕЙ ЯШИН: Считаю, что в це-
лом для хоккея это не очень хо-
рошо. Хотелось бы, чтобы в 
международных соревнованиях 
участвовали только лучшие. С 
другой стороны, туда поедут 
сильнейшие ребята не из НХЛ, и 
они будут биться. 

Вы провели немало матчей в 
свитере национальной коман-
ды. Самый яркий из них 
вспомните?

АЛЕКСЕЙ ЯШИН: Наверное, все рав-
но это Олимпийские игры в На-
гано, хоть мы и проиграли там в 
финале чехам. Самый эмоцио-
нальный матч в карьере.

Вас во всех интервью спраши-
вают про это поражение. 
Если бы можно сделать так, 
чтобы все о той игре забыли, 
пошли бы на это?

АЛЕКСЕЙ ЯШИН: Нет. А почему надо 
об этом забывать? Я считаю, 
что та Олимпиада в целом и за-
воеванное на ней «серебро» — 
это успех нашего хоккея. Не 
всегда правильно судить только 
по результату. Там действитель-
но была команда, и я с гордо-
стью вспоминаю ребят, с кото-
рыми играл и которые отдали 
все силы для победы.

Вы в свое время получили про-
звище Капитан Россия. Сре-
ди нынешних хоккеистов 
есть , дос-
тойные 
этого ти-
тула?

А Л Е К С Е Й  Я Ш И Н :  Счи-
таю, нет смысла пере-
ходить на личности. Есть ко-

манда. И я считаю, есть большая 
заслуга Федерации хоккея Рос-
сии, что ребята с удовольстви-
ем приезжают в сборную: су-
перзвезды, игроки КХЛ — все хо-
тят играть в сборной. Поэтому я 
очень рад, что ребята отдают 
себя целиком ради националь-
ной команды. А кто достоин 
быть Капитаном России — Овеч-
кин, Ковальчук, Дацюк, — это 
уже самим ребятам решать или 
болельщикам.

Если перспективы сборной не-
ясны, то у клубов все понятно: 
сезон КХЛ продолжается, не-
смотря ни на что. Как счи-
таете, стоило его вообще на-
чинать? Многие по-прежне-
му сомневаются.

АЛЕКСЕЙ ЯШИН: Тут спорить можно 
до бесконечности: нужно было 
начинать, не нужно, как надо 
было это делать и так далее. 
Лично я рад, что сезон идет. 
Это ведь и какая-то отдушина 
для людей, у них есть возмож-
ность смотреть хоккей. Другое 
дело, что мне сложно что-то го-
ворить за самих игроков или за 
людей, которые все это органи-
зовывают. Наверное, не все так 
просто с точки зрени безопа-
сности. Но жизнь продолжает-
ся, нужно жить, двигаться впе-
ред. 

Не удивлены, что несмотря 
на введение жесткого потол-
ка зарплат и перераспределе-
ние игроков в командах, в ли-
дерах все те же: на Западе — 
ЦСКА и СКА, на Востоке — 
«Ак Барс» и «Авангард»?

АЛЕКСЕЙ ЯШИН: Вы назвали коман-
ды с очень хорошей организа-
цией. Они вовремя предприня-
ли необходимые шаги, чтобы 
сохранить нужных игроков и 
быть способными бороться за 

Кубок Гагарина. Поэтому не 
удивлен.

Одна из главных новостей 
лиги сейчас — это переход 
Ильи Ковальчука в омский 
«Авангард». Одобряете?

АЛЕКСЕЙ ЯШИН: Считаю, очень здо-
рово, что он вернулся. Для на-
шего хоккея Илья все равно — 
звезда. Я в свое время тоже воз-
вращался в КХЛ, и было все 
классно и супер. Хочу пожелать 
Илье желания играть. А мы все 
будем наслаждаться его мастер-
ством.

В мае этого года телеканал 
TSN включил вас в сборную 
«Оттавы» всех времен…

АЛЕКСЕЙ ЯШИН: Честно, пропустил 
эту информацию. Значит, попал 
туда, говорите? Очень рад. «От-
тава» — большая часть моей 
жизни.

Вы в историю хоккея вошли не 
только благодаря своей игре, 
но и забастовкой в «Оттаве» 
по поводу нового контракта. 
Те полтора года без хоккея - 
худшие в вашей карьере?

АЛЕКСЕЙ ЯШИН: Не полтора года, а 
год (454 дня. — Прим. «РГ»). Но 
вопрос не в этом. Есть хоккей, 
есть жизнь, и в жизни нужно 
принимать определенные реше-
ния. Поэтому не могу сказать, 
что это были худшие моменты в 
моей жизни. 

Хоккеисты сборной Чехии 
(справа) отлично подготовились 
к матчу с россиянами.

А К Ц Е Н Т

Алексей Яшин: Не всегда правильно 
судить только по результату. Считаю, 
что «серебро» на Олимпиаде-1998 было 
успехом нашего хоккея
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «ОЭЗ ППТ «Калуга» сообщает о наличии свободных зе-
мельных участков на территории ОЭЗ. 

Людиновский район: 
40:12:070101:126 - 15,05 кв.м; 
40:12:070101:127 - 0,16 кв.м.; 
40:12:070101:122 – 94,44 кв.м.; 
40:12:070101:123 - 2,12 кв.м; 
40:12:070101:124 - 3,58 кв.м.; 
40:12:070101:125 - 26,33 кв.м.; 
40:12:000000:191 - 8,78 кв.м.; 

Боровский район: 
40:03:040302:17 - 23,94 кв.м.; 
40:03:040302:23 - 44,80 кв.м.; 

По вопросам получения статуса резидента: +7 (4842) 70-50-70, 
office@oez.kaluga.ru; www.oez.kaluga.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
об общественных обсуждениях проектов Технических 

заданий на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду и проектной документации

В дополнение к ранее опубликованному объявлению 
касательно общественных обсуждений по проектам Техничес-
ких заданий на проведение оценки воздействия на окружающую 
среду (далее — проект ТЗ на ОВОС) и объектам государствен-
ной экологической экспертизы — проектной документации, 
включая материалы оценки воздействия на окружающую среду 
(далее — ОВОС): «Расширение куста водозаборных скважин 
К-1 на нефтяном месторождении им. Р. Требса», «Обустройство 
кустовых площадок К-7, К-23, К-24 на нефтяном месторожде-
нии им. А. Титова. Корректировка», «Обустройство нефтяного 
месторождения им. Р. Требса. Площадка ЦПС. Расширение» 
сообщаем, что в связи со сложной эпидемиологической ситу-
ацией проекты ТЗ на ОВОС размещены и доступны по ссылке:  
https://cloud.mail.ru/public/2qJz/4ztYFRmS5, ПД размещена и до-
ступна по ссылке: https://cloud.mail.ru/public/2DPt/5N8hycd6K.

Общественные обсуждения (слушания) по проектной доку-
ментации, включая материалы ОВОС, объектов «Расширение 
куста водозаборных скважин К-1 на нефтяном месторождении 
им. Р. Требса», «Обустройство кустовых площадок К-7, К-23, 
К-24 на нефтяном месторождении им. А. Титова. Корректи-
ровка», «Обустройство нефтяного месторождения им. Р. Треб-
са. Площадка ЦПС. Расширение» состоятся 20 января 2021 г. 
в режиме видео-конференц-связи с использованием элект-
ронного приложения Zoom по ссылке: https://us02web.zoom.
us/j/9515306426 (Идентификатор конференции: 951 530 6426), 
с 10.00 до 15.30 московского времени. Слушания будут прово-
диться с использованием средств дистанционного взаимодейс-
твия в соответствии с Постановлением Правительства Россий-
ской Федерации от 11.06.2020 № 849 «О внесении изменений 
в Постановление Российской Федерации от 03.04.2020 № 440». 
При снятии ограничений, связанных с пандемией коронави-
русной инфекции COVID-19, общественные слушания состоят-
ся 20.01.2021 г. в 10.00 по адресу: 166700, НАО, п. Искателей, 
ул. Губкина, д. 10, актовый зал администрации муниципального 
района «Заполярный район».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Северная звезда» уведомляет о начале общественных 
обсуждений объекта государственной экологической экспертизы 
(ГЭЭ) — проектной документации «Строительство автомобильной 
дороги до Сырадасайского месторождения каменного угля (Тай-
мырский Долгано-Ненецкий м.р. Красноярского края). Корректи-
ровка (в части начало автомобильной дороги — км 42)». Первый 
этап: предварительная оценка воздействия на окружающую среду 
(ПОВОС), техническое задание (ТЗ) на выполнение оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: строительство автомобиль-
ной дороги от морского угольного терминала до Сырадасайского 
месторождения каменного угля.

Месторасположение намечаемой деятельности: Таймыр-
ский Долгано-Ненецкий муниципальный район Красноярского 
края, в 105 км юго-восточнее г.п. Диксон.

Наименование и адрес заказчика: ООО «Северная звез-
да», 663300, Красноярский край, г. Норильск, Промзона, База  
«Норильскгеология», 1.

Наименование и адрес исполнителя: ООО «КПК», 121552, 
г. Москва, ул. Ярцевская, 34, корп. 1, пом. 1, ком. 7, оф. 21.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: декабрь 2020 года — март 2021 года.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация Таймырского Долгано-Ненецкого 
муниципального района.

Предполагаемая форма общественного обсуждения: оп-
рос.

Предполагаемая форма представления замечаний и пред-
ложений: замечания и предложения от общественности принима-
ются в письменной форме в местах размещения материалов и по 
электронному адресу: andrey.sobolev@kuzproekt.com.

Сроки и место доступности материалов: предварительная 
оценка воздействия на окружающую среду, проект техническо-
го задания на выполнение ОВОС доступны для ознакомления 
с 30.12.2020 по 29.01.2021 по адресам:

—  Муниципальное бюджетное учреждение культуры «Дудин-
ская централизованная библиотечная система», по адресу: 
647000, Красноярский край, г. Дудинка, ул. Матросова, д. 8А, 
контактный тел.: 8 (39191) 5-49-04, время работы: пн.— вс. 
с 11.00 по 20.00;

—  Муниципальное казенное учреждение культуры «Централь-
ная библиотека», по адресу: 647340, Красноярский край, г.п. 
Диксон, ул. Таяна, д. 13А, контактный тел.: 8 (39152) 2-42-27, 
время работы: вс., пн. — выходной, вт. — пт. с 10.00 по 19.00, 
13.00 — 14.00 — обеденный перерыв, сб. — с 12.00 по 16.00;

—  интернет-сайт Администрации Таймырского Долгано-Не-
нецкого муниципального района www.taimyr24.ru.

Сроки предоставления замечаний и предложений: в тече-
ние 30 дней с даты опубликования настоящего объявления.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Северная звезда» уведомляет о начале общественных 
обсуждений объекта государственной экологической экспертизы 
(ГЭЭ) — проектной документации «Строительство автомобиль-
ной дороги до Сырадасайского месторождения каменного угля 
(Таймырский Долгано-Ненецкий м.р. Красноярского края). Кор-
ректировка (в части км 42-конец автомобильной дороги)». Пер-
вый этап: предварительная оценка воздействия на окружающую 
среду (ПОВОС), техническое задание (ТЗ) на выполнение оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: строительство автомобиль-
ной дороги от морского угольного терминала до Сырадасайского 
месторождения каменного угля.

Месторасположение намечаемой деятельности: Таймыр-
ский Долгано-Ненецкий муниципальный район Красноярского 
края, в 105 км юго-восточнее г.п. Диксон.

Наименование и адрес заказчика: ООО «Северная звез-
да», 663300, Красноярский край, г. Норильск, Промзона, База  
«Норильскгеология», 1.

Наименование и адрес исполнителя: ООО «КПК», 121552, 
г. Москва, ул. Ярцевская, 34, корп. 1, пом. 1, ком. 7, оф. 21.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: декабрь 2020 года — март 2021 года.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация Таймырского Долгано-Ненецкого 
муниципального района.

Предполагаемая форма общественного обсуждения:  
опрос.

Предполагаемая форма представления замечаний и пред-
ложений: замечания и предложения от общественности принима-
ются в письменной форме в местах размещения материалов и по 
электронному адресу: andrey.sobolev@kuzproekt.com.

Сроки и место доступности материалов: предварительная 
оценка воздействия на окружающую среду, проект техническо-
го задания на выполнение ОВОС доступны для ознакомления 
с 30.12.2020 по 29.01.2021 по адресам:

—  Муниципальное бюджетное учреждение культуры «Дудин-
ская централизованная библиотечная система», по адресу: 
647000, Красноярский край, г. Дудинка, ул. Матросова, д. 8А, 
контактный тел.: 8 (39191) 5-49-04, время работы: пн.— вс. 
с 11.00 по 20.00;

—  Муниципальное казенное учреждение культуры «Централь-
ная библиотека», по адресу: 647340, Красноярский край, г.п. 
Диксон, ул. Таяна, д. 13А, контактный тел.: 8 (39152) 2-42-27, 
время работы: вс., пн. — выходной, вт.—пт. с 10.00 по 19.00, 
13.00 — 14.00 — обеденный перерыв, сб. — с 12.00 по 16.00;

—  интернет-сайт Администрации Таймырского Долгано-Не-
нецкого муниципального района www.taimyr24.ru.

Сроки предоставления замечаний и предложений: в тече-
ние 30 дней с даты опубликования настоящего объявления.

Ф
Е

Д
О

Р
 С

А
В

И
Н

Ц
Е

В
 /

 Т
А

С
С

Досье «РГ»

Алексей Яшин родился 5 ноября 1973 года в Свердловске. Карьеру на-

чал в местном «Автомобилисте». В России выступал за московское «Ди-

намо», «Локомотив», ЦСКА и СКА. В НХЛ играл за «Оттаву» и «Айлен-

дерс». В сезоне 1998/1999 стал первым российским капитаном клуба 

НХЛ на постоянной основе. Занимает десятое место по набранным оч-

кам в регулярных чемпионатах НХЛ среди россиян (781). В составе 

сборной становился чемпионом мира (1993), выигрывал олимпийские 

«серебро» (1998) и «бронзу» (2002).

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

30 декабря, среда,
Первый канал
05.30. Россия — Австрия. Прямая 

трансляция

Алексей Яшин в свое время был 
одним из немногих энхаэловцев, 
кто приезжал в сборную России 
по первому зову.
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